
Capitanas
Cifras alegres

La Comisión Nacional del Sistema de
Ahorro para el Retiro (Consar), que

encabeza Iván Pliego, ya dio a conocer
las estadísticas de los planes de pensiones
2022.

Aunque la cifras pueden parecer
alegres, dado que se registró un creci
miento relevante en el número de pía
ñes existentes, su cobertura sigue siendo
muy baja

Entre enero y mayo de 2022, perio
do en el que se realizan los registros de
planes, tuvieron un crecimiento anual
de 22.6 por ciento, lo que no había suce
dido desde 2006. Sin embargo, la mayor
alza se registró en planes de tipo mix
to y contribución definida no en los de
pensiones.

A pesar de que los planes cubren a un

número importante de trabajadores po
co más de 1.6 millones, éstos represen
tan menos de 8 por ciento de los 21 mi
llones de trabajadores formales que exis
ten en el País.

Esto se debe a que la población afilia
da a planes ocupacionales representa ma
yoritariamente al sector de la fuerza la
boral de altos salarios y alta densidad de
cotización, factores que están típicamente
asociados al trabajo formal en empresas
grandes.

La baja cobertura de los planes ocupa
cionales está asociada a otros factores es
tructurales del mercado laboral, como la
alta informalidad o el estancamiento de
los salarios, dos aspectos que hoy son más
críticos por los lastres de la pandemia y la
elevada inflación.

Negocio
ciberseguro
México se ha convertido en
terreno fértil para las em
presas de ciberseguridad.

Se estima que el poten
cial de negocio de ciberse
guridad industrial en Méxi
co ronda los mil 500 millo
nes de dólares, que podría
duplicarse a 3 mil millones
para 2027.

No es casualidad. Es
consecuencia del crecimien
to en la digitalización de las
empresas, la llegada de fin
techs, así como de manufac
turas y servicios impulsados
por el nearshoring que
se vuelven blanco de los
hackers.

Según IDC, una de las
principales firmas de in
teligencia de mercados y
consultoría especializada
en tecnologías de la infor
mación y telecomunicacio

nes, en los primeros seis
meses del año México ha
sido víctima de 85 mil
millones de intentos de
ciberataques. De ahí que
vayamos viendo como em
presas globales arriban al
País para hacer negocio.

Una de ellas es la is
raelí Claroty, que coman
da Antonio Ramírez en
la región Norte de Améri
ca Latina, que en un año
ha logrado crecer 60 por
ciento en México, prin
cipalmente en corporati
vos globales con oficinas y
plantas en el País.

Entre los sectores a los
que ha apostado para su
despliegue en México es
tán manufactura, metalur
gia, petróleo, gas, hospi
tales, sistemas de gestión
de energía, agroindustria y
edificios inteligentes, que
son los más atractivos para
los hackers.

Paso rápido
a EU

Quien va paso a paso a la
conquista del mercado nor
teamericano es la empresa
mexicana Charly, que enca
beza Octavio Villalobos.

Esta marca de ropa y
calzado deportiva abrió su
primera tienda física en Es
tados Unidos, la cual se ubi
cará en la Plaza Alameda,
en Walnut Park, California,
y tendrá una extensión de
595 metros cuadrados.

La empresa originaria
de León, Guanajuato, ha sa
bido ganarse un lugar en el
mercado nacional con su
fórmula de llevar el deporte
a la vida diaria, tomando en
cuenta la relevancia que ha
registrado la actividad física
tras la pandemia

Aunado a ello, con los
consumidores ya acostum
brados al comercio electró

nico a raíz del confinamien
to por el Covid19, Charly
apostó por crear una expe
riencia de compra persona
lizada al consumidor en to
das sus tiendas para captar
más ventas físicas.

Actualmente, cuenta
con más de 100 tiendas y 3
mil 500 puntos de venta en
los principales autoservicios
y departamentales especia
lizadas en deportivas entre
México y Estados Unidos.

Entre los deportistas
que han sido embajadores
de su marca están el futbo
lista André Fierre Gignac,
del equipo Tigres.

De aniversario

Este fin de semana la cade
na de tiendas Liverpool, que
capitanea Graciano Gui
chard, festeja 175 años de
historia

La cadena cuenta ya con
123 tiendas en operación,

luego de que hace dos se
manas inaugurara su prime
ra unidad en Tijuana, Baja
California, que le represen
tó una inversión por más de
800 millones de pesos.

De hecho, el mes pasado
la empresa adquirió 9.9 por
ciento de las acciones de la
cadena de tiendas de lujo es
tadounidense Nordstrim, pa
ra lo que desembolsó 5 mil
900 millones de pesos.

El siguiente paso es
abrir su tienda al interior
del centro comercial Mí
tikah, al sur de la Ciudad
de México, y que está pro
gramada para noviembre
próximo. Con ello se pon
drá al tú por tú con el nue
vo Palacio de Hierro, de
Alejandro Bailleres

Además, la firma busca
rá seguir aumentando el nú
mero de tarjetas de crédito,
que para el cierre de junio
pasado rebasaron los 5 mi
llones de plásticos activos.

cápitanes@reforma.com

ALEJANDRINA
SALCEDO...

Esta economista por el
ITAM y doctora por la
Universidad de Stan
ford es la nueva directo

ra de Investigación Eco
nómica de Banxico y la
primera mujer en el car
go. Será la principal ase
sora económica de los
miembros de la Jun

ta de Gobierno, quie
nes tienen el mandato
de controlar la inflación

del País, que este año
tiene niveles no vistos

en más de 21 años.
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BUENAS CUENTAS DE THANKS AGENCY ESTE AÑO
Thanks Agency, que tiene como director creativo a Ángel
Rodríguez "Cheché", se encamina a tener muy buen cierre
del 2022, un año en el que ha sumado aciertos, buenos
resultados y viene consolidando la confianza de sus
actuales clientes.

Acaba de sumar dos nuevas cuentas, una es Fashion
Market, tienda de formato outlet de Grupo Coppel, para la
que creará concepto y campaña de posicionamiento. Por
otra parte, recibió de Alsea la encomienda de desarrollar
una nueva unidad de negocio y realizara sus estrategias de
comunicación.
PRODUCE IFAHTO EVENTO DE 30 ANIVERSARIO DE AMAI
ifahto, que tiene como CEO a Ignacio Famania, fue
la encargada de realizar la producción del evento de
celebración del 30 aniversario de la Asociación Mexicana
de Agencias de Inteligencia de Mercado y Opinión Pública
(AMAI), que preside Gregorio de Villa, CEO de GDV Group;
fue de manera presencial y vía online, y resultó muy exitosa
la transmisión.

Gaby Sacal, directora general de AMAI, comentó:
"Elegimos a ifahto por su gran expertise y profesionalismo
en la producción de este tipo de eventos". Esta celebración,
agregó, la produjo con un formato dinámico e interesante.
COMUNICACIÓN DESDE TODOS LOS ÁNGULOS
El próximo martes 11 de octubre PRORP, que preside
Rafael Gárate, llevara a cabo la 15 edición del Congreso
Internacional de Relaciones Públicas, RADICAL, en el marco
de su 25 aniversario. Será en el auditorio de la Universidad
Iberoamericana y tendrá un formato híbrido.

Se presentara un ciclo de conferencias con la temática
"Comunicación desde todos los ángulos", que abordarán
reconocidos especialistas en RP. Se hablara de Reputación
en el Metaverso; Big Idea vs Whole Idea, el papel de la
creatividad en la comunicación; ¿Por qué todos hablan
de ESG? Su impacto en la reputación y el valor de una
empresa: Inclusión y Diversidad; Entorno y tendencias
empresariales: El nuevo liderazgo; La Economía de
intangibles como motor para la transformación de
empresas, entre otros temas no menos relevantes.

En ese marco se realizara la ceremonia, de manera
presencial, de la entrega de los SABRE Awards, que
reconoce a las mejores campañas de RP de Latinoamérica,
y este año tiene 145 finalistas en cuatro categorías. Las
preseas las entregara Paul Holmes, CEO de Provoke Media.

COMUNICACIÓN DESDE TODOS LOS ÁNGULOS
El próximo martes 11 de octubre PRORP, que preside
Rafael Gárate, llevara a cabo la 15 edición del Congreso
Internacional de Relaciones Públicas, RADICAL, en el marco
de su 25 aniversario. Será en el auditorio de la Universidad
Iberoamericana y tendrá un formato híbrido.

Se presentara un ciclo de conferencias con la temática
"Comunicación desde todos los ángulos", que abordarán
reconocidos especialistas en RP. Se hablara de Reputación
en el Metaverso; Big Idea vs Whole Idea, el papel de la
creatividad en la comunicación; ¿Por qué todos hablan
de ESG? Su impacto en la reputación y el valor de una
empresa: Inclusión y Diversidad; Entorno y tendencias
empresariales: El nuevo liderazgo; La Economía de
intangibles como motor para la transformación de
empresas, entre otros temas no menos relevantes.

En ese marco se realizara la ceremonia, de manera
presencial, de la entrega de los SABRE Awards, que
reconoce a las mejores campañas de RP de Latinoamérica,
y este año tiene 145 finalistas en cuatro categorías. Las
preseas las entregara Paul Holmes, CEO de Provoke Media.

NOTAS EN CASCADA

The Juju México, que tiene como CCO a Humberto Polar,
fue elegida por Jágermeister como su agencia y ya realiza
campaña para el mercado mexicano... Celebran Alsea,
CMR y Brinker el 30 aniversario de Chili's en México. David
Wetson, vp de Brinker International, comentó que para
Chili's, México es uno de los mercados más importantes en
el mundo... El reconocido creativo Marcelo Serpa será el
primer publicista que se homenajee en el Salón de Honor
del Talento Latino, del Festival El Ojo de Iberoamérica...
Victoria Cempasúchil presenta "La Experiencia", con motivo
del Día de Muertos.
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What's
News

Peloton Interactive Inc.

anunció que planea
recortar unos 500 empleos,
alrededor del 12% de su

fuerza laboral restante, en
su cuarta ronda de despi
dos este año, al tiempo que
el productor de equipos de
fitness intenta revertir sus
crecientes pérdidas. El CEO
Barry McCarthy dijo que
le dará a la compañía otros
seis meses para ver un giro
importante, y de no ser así
es probable que Peloton
no sea viable como una

compañía independiente.
Los recortes dejarán a
Peloton con menos de la

mitad de los empleados
que tenía el año pasado.

? Shell PLC proyecta que
sus ganancias del tercer
trimestre se vean afectadas

por márgenes de refinación
más bajos junto con menos
utilidades del comercio

de gas, al tiempo que una
rebatinga global por sumi
nistros de energía sacude a
los mercados. La compañía
londinense señaló que los
altibajos en la fijación de
precios y los costos debido
a la escasez de gas natural
licuado probablemente
mermarán las ganancias
de su unidad de gas, por lo
común su mayor generador
de ingresos.
? Arabia Saudita sorteó

mercados turbulentos para
unirse a un pequeño club de
emisores que han obteni
do préstamos a 100 años,
con su fondo de riqueza
soberana vendiendo la

deuda a ultra largo plazo
como parte de un debut de
3 mil millones de dólares

en un mercado de bonos.
La venta de bonos verdes
obtuvo fondos de inversio

nistas globales para apoyar
proyectos de la transfor
mación económica nacional

del Príncipe Mohammed bin
Salman. El Fondo de Inver
sión Pública vendió bonos
en dólares con vencimien

tos a cinco, 10 y 100 años.
? Se aproxima la oferta
pública inicial de Instacart
y la plataforma de envío
de abarrotes se arriesga a
sufrir una fuerte caída en su
debut. Con una valuación
de casi 40 mil millones de

dólares a inicios del 2021,
Instacart estaba destinado a

desplomarse. Efectivamen
te, en marzo, la compañía
redujo su propia valuación
en casi 40%. The Wall Street

Journal reportó que la em
presa lo hizo en parte para
ofrecer un beneficio más

atractivo a empleados a
quienes se les garantizaron
acciones a ese nivel.

? Meta Platforms Inc.

anunció ajustes al muro
de noticias de Facebook,
en un intento por dar a los
usuarios mayor control
sobre lo que ven en la
plataforma. La compañía
de redes sociales dijo
que los usuarios ahora
pueden optar por "mos
trar menos" o "mostrar

más" en publicaciones, lo
que les permitirá selec
cionar el tipo de conte
nido que quieren en sus
muros. "Mostrar menos"

reducirá temporalmente
la calificación de esa pu
blicación y "mostrar más"
hará lo contrario, explicó
Facebook.
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HACERLO MEJOR
VERÓNICA BAZ

Vacaciones
Aunque los griegos y

otras culturas enten
dían bien el concepto

de periodos de descanso, fue
en la Antigua Roma cuando
surgen los Días Vacantes en
los cuales se exentaba a las
personas de cumplir con sus
obligaciones productivas.

A principios del siglo
pasado el gobierno ruso uti
lizó las vacaciones para pre
miar a algunos de sus fun
cionarios, al igual que su
cedió en la Alemania Nazi.
Pero fue en Francia, en 1936,
cuando se instauraron dos
semanas de vacaciones pa
gadas para todos los traba
jadores y no sólo para unos
cuantos.

Vacacionar al igual que
trabajar, como hoy los en
tendemos, son conceptos e
inventos relativamente re
cientes en la historia de la
humanidad. Estos, además,
han tenido una enorme in
fluencia por parte de la in
dustria turística pues la po
sibilidad de viajar en tren,
avión, camión, barco y auto
móvil, dieron pie a toda una
serie de posibilidades que
antes eran impensables. Se
juntaron dos conceptos que
antes estaban poco correla
cionados: viajar y descansar.

A pesar de todo lo que
ha pasado en los últimos 50
años, la Ley Laboral en Mé
xico no ha sufrido cambios
en lo que respecta a las va
caciones. Esto contribuye a
que seamos uno de los paí
ses donde las personas tra
bajan una mayor cantidad
de horas, lo que no siempre
está relacionado con la ge
neración de más valor. Asi
mismo, muchas personas
han negociado condiciones
que van más allá de la Ley
pero este beneficio es para
unos cuantos.

La propuesta de modi
ficación a la Ley Laboral en
materia de vacaciones, que
está en el Congreso, tiene
como uno de sus objetivos
principales pasar de 6 a 12
el número de días de vaca
ciones, tras el primer año
de trabajo.

Aunque sobran razones
por las cuales a la política
en materia de vacaciones le
urgía actualizarse, llama la
atención que la más mencio
nada en la exposición de mo
tivos, fue atender el bumout

Aunque los griegos y
otras culturas enten
dían bien el concepto

de periodos de descanso, fue
en la Antigua Roma cuando
surgen los Días Vacantes en
los cuales se exentaba a las
personas de cumplir con sus
obligaciones productivas.

A principios del siglo
pasado el gobierno ruso uti
lizó las vacaciones para pre
miar a algunos de sus fun
cionarios, al igual que su
cedió en la Alemania Nazi.
Pero fue en Francia, en 1936,
cuando se instauraron dos
semanas de vacaciones pa
gadas para todos los traba
jadores y no sólo para unos
cuantos.

Vacacionar al igual que
trabajar, como hoy los en
tendemos, son conceptos e
inventos relativamente re
cientes en la historia de la
humanidad. Estos, además,
han tenido una enorme in
fluencia por parte de la in
dustria turística pues la po
sibilidad de viajar en tren,
avión, camión, barco y auto
móvil, dieron pie a toda una
serie de posibilidades que
antes eran impensables. Se
juntaron dos conceptos que
antes estaban poco correla
cionados: viajar y descansar.

A pesar de todo lo que
ha pasado en los últimos 50
años, la Ley Laboral en Mé
xico no ha sufrido cambios
en lo que respecta a las va
caciones. Esto contribuye a
que seamos uno de los paí
ses donde las personas tra
bajan una mayor cantidad
de horas, lo que no siempre
está relacionado con la ge
neración de más valor. Asi
mismo, muchas personas
han negociado condiciones
que van más allá de la Ley
pero este beneficio es para
unos cuantos.

La propuesta de modi
ficación a la Ley Laboral en
materia de vacaciones, que
está en el Congreso, tiene
como uno de sus objetivos
principales pasar de 6 a 12
el número de días de vaca
ciones, tras el primer año
de trabajo.

Aunque sobran razones
por las cuales a la política
en materia de vacaciones le
urgía actualizarse, llama la
atención que la más mencio
nada en la exposición de mo
tivos, fue atender el bumouty otros problemas de salud
mental derivados del excesode horas de trabajo y estréslaboral. Este es un proble
ma que ya existía pero quese agravó y visibilizó tras lapandemia

Las modificaciones a laLey también ayudarán a reducir la brecha entre quie
nes tienen buenos arregloslaborales, ambientes de trabajo sanos, y superiores je
rárquicos comprensivos, de
quienes no. México sí puededejar de ser un país donde se
trabajan muchas horas al año,a costa del bienestar de laspersonas que tienen menos
recursos económicos, menos
opciones laborales y menoscapacidad de injerencia so
bre sus empleadores.

A la iniciativa que presentó la Senadora Patricia
Mercado, de Movimiento
Ciudadano, le falta caminopor recorrer. Se aprobó en la
Comisión de Trabajo y Pre
visión Social pero falta la deEstudios Legislativos antes
de pasar al pleno y posteriormente a la Cámara deDiputados.

Se antoja difícil que este
cambio no se apruebe en lassiguientes instancias'. El úni
co actor que se podría oponer
sería el ¦empresarial. Sin embargo, las objeciones que se
han hecho públicas apuntan
a los tiempos y a las formas.Se propone que la entrada en
vigor sea gradual y que se comience en el 2023.Como todo, esta políti
ca también tendrá sus cos
tos. Al aumentar la primavacacional que tendrán que
pagar las empresas, se elevarán también los costos dela formalidad y están en ma
yor desventaja las empresas
chicas y medianas. Sin embargo, esta discusión es trfás
sobre los "cómos" que los
'por qués".Muchos de los proble
mas mencionados en la ex
posición de motivos no sevan a resolver con más días
de vacaciones pero sin duda
ayudará y puede ser el comienzo de un piso más pa
rejo y un cambio de concien
cia que ayude a poner a laspersonas primero. Hay em

y otros problemas de salud
mental derivados del exceso
de horas de trabajo y estrés
laboral. Este es un proble
ma que ya existía pero que
se agravó y visibilizó tras la
pandemia

Las modificaciones a la
Ley también ayudarán a re
ducir la brecha entre quie
nes tienen buenos arreglos
laborales, ambientes de tra
bajo sanos, y superiores je
rárquicos comprensivos, de
quienes no. México sí puede
dejar de ser un país donde se
trabajan muchas horas al año,
a costa del bienestar de las
personas que tienen menos
recursos económicos, menos
opciones laborales y menos
capacidad de injerencia so
bre sus empleadores.

A la iniciativa que pre
sentó la Senadora Patricia
Mercado, de Movimiento
Ciudadano, le falta camino
por recorrer. Se aprobó en la
Comisión de Trabajo y Pre
visión Social pero falta la de
Estudios Legislativos antes
de pasar al pleno y poste
riormente a la Cámara de
Diputados.

Se antoja difícil que este
cambio no se apruebe en las
siguientes instancias'. El úni
co actor que se podría oponer
sería el ¦empresarial. Sin em
bargo, las objeciones que se
han hecho públicas apuntan
a los tiempos y a las formas.
Se propone que la entrada en
vigor sea gradual y que se co
mience en el 2023.

Como todo, esta políti
ca también tendrá sus cos
tos. Al aumentar la prima
vacacional que tendrán que
pagar las empresas, se ele
varán también los costos de
la formalidad y están en ma
yor desventaja las empresas
chicas y medianas. Sin em
bargo, esta discusión es trfás
sobre los "cómos" que los
'por qués".

Muchos de los proble
mas mencionados en la ex
posición de motivos no se
van a resolver con más días
de vacaciones pero sin duda
ayudará y puede ser el co
mienzo de un piso más pa
rejo y un cambio de concien
cia que ayude a poner a las
personas primero. Hay em
presas que ya están ahí pero
muchas otras no.

y otros problemas de salud
mental derivados del exceso
de horas de trabajo y estrés
laboral. Este es un proble
ma que ya existía pero que
se agravó y visibilizó tras la
pandemia

Las modificaciones a la
Ley también ayudarán a re
ducir la brecha entre quie
nes tienen buenos arreglos
laborales, ambientes de tra
bajo sanos, y superiores je
rárquicos comprensivos, de
quienes no. México sí puede
dejar de ser un país donde se
trabajan muchas horas al año,
a costa del bienestar de las
personas que tienen menos
recursos económicos, menos
opciones laborales y menos
capacidad de injerencia so
bre sus empleadores.

A la iniciativa que pre
sentó la Senadora Patricia
Mercado, de Movimiento
Ciudadano, le falta camino
por recorrer. Se aprobó en la
Comisión de Trabajo y Pre
visión Social pero falta la de
Estudios Legislativos antes
de pasar al pleno y poste
riormente a la Cámara de
Diputados.

Se antoja difícil que este
cambio no se apruebe en las
siguientes instancias'. El úni
co actor que se podría oponer
sería el ¦empresarial. Sin em
bargo, las objeciones que se
han hecho públicas apuntan
a los tiempos y a las formas.
Se propone que la entrada en
vigor sea gradual y que se co
mience en el 2023.

Como todo, esta políti
ca también tendrá sus cos
tos. Al aumentar la prima
vacacional que tendrán que
pagar las empresas, se ele
varán también los costos de
la formalidad y están en ma
yor desventaja las empresas
chicas y medianas. Sin em
bargo, esta discusión es trfás
sobre los "cómos" que los
'por qués".

Muchos de los proble
mas mencionados en la ex
posición de motivos no se
van a resolver con más días
de vacaciones pero sin duda
ayudará y puede ser el co
mienzo de un piso más pa
rejo y un cambio de concien
cia que ayude a poner a las
personas primero. Hay em
presas que ya están ahí pero
muchas otras no.
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BENCHMARK
JORGE A.
MELÉNDEZ RUIZ

Clientes Pupis
1 Sofitel es de"E otro nivel: ahí
van puros clien

tes Pupis".
Así me comentó Ar

mando Muñoz, de Pana
mericana de Viajes, mien
tras me llevaba de Carta
gena de Indias al Royal
Decameron en la Isla Barú.

Por dentro me carcajea
ba, pensando: chin, soy medio
Pupi (o Pupi y medio, ja, ja, ja).

"¿Y el Royal Decame
ron (mi hotel) cómo es
tá?", le pregunté.

"Tunbién tiene lo suyo,
pero el Sofitel es otra cosa".

Armando tuvo voz de
profeta.

Llegué en medio de un
diluvio: "No vamos a recep
ción porque hay mucha gen
te", me dijeron

Malo el cuento.
Un galerón de central

camionera: 80 personas sen
taditas esperando paciente
mente a que los llamaran

Yo no.
Aviso Pupi #L "No ven

go en tour, ¿a poco me ten
go que esperar dos horas a
que terminen con todos?",
comenté.

Ah, y también avisé a mi
agencia en México: esto no
pinta bien

Tras quejarme, me
atienden rápido (primera
lección: al que no habla
—o se queja— Dios no lo
ayuda).

Arribo al cuarto. No me

gusta. Comparado con Casa
Don Luis de Cartagena, pa
rece un Motel 6. Ah... ¡y la
señal de internet no llega a
la habitación!

Veo un mapa del com
plejo, es grande

Hay una zona VIP plus
más cerca de la playa... aun
que hasta eso, comparado
con otros, mi edificio no es
taba tan lejos.

Aviso Pupi #2, llamo a
recepción: "¿Cuánto cuesta
y cuál es la diferencia con
VIP plus?".

Indiferencia: "No se
puede, se lo debía haber
ofrecido su agencia".

Me voy a la playa y —oh
sorpresa— no me gusta. Y
todos están en barra libre,
aprovechando que el hotel
es "all inclusive".

¿Cómo estará por las
mañanas con toda la gente?

Voy a recepción para re
servar las 3 noches en res
taurantes (comidas y desa
yunos son buffet): "NO se
puede. Pero no se preocupe,
desde las 7 am puede reser
var en nuestra app".

¡Ja, pero ni hay internet!
Aviso Pupi #3: "¿Qué,

qué? ¿Quieren que me le
vante a las 7 am a reservar?
Pero si son mis vacaciones..."

Aviso Pupi #4: "Quiero
hablar con el Gerente".

Me decido: no estoy
a gusto.

¿Voy a pasarme aquí
las últimas 4 noches de mi

vacación?
Aviso Pupi #5: agen

da de México, cotícenme
por favor 3 noches en So
fitel y regresar a Cartage
na. En media hora tengo la
información: Sofitel, $1,250
dólares y no es "all inclusi
ve". Cartagena, $584 dólares.

Como no me gustó la
playa, decido regresar a
Cartagena.

Al rato me marca el ge
rente: "Sr. Meléndez, ya que
daron las reservas. Aparte le
doy mi clave de internet". Ja,
pequeño detalle: no hay in
ternet en el cuarto. Ni la cla
ve de James Bond me saca
del apuro.

"Gracias Señor Vargas,
pero ya decidí regresarme
a Cartagena. Mañana pasan
por mí a las 11".

"Pero le vamos a ofrecer
algo especial...".

Demasiado tarde: la de
cisión ya estaba tomada.

Por cierto, lo conocí des
pués y muy amable me hi
zo reserva en el restaurante
asiático para la única noche
que pasé en el hotel.

¿Y saben qué? Confir
mé mi décisión: comida
regularzona.

Soy totalmente Pupi, ja,
ja, ja.

Este divertido cuen
to brinda 4 lecciones cla
ve para tu negocio, apún
talas:
1. Tus dientes te dan seña
les. Reconócelas. Capacita a
tu personal y que te alerten.
¿Alguien pregunta por VIP
plus? ¡Es Pupi!
2. ¿Es Pupi? Ofrécele otras
opciones, aunque cuesten.
3. Prepárate para servir
a los clientes Pupi. Hom
bre, que funcione el internet,
por Dios.
4. ¿Sabes que tu cliente es
Pupi? No le ofrezcas servi

dos "que también tienen
lo suyo". Evítales el proble
ma y mejor ofréceles Sofitel.

Cierro con una curio
sidad.

¿Saben por qué había
tanta gente en el Royal
Decameron?

Resulta que apenas en
mayo, seis sicarios en dos
jetslds ejecutaron en esa
playita que no me gustó al
fiscal paraguayo Marcelo
Daniel Peed, en su luna de
miel y frente a su esposa
embarazada.

"En lugar de arruinarlo,
el hotel es más popular", me
platicó Armando al regresar
a Cartagena

"Ese día recogía a unos
clientes y gracias a Dios pu
de salir del hotel. Las mu
chachas que recogí me di
jeron: TVIataron a una per
sona'. Casualmente eran dos
paraguayas. Las detuvieron
en el aeropuerto. Estuvieron
detenidas dos días".

Así como yo iba a estar
detenido en el Royal De
cameron.

Ja, ja, ja., y va aquí la úl
tima lección: a final de cuen
tas, un Pupi no calla, actúa..

...y por eso disfruté mis
últimas 3 noches en Car
tagena
Posdata. Renunció Tatiana,
se cansó de ser florero. Se
dio cuenta de que no podía
dar resultados por sus cuatro
problemas: 1. Andrés. 2. Ma
nuel. 3. López y 4. Obrador.

EN POCAS PALABRAS...
"Hay que tomar decisiones
para disfrutar tus vacaciones".

Verso sin esfuerzo al
regresar a Cartagena

Fecha: 07/10/2022
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Tatiana y Graciela: cuestión
de estilos
::::: Las comparaciones son odiosas, dice el
dicho. Pero luego de la renuncia de Tatiana
Cloutfaier a la Secretaría de Economía hay
quienes no dejaron pasar la oportunidad de

reflejar su desempeño con
tra el de su antecesora, la
ahora presidenta del Inegi,
Graciela Márquez. Desde
la industria automotriz nos
comentan que no hay mejo
res o peores, sino formas
diferentes de administrar
una secretaría de Estado.
En el caso de la AsociaciónGraciela

Mexicana de la IndustriaMárquez
Automotriz (AMIA), una di

ferencia clave entre ambas funcionarías de la
autollamada Cuarta Transformación es la dis
ponibilidad para escuchar. A los representan
tes del sector les gustaba la apertura que te
rna Clouthier, "siempre escuchando y la co
municación con ella estaba tan lejos como a
un WhatsApp de mi celular, y contestaba",
nos comentan.

¿Se esfuma la esperanza
de Torruco?
::::: Nos cuentan que con la salida de Tatiana
Clouthier de la Secretaría de Economía se
esfuman las últimas esperanzas que tenía Mi
guel Torruco, titular de Turismo, de que la

llamada industria sin chi
meneas fuera declarada una

actividad esencial para la
economía del país. Nos re
cuerdan que el 1 de febrero
del año pasado, casi un mes
después de que Clouthier
llegó a la dependencia, To
rruco envió un oficio de dos

Miguel cuartillas a su entonces
Torruco compañera de gabinete ar

gumentando, con datos du
ros, la importancia económica del turismo
para darle certidumbre a dueños de hoteles,
aerolíneas y cruceros en medio de la pande
mia de Covid19. Habrá que ver si el próximo
titular de Economía da seguimiento al tema,
pero hasta ahora, la propuesta no prosperó.

Ramírez de la 0:
operación deuda
::::: Nos dicen que los mercados estarán aten
tos a la operación de manejo de pasivos que
llevará a cabo hoy la Secretaría de Hacienda,
de Rogelio Ramírez de la O, a través del

, Banco de México, en calidad
§ de agente financiero. Nos
1 cuentan que serán dos ope
Ü! raciones: una subasta de
i compra de Bonos y Udibo
| nos, y otra adicional para
una colocación nueva de
esos mismos valores guber
namentales. Nos hacen ver

Rogelio Ramí lo interesante que será la ta
rez de la O sa de interés con la cual se

intercambiarán para que se
logre atraer la participación de los tenedores
de esos papeles, pues precisamente los Udi
bonos son para que los inversionistas se pro
tejan en contra de la inflación, por lo que el
premio por invertir en estos instrumentos es
el más jugoso en décadas.

Tenis mexicanos llegan a EU
::::: Nos cuentan que la empresa mexicana de
tenis Charly acaba de abrir su primera tienda
en Estados Unidos. La compañía que dirige
Octavio Villalobos eligió a California para
iniciar su plan de expansión en un mercado
donde las marcas mexicanas son muy valora
das por los paisanos que cruzan la frontera
buscando mejores oportunidades y prosperar.
Nos comentan que en la inauguración hubo
una firma de autógrafos de los futbolistas
Luis El Matador Hernández y Claudio
Suárez. La tienda está ubicada en Plaza La
Alameda, en Walnut Park, California. La exis
tencia de 13 millones de mexicanos y más de
50 millones de hispanos en la Unión Ameri
cana representa un mercado potencial de la
nostalgia por productos con el distintivo Ma
de in México, nos explican.
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Los negocios del Ejército
con la4T
Los archivos revelados

por los Guacamaya
Leaks confirman que,

en la 4T de Andrés Manuel
López Obrador, los militares
han echado a andar un con
sorcio empresarial que admi
nistrará aerolíneas, aeropuer
tos, trenes de caiga y pasaje
ios, desarrollos turísticos y
hasta el comercio exterior, a la
par de generales encumbra
dos en esta administración y
cercanos al presidente de la
República que construyen sus
propios grupos empresariales
a través de sus familiares.
El caso más revelador es el

del general Audomaro Martí
nez Zapata, director general
del Centro Nacional de Inteli
gencia —antes Cisen—, Cuya
familia ha participado y parti
cipa activamente en negocios
de seguridad privada y a partir
de junio del presente año en el
sector inmobiliario y de co
mercialización de combusti

bles, a través de por lo menos
una cuarteta de empresas pro
pias y otras más afiliadas.
Es pública la operación y

contratación en dependen
cias del sector público de la
empresa Sedegral, Seguri
dad Privada, Defensa Gene
ral SA de CV, en la que, según
los documentos del Registro
Público de Comercio, la ac
cionista mayoritaria es la es
posa del militar tabasqueño,
Diana Yamilet Hernández
Zárate, y en la que también
se encuentra enlistado como
socio su hijo, Óscar Audoma
ro Martínez Hernández.

cipa activamente en negocios
de seguridad privada y a partir
de junio del presente año en el
sector inmobiliario y de co
mercialización de combusti
bles, a través de por lo menos
una cuarteta de empresas pro
pias y otras más afiliadas.
Es pública la operación y

contratación en dependen
cias del sector público de la
empresa Sedegral, Seguri
dad Privada, Defensa Gene
ral SA de CV, en la que, según
los documentos del Registro
Público de Comercio, la ac
cionista mayoritaria es la es
posa del militar tabasqueño,
Diana Yamilet Hernández
Zárate, y en la que también
se encuentra enlistado como
socio su hijo, Óscar Audoma
ro Martínez Hernández.

La firma, constituida el 8 de
septiembre de 2012, ha obte
nido siete contratos durante el
presente gobierno, principal
mente con dependencias re
lacionadas con el Ejército o
encabezadas por un militar,
como lo son Banjercito y el La
boratorios de Biológicos y
Reactivos de México, mejor
conocido como Birmex. Los

números depositados en la
plataforma CompraNet indi
can que sus negocios con el
gobierno han superado los 50
millones de pesos.
La novedad es que, el pa

sado 17 de junio de 2022, Dia
na Yamilet Hernández Zárate
y su hijo Óscar Audomaro
Martínez crearon tres nuevas
empresas para la familia en la
localidad de Pachuca, Hidal
go: "Centro Inmobiliario
MZSE" SA de CV, "Inmobilia
ria Macuspana GCentsur" SA
de CV y "Operadora de Com
bustibles GSC Sureste" SA de
CV; esto ante el Notario nú
mero 14 de esa localidad, Juan
Alberto Flores Álvarez.
Madre e hijo son socios en

el Centro Inmobiliario
MZSE, aunque la primera
con el 98% de las acciones y
el segundo con el 2% restan
te. En el caso de Inmobiliaria
Macuspana GCentsur, Diana

La firma, constituida el 8 de
septiembre de 2012, ha obte
nido siete contratos durante el
presente gobierno, principal
mente con dependencias re
lacionadas con el Ejército o
encabezadas por un militar,
como lo son Banjercito y el La
boratorios de Biológicos y
Reactivos de México, mejor
conocido como Birmex. Los

números depositados en la
plataforma CompraNet indi
can que sus negocios con el
gobierno han superado los 50
millones de pesos.
La novedad es que, el pa

sado 17 de junio de 2022, Dia
na Yamilet Hernández Zárate
y su hijo Óscar Audomaro
Martínez crearon tres nuevas

empresas para la familia en la
localidad de Pachuca, Hidal
go: "Centro Inmobiliario
MZSE" SA de CV, "Inmobilia
ria Macuspana GCentsur" SA
de CV y "Operadora de Com
bustibles GSC Sureste" SA de
CV; esto ante el Notario nú
mero 14 de esa localidad, Juan
Alberto Flores Álvarez.
Madre e hijo son socios en

el Centro Inmobiliario
MZSE, aunque la primera
con el 98% de las acciones y
el segundo con el 2% restan
te. En el caso de Inmobiliaria
Macuspana GCentsur, Diana

Yamilet es socia minoritaria
de una persona moral iden
tificada como Comercializa
dora Volcrón SAPI de CV; la
proporción de acciones es de
4060%, mientras que, en el
caso de Operadora de Com
bustibles GSC Sureste, la se
ñora Hernández Zárate es
socia en la misma propor
ción de la persona moral
Grupo Centurión Combusti
bles SAPI de CV.

No existe registro en las pla
taformas oficiales de las em
presas que se asociaron con la
esposa del general Audomaro
para participar en el mercado
inmobiliario y de distribución
de combustibles; tampoco
existen datos, hasta el mo
mento, de que estas jóvenes
razones sociales hayan ingre
sado al padrón de proveedo
res u otorgado algún tipo de
servicio a las dependencias
del gobierno federal o de las
administraciones estatales.
Los mercados a los que se

El caso más revelador es el del gene
ral Audomaro Martínez Zapata, cu
ya familia participa activamente
en negocios de seguridad privada.

enfocan los objetos sociales de
estas compañías, según las ac
tas constitutivas, son propios
del sector privado; aquellos en
los que se requiere de inver
siones millonarias para ser
apenas un pequeño jugadoi.
Hablamos, entre muchas
otras cosas, de almacena
miento y comercialización de
gasolina, diesel y Gas LP, o de
proyectos como la construc
ción, compra, enajenación y
administración de inmuebles
residenciales, industriales, co
merciales y hasta hoteleros.
Se trata de un proyecto

ambicioso para la familia de
un general en funciones que,
en teoría, sigue los principios
de austeridad de la 4T, sin
importar que entre sus amis
tades íntimas hayan estado
personajes que hicieron por
muchos años negocio con el
poder, como el recientemen
te fallecido abogado Jesús
Hernández Alcocer. •

@MaríoMal
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José Yuste
dlncroípglmm.com.mx

Tatiana rechazaba la GN con

el Ejército y quería negociar
energía para el TMEC
Tatiana Clouthier fue una buena secretaria de Economía
Cnfremc la disputa en energía del TMEC. esperaba no
llegar a la imposición de sanciones por parte de nuestros
socios comerciales. Y, por airo lado, fue sincera hacia la
política ds darle más fuerza al Ejército con tener la Guardia
Nacional y dejándolo en l.i< calles hasta 2028 Rechazaba la
raiUtarfeaclún. tal y como quedó ateaIajada en entrevista
con Excélsior

Lamentablemente, para Tatiana. ambosftims sé des^
envolvieron de manera distinta a coma hubiera esperado.
EN ENERGÍA, LÓPEZ OBRADOR ESCUCHABA,
PERO SE MANTUVO

En la disputa energética en el TMEC, Clouthier conside
raba que en los 75 días de consultas, México sí podría Im
poner ciertas condiciones nacionalistas sobre Pemex y la
CFE. piro lambién esperaba tener margene? de maniobra
en electricidad y petróleo para negociar, especialmente. con
Estados Unidlos,

Clouthier no pudo con el ala dura del gobierno ebrado
rlsia. incluso no pudo con el propio Presidente, A pesar de
sus diferencias, el mandatario, hasta el final, le tuve aprecio
y hasta le pidió que se quedara Tatiana sabia que no había
mucho espacia para negociar can nuestros socios comer
ciales en energía, si no se modificaba la Ley de la Industria
Eléctrica que Impone a todos comprarle electricidad, pri
mero a la CFE. Y también sabia que en el tenia petrolero, si
Pemex nej se ajrnprometía, a producir diesel con Ultra Bajo

Azufre, las pláticas serían difíciles.
CLOUTHIER TERMINÓ LOS 75 DÍAS DE CONSULTAS
Y...

Este miércoles terminaron los 75días da consultas de la
disputa comercial, dentro del TMEC y México no ha podido
evitar la posible sanción comercial.

Ahora Estados Unidos podrá imponer sanciones cuando
¡píera.. Aunque lio más seguro as que se espere a la reunión
cumbre de presidentes de América, del Norte, en noviembre
próximo Después ya veremos.
NO A GUARDIA NACIONAL DEL EJÉRCITO
Tatiana Clouthier no estaba de acuerdoi con la militari
zación del país No estaba de acuerda"en que la Guardia
Nacional perdiera su carácter de civil para pasara ser mili
tar. ni tampoco con mantener al Ejercito en las calles hasta
2028. Y lo expresd públicamente, aunque no fuera de la
simpatía del presidente López Obrador,
¿Qué deja Clouthier? Sienta las basé® de una política

industrial, quizá can. enunciados, pero al fin y al cabo es un
trabajo del cual se puede partir para tener vocaciones pro
ductivas. sobre toda en el bloque regional norteamericano

Su renuncia cayó mal entre el empresa Hado Clouthier
se había reunido con cámaras y asociaciones empresariales
Pero ea pudo con dos políticas obradoristas. la militariza
ción y el nacionalismo energético que le impidió negociar
§p el TMEC la disputa comercial
ASOCIACIONES DE ENERGÍA, LA INTEGRACIÓN VA
Concluyo el XIt Congreso Conjunto de Asociaciones de
Energía 2022, en donde fue grato veí a Norma Leticia
Campos, da la Comisitín Reguladora de Energía, así como
a Alma América Porres. de la CfirniJOrt Nacional de I li
drocarburos. debatiendo y dialogando con líderes de la
industria. Estuvo desde Ramón Moreno de Misui. Tania
Oniz. de Sempra Infraestructura, y Angélica Ruíz, dle Bri
rish Petroluetn,
Las conclusiones fueron claras, ante las enormes In

versiones requeridas el sector público y privado deben ir
j untos, A Méxicfl le conviene la integración energética con
Estados Unidos y Canadá, paja asegurar la seguridad ener
gética ya no como país, sino corno región. Necesitan más
proyectos fronterizos.

Y otra conclusión fue la oportunidad! de Invertir en Mé
xico para exportar gas ¡natural licuado.

Esperemos que estas conclusiones sean vistas en la Se
cretaria de Energía, a carga de Rocío Nahle. para iniciar
varios proyectos.
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Siendo su iniciativa, el diputado Ignacio
Mier, coordinador de Morena en la Cámara
de Diputados, ha metido el aceleradory orden
para que la "mayoría disciplinada de Morena.
PT y PV'EM" dictaminen y voten una reforma al
articulo 61 de la Ley de Instituciones de Crédl 
to para tomar, en un lapso menor de tres años
ta sea el siguienie ejercicio presupuestan, los
recursos depositadas en la cuenta global que
tienen los bancos para mandar los fondos re
manentes de las cuentas corrientes o dle de

pósito que quedan inaciivcs par un periodo
de seis años, tres en la cuenta original y tres
en la cuenta global.

Este articulo fue reformado en febrero del
2C08 y en aquel momento de la discusión le
gislativa, se cuestionó fuertemente al expresl
denie Felipe Calderón desdej el PRD y PT. por
pretender hacerse de los recursos de ahorra
dores y, de hecho, se incluyó un párrafo en el
que se establecía que los recursos depositados
en la cuenta global que no excedieran de 300
salarios mínimos vigentes (unos 57 mil pesos
de hoyi pasarían a la beneficencia publica
cada año dentro de los primeros 15 días con
tados a pariir del 31 de diciembre, y el traspa
so debía ser notificado a la Comisión Nacional
Bancaday de Valares en un lapso no mayor de
dos meses contados a partir del envío.

Para asegurar que esos fondos no se dis
pongan "políticamente" —eso se exigió enton
ces—, el destino es fondear los proyectos de la
beneficencia publica que tiene una ley y regla
mento para distribuirlo hacia orfanatos, niños
de la calle, comedores comunitarios, etcétera.

Bueno, le cuento que la Intención de la ini
ciativa que también firmó el 21 de septiem
bre pasado (distraídos lodos con el escándalo
de la Guardia Nacional y las guacamayos), la
diputada (uanira Guerra Mena, de Morena,
justifica la disposición de la cuenta global a
laque llaman cuenta central, porque asi les
Informtí la Condusef, de Óscar Rosado pro
ponen echar mano de esos recursos ¡para fon
deara las fuerzas de seguridad publica!, o sea,,
para disponer de liquidez para garantizar el
financíamienta de las nuevas tareas asignadas
a las Fuerzas Armadas.

Para ello, cambian el término salarios

mínimos por el de LIMAS (540 LJMAs que hoy
es un monto cercano a 52 mi! pesos), pera
los recursos que se acumulaban en las cuen
tas globales superiores a esa cantidad, aho
ra se propone que "prescriban a favor de la
seguridad publica", y destinarse para las po
líticas y acciones de combate a la delincuen
cia, de los porcentajes que para tal efecto de
establezcan

Esto es. se mantiene el umbral de prescrip
ción a favor de la, beneficencia, pero se toma
la bolsa mayor para obtener una expansión de
recursos presupuéstalas cada año a, partir de
15 días contados a pariir del 31 de diciembre.
Mire. Esa cuerna global —que se aperiu

ra en cada banco— acumula una importante
cantidad de fondos de cuentas inactivas que
no generan intereses, y sobre las cuentas ori
ginarias de los fondos se detiene el cobro de
comisiones para neutralizar su electo sobre la
cuenta de resultados. Se dejó el monto mayor
acumulado, porque cada, año. supuestamente,
los bancos notifican a sus clientes que tienen
cuentas Inactivas que las van a suspender y
mandar los fondos a las cuentas concentra
doras, y la verdad es que no se documenta
mucho esa obligación

Pero sí sucede mucho que muchas perso
nas que hacen su guardadito llegan a tener
problemas para seguir depositando y pueden
pasar tres o cuatro arios cuando regresan al
banco por sus recursos.

Es una letanía que se los regresen, pero con
la iniciativa que van a aprobaren /así imck,
su derecho a reclamar los recursos que aho
rró y no retiró prescribirá en favor no de la
beneficencia, o de la seguridad a la salida de
los cajeras automáticos, a del combate al ci
bercrimen en el sector financiero, sino de las
rateas de seguridad pública.

El contenido de la exposición de mioiivas
es genial: tres paginas completas argumen
tando que no pueden disponer de los re
cursas de los delincuentes para fortalecer la
tarea contra ellos, aun cuando la 111F congele
cuentas, parque los jueces na se dan prisa y.
como es muy difícil, pues entonces se van a
la cuenta de los ahorradores que por alguna
razón hacen su guardadito.
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Una de los instrumentos más eficientes para
llevara cabo una sucesiín patrimonial or
denada son los fideicomisos mexicanos y
extranjeras. El uso de una u otro depende
de múltiples varían lies y puede comprender
muchos supuestos de distribuciones de re
cursos a los beneficiarlos.

En este sentido, a lo largo de los años he
mos identificado que hay cuairo lipos de dis
tribuciones que, recurrentemente se utilizan
en estos fideicomisos. Llamémosles distribu
clones mínimas, distribuciones de emergencia,
distribuciones aspirado na les y distribuciones
por evento. Aqui haremos una
descripción de las dos primeras.
dejando el análisis de las segun
das para un siguiente articulo.

Las distribuciones mínimas
buscan asegurar un monto bá
sico que se le daría año con año
a los beneficiarios de un fideico

miso. Esto pase lo que pase, se lo
merezcan o no, Éstos se pagan
en automático en algún punto
del año. su momo se determina
de antemano por el creador del.
fideicomiso típicamente se de
fine en dólares y va ajustándose en atención
al paso del tiempo, con base en la edad del
beneficiario y la inflación.

Asi, se puede establecer que /uonlro Pérez
recibirá cada año IDO mil dolares, hasta que
cumpla 21 años; luego, entre los 21 y 30 artos
recibirá 200 mil dolares y, a panlr de ¡os 30
años, recibirá 300 mil dólares anuales. Esto
llueve, truene o relampagueé, y con el obje
tivo dle asegurar un flujo mínimo de recursos
a cada beneficiarlo, con independencia de su
comportamiento personal y de la opinión que
puedan tener de él o de sus necesidades los
demás beneficiarios del fideicomiso o, del ad ¦
ministrador de dicho fideicomiso.
Las distribuciones de emergencia son

aquellas que atienden a necesidades de
educación, de manutención o médicas de
los beneficiarios y que se pueden distribuir,
o no. según lo considere prudente el admi
nistrador del fideicomiso o algún tercero que
tenga conocimiento o relación cercana a los

beneficiarlos en cuestión. Se busca que estas
distribuciones cubran situaciones que, clara
mente son en favor del beneficiario, respecto
de hechos que se presentan de manera ex
iraordinaria, y respecto de recursos que exce
den el monto anual que recibe el beneficiario
o cuando el beneficiario ya se gastó el momo
que recibe bajo distribuciones mínimas. Sien
do que los objetivos perseguidlos son clara
mente nobles —estudios, hospedaje, comida
y salud— se da manga anchaail administrador
del fideicomiso para hacer dichas distribucio
nes adicionales.

Asi, si ¡iianíto Pérez ya se gas
tó los 100 mil ddlares que reci
be anualmente, pero tiene un
accidente muy grave y requiere
pagar procedimientos médicos
muy costosos, el administrador
del fideicomiso, del cual es be
neficiario. podría autorizar distri
buciones adicionales para cubrir
dicha situación. 0 si /maníta
Pérez ya se gastó el dinero anual
en la fiesta y no tiene para cubrir
la renta, el administrador puede
autorizar que se cubra dicho gas 

to para no dejar sin techo al susodicha.
En estas situaciones, generalmente se pide

al administrador que haga el pago directo al
proveedor de servicios para evitar que se
malversen los fondos por el beneficiario y. si
el caso lo ameritase, se puede pactar que se
reduzcan las distribuciones mínimas de futn 
ros años si lo que se busca es desincentivar la
conducta que dio lugar al gasto Inesperado,
El uso adecuado de estos des paráme

tros de distribución puede generar seguridad
económica, para los beneficiarios de mane
ra anual, asegurando que haya recursos para
muchos anos futuros, pero dejando una vál
vula de escape para situaciones inesperadas.
Porras en#MrMe¡laCosenza.
P'al gordito.. si andas por la Torre Eiffel, na
desprecies el hermanlto menor de los res
taurantes que hay en ese monumento y date
urna vuelta a Madame Brasserie para probar
sus escargots helle grosseur y su supreme de
poulet roü.

Hemos
identificado

cuatro tipos de
distribuciones

que se utilizan
en estos

fideicomisos.
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Renuncia de Clouthier
anticipa que perderemos
arbitraje energético

A diferencia de Carlos Urziia quien sí expli
có que renunció como secretario de Hacienda
por discrepancias en el manejo de la econo
mía. y de lavier Jiménez Esprlú, quien re
conoclú que de|tí el caiga como iltular de la
Secretaria de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transpones (SICT). porque no estuvo de
acuerdo con el hecha de que la supervisión
de los puertos se traspasara a la Secretaría fie
Marina, Tatiana Clouthier no quiso especlíi
car las razones por las cuales renunció como
secretarla de Economía.

Ante la falta de una explicación oficial, se
abre todlo tipo de especulacio
nes: que no pudo enfrentarse al
área radical del gabinete, en
cabezada por Rocío Nahle se
cretaria de Energía, y Manuel
Bartlett di recio r general de
la CFE, la que hizo impasible
avanzaren las consultas ener
géticas de) TMEG: o quie se
cansó de que Rogelio Ramírez
de la O, secreiario de Hacien

da, la hiciera públicamente a
un lado no sólo en las nego
ciaciones sobre el Apéele con
las 15 empresas firmantes, sino
las organismos empresariales,
fue convocada al desayuno del martes pasa
do; también está que el titular de la Trotero.
Ricardo Sheffield no le rendía cuentas a pe
sar de que formalmente Clouthier es la cabe
za del sector: o bien que no obtuvo el apoyo
ni de la SHCP ni del propio presidente López
Obrador para el lanzamiento de "la estrate
gia rumbo a una nueva política industrial, que
na fue anunciada en la mañanera, por la que
perdid relevancia mediática.

A diferencia de Carlos Urziia quien sí expli

có que renunció como secretario de Hacienda
por discrepancias en el manejo de la econo
mía. y de lavier Jiménez Esprlú, quien re
conoclú que de|tí el caiga como iltular de la
Secretaria de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transpones (SICT). porque no estuvo de
acuerdo con el hecha de que la supervisión
de los puertos se traspasara a la Secretaría fie
Marina, Tatiana Clouthier no quiso especlíi
car las razones por las cuales renunció como
secretarla de Economía.

Ante la falta de una explicación oficial, se
abre todlo tipo de especulacio

nes: que no pudo enfrentarse al
área radical del gabinete, en Ante la
cabezada por Rocío Nahle se unacretaria de Energía, y Manuel

oficialBartlett di recio r general de
la CFE, la que hizo impasible la renuncia
avanzaren las consultas ener

géticas de) TMEG: o quie se
cansó de que Rogelio Ramírez abre todode la O, secreiario de Hacien

especulaciones.da, la hiciera públicamente a
un lado no sólo en las nego
ciaciones sobre el Apéele con

las 15 empresas firmantes, sino también con
las organismos empresariales, porque no
fue convocada al desayuno del martes pasa
do; también está que el titular de la Trotero.
Ricardo Sheffield no le rendía cuentas a pe
sar de que formalmente Clouthier es la cabe
za del sector: o bien que no obtuvo el apoyo

ni de la SHCP ni del propio presidente López
Obrador para el lanzamiento de "la estrate
gia rumbo a una nueva política industrial, que
na fue anunciada en la mañanera, por la que
perdid relevancia mediática.

©
DESDE JULIO, MANIFESTÓ
INCONFORMIDAD

La que sí dijo Clouthier. con voz entrecor
tada en la mañanera, es que estaba agolada
su oportunidad dle sumar como lo manifes
tó desdle el 26 de julio y lo reiteró el 9 de
septiembre.

Fue el 20 de Julio pasado cuando Estados
Unidos solicité formalmente el mecanismo de
consultas, en el marco del T MEC sobre la po
lítica energética de ¡México, a la cual se untó
Cañada e Iniciaron el 23 de agosto,

Ni Estados Unidlos ni Canadá han solicita
do aún el inicio del panel arbitral y. evidente
mente la renuncia de Clouthier complica las
negociaciones: además, genera gran incerii
dumbre en el sector privado, porque iodo in
dica que no quiso continuar en la Secretaria
de Economía ante la cerrazón de Nahle de
modificar la política energética y en caso de

perder el panel. México estará su
jeta a sanciones arancelarias.
En cuanto a la segunda fechade

que mencioné Clouthier el 12 de
septiembre, se realizó la segunda
reunifini del Diálogo Económico

Alto Nivel con Estados Unidos,
en la que compartió la batuta con
el canciller Marcelo Ebrard y con
Ramírez de la O

Clouthier aseguró también que
desde el 26 de septiembre presentó
su renuncia, es decir días después
de la presentación de la política in
la que no asistió Ramírez de la O

subsecretario Gabriel Yorlo a quien los
pidieron estímulos fiscales que

su ausencia.
saber cuál fue la gota que derramó

20 de Julio pasado
solicité formalmente

de ¡México, a la cual se untó
Iniciaron el 23 de agosto,

Unidlos ni Canadá han solicita
inicio del panel arbitral y. evidente
renuncia de Clouthier complica las

además, genera gran incerii
el sector privado, porque iodo in
quiso continuar en la Secretaria
ante la cerrazón de Nahle de

la política energética y en caso de
perder el panel. México estará su
jeta a sanciones arancelarias.
En cuanto a la segunda fechade

que mencioné Clouthier el 12 de
septiembre, se realizó la segunda
reunifini del Diálogo Económico
de Alto Nivel con Estados Unidos,de
en la que compartió la batuta con

se el canciller Marcelo Ebrard y con
Ramírez de la Otipo de
Clouthier aseguró también que

desde el 26 de septiembre presentó
su renuncia, es decir días después
de la presentación de la política in

dustrial a la que no asistió Ramírez de la O
sino el subsecretario Gabriel Yorlo a quien los
industriales pidieron estímulos fiscales que
brillan por su ausencia.

Difícil saber cuál fue la gota que derramó
el vaso,

©
VOLARIS, GANO MOSTRADORES
DE MEXICANA SIN LICITACIÓN
El A1CM, que dirige el vicealmirante Carlos
VelázquezTiscareño, informó en un muyes
cueto comunicado que Volarls gand —no por
lii ii.ic :i publica, sino por invitación— les
mostradores que eran de Mexicana de Avia
ción y que ocupaban extrabajadores de la ae
rolínea, que fueron desalojados.

El AICM solo informa que Volarls ofreclú
"las mejores condiciones", pero trascendió que
participaron Aeroméxlcc y Viva Aerobús y que
se presentaron las ofertas a sobre cerrado.
Ante la falta de

una explicación
oficial sobre
la renuncia de
Clouthier, se
abre todo tipo de
especulaciones.
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Europa vs. Apple
¦ Se trata de evitar la fragmentación, del mercado
de los accesorios y pretnover la competencia, al
evitar que comparííss corno Apple puedan establecer
monopolios y Ajar precios.

I.a Unión Europea sostiene una pugna con una de las ma
yores empresas de tecnología por un asunto aparentemente
banal pero con consecuencias trascendentes. En |un:io pa
sado. la Comisión Europea avanzó una propuesta de regu
lación para, obligar a todos los proveedores de dispositivos
a uniformar sus puertos de carga al puerto USBC.

Esta medida enfrentó una terrea oposición por parte de
Apple, pero, finalmente, íue adoptada abro maduramente
esta semana por el Parlamento Europeo. Los argumentos
de uno y otro bando ofrecen una ventana a la que podría
ser una primera escaramuza de la pugna inminente entre el
poder político y las grandes empresas de tecnología

O
La Unidni Europea justifica su decisión en aras de dos

criterios principales. El primero es mejorar la experiencia
del consumidor y ahorrarle dinero, pues ya, no tendrá que
conseguir múltiples cargadores para recargar diferentes
dispositivos. Se trata de evitar la, fragmentación del mer

cada de los accesorios y promo
ver lia competencia, al evitar que
compañías como Apple puedan
establecer monopolios y fijar
precios. La estandarización pue
de aumentar la eficiencia en los
procesos de manufactura y dis
minuir los precios al consumidor.
El segundo argumento es

medioambiental: según los cál
culos de la Comisión, los consu

midores europeos gastan hasta
2,4 mil millones de dólares en
la compra de cargadores adi
cionales y se producen 11 mil
toneladas métricas de basura

electrónica tan sólo por carga
dores descartados cada año.

La esperanza es que el man
dato de cargador universal re
duzca significativamente este
desperdicio. Desde el punto de
vista, de la economía circular, la
estandarización también facilita
la recuperación y reciclaje de las
cargadores descartados,

Apple cuestiona este argumento y sostiene que la medida
puede tener el efecto contrario, incentivando la compra de
cargadores a menor precio y generando montanas de ba
sura electrónica. Sin embargo, su principal argumento para
oponerse a. la regulación es que limita ia innovación, pues
obliga a todos los proveedores a ajustarse a una regulación
que tendrá dificultad para mantenerse al ritmo de las in
novaciones en la industria

Los resultadas de la medida son necesariamente am
biguos y las estimaciones de uno y otro bando descansan
en supuestos discordantes sobre una variable naturalmente
imprededble: el comportamiento humano

Con cargadores uniformes y más baratos habrá presio
nes a la baja sobre el consumo agregado por el potencial de
sustitución, pero también al alza per la caída en los precios.
Lo más probable es que el consumo —y los deshechos— au
mente en el cono plazo, en lo que se sustituyen los disposi
tivos anteriores, y se reduzca de ahí en adelante,
En el fondo, esta nueva resolución de la Comisión Eu

ropea manda una señal de cambio en la aproximación a la
industria, de la tecnología de una basada en la colaboración
voluntaria y la generación de incentivos a una de ejercicio
directo del poder de regular.

La Comisión Europea lleva más. de una, década promo
viendo la adopción de un puerto universal mediante la
cooperación voluntaria de las compañías y Apple lleva los
mismas aflús rehusándose. A partir de 2024 ya —ca,si— no
tendrán opción

Y digo casi porque la siguiente jugada de Apple pro
balblemenne sea perfeccionar la carga inalámbrica —to
davía no alcanzada por la regulación— y prescindir por
completo de los puertos dle carga. De ser el caso, el electo
neto de esta regulación será un incentivo mayor para la
innovación.

Desde el punto
ele vista de la
economía circular,

la estandarización
también facilita

la recuperación
y reciclaje de
los cargadores
descartados.

2.4
MIL MILLONES
d€ dólares gastan los
consumiic res emeceos en
la compra dB cargadoras
adiciónalas
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Carlos González socio de Marcos Achar

en Brainiivlty, compartid el martes con va
rias personas en un evento de turismo en
el Senado de la República, un mensaje de
la Secretarla de Turismo, que lleva Miguel
Torruco. adviniéndole que participar en ese
evento sería el detonante de la cancelación
del Convenio de ConcenaciCn para adminis
trar Visit México.

Ello ya sucedió, aunque Enrique Aviles,
director de Comunicación Social de Seciur.

dijo a este espacio desconocer si el acuerdo
se mantenía o no, aunque aclaró que na había,
interés de Torruco por "pelear
se" con su amigo Marcos Achar

Más allá de pleitos o no. es Cuando
importante enumerar los com elpremisos asumidos por Brainti
vity respectó al sillo digital del
turismo mexicano, en el conve
nio del que este espacio tiene
una capia.

Fueron 12 las compromisos
de la empresa?
Explotar el portal: atender

las necesidades de promoción
de Seetur por este conducto;
mantener vigentes los dominios,
tes, generar contenidos, hacer
medios nacionales e internacionales,
plataformas para proveedores,
campañas con talentos y otras

Braintivlty en ese convenio
bien compromisos económicos:

1. Exhibir 40 millones de pesos
sarrollo del portal

2. Ponera disposición de Seetur cuatro
millones de pesos en los primeros 15 días de
cada año, para que la dependencia los invier
ta en tareas de premoción.

3. Invertir siete millones de pesos anuales
en el mantenimiento y desarrollo del sitio

4. Invenir dos millones de pesos en segu
ridad del sitio.

5. Hacer promoción y publicidad! anual del
sitio por 36 millones de pasos cada año.

6. 'Tener una nómina, anual de por lo menos,
seis millones de pesos para colaboradores.
Si sumamos lo anterior, resulta que

Carlos González socio de Marcos Achar

en Brainiivlty, compartid el martes con va
rias personas en un evento de turismo en
el Senado de la República, un mensaje de
la Secretarla de Turismo, que lleva Miguel
Torruco. adviniéndole que participar en ese
evento sería el detonante de la cancelación
del Convenio de ConcenaciCn para adminis
trar Visit México.

Ello ya sucedió, aunque Enrique Aviles,
director de Comunicación Social de Seciur.
dijo a este espacio desconocer si el acuerdo
se mantenía o no, aunque aclaró que na había,
interés de Torruco por "pelear
se" con su amigo Marcos Achar

Más allá de pleitos o no. es Cuando
importante enumerar los com el convenio
premisos asumidos por Brainti

involucravity respectó al sillo digital del
turismo mexicano, en el conve sos públicos,nio del que este espacio tiene

eluna capia.
Fueron 12 las compromisos se persiguede la empresa?

de oficio.Explotar el portal: atender
las necesidades de promoción
de Seetur por este conducto;
mantener vigentes los dominios, hacer repor
tes, generar contenidos, hacer alianzas con
medios nacionales e internacionales, crear
plataformas para proveedores, desarrollar
campañas con talentos y otras más.

Braintivlty en ese convenio asumió tam
bien compromisos económicos:

1. Exhibir 40 millones de pesos para el de
sarrollo del portal

2. Ponera disposición de Seetur cuatro
millones de pesos en los primeros 15 días de
cada año, para que la dependencia los invier
ta en tareas de premoción.

3. Invertir siete millones de pesos anuales
en el mantenimiento y desarrollo del sitio

4. Invenir dos millones de pesos en segu
ridad del sitio.

5. Hacer promoción y publicidad! anual del
sitio por 36 millones de pasos cada año.

6. 'Tener una nómina, anual de por lo menos,
seis millones de pesos para colaboradores.
Si sumamos lo anterior, resulta que

Braintivlty se comprometió a invertir 45 mi
llones de pesos anuales en el sitio, más los 40
millones para el desarrollo inicial del portal

Dichas inversiones nunca se hicieron en
su toialidad o cuando mucho se concretaron
marginalrnente, una reacción de Achar cuan
do entendió que Torruco le había vendido
"ilusiones", al decirle que cada estado apor
taría al menos dios millones de pesos anuales
al portal, lo que nunca sucedió,

Brainiivlty ya comenzó a devolverle el Vi
sitMexlco a Seetur, pero el hecho dle que en
el convenio no están explícitas las sancio

nes por el incumplimiento de
éste, no significa que la empresa
quede exenta, de cubrir el, darlo
patrimonial.

En un contrato privado, los
recur particulares tienen la última pa

labra, pero cuando el convenio
involucra, recursos públicos, el
cumplimiento se persigue dle
oficio.
En una dependencia que

opera con transparencia, el <1r
— gano interno de control tiene

de revisare)
de por sí tiene muchas Incon
sólo por la falta de sanciones re

porque se omitió ¡una, fianza como
el sector público
el primer paso sería, cobrarle

el pago de las acciones no

la Secretaría de la Función
fincar responsabilidades no
sino también a la Seetur, en

se demostrara que el convenio
redactado con negligencia ori

daño patrimonial.
un particular, incluso actuando

puede activarla revisión del

Desconocido y Abelardo
de Luxury Lab. podrían reem

Bralntivity. pero otras competidores
también una revisión sí tu
en participar en un concurso
convenio.

comprometió a invertir 45 mi
anuales en el sitio, más los 40
el desarrollo inicial del portal

inversiones nunca se hicieron en
o cuando mucho se concretaron

una reacción de Achar cuan
do entendió que Torruco le había vendido
"ilusiones", al decirle que cada estado apor
taría al menos dios millones de pesos anuales
al portal, lo que nunca sucedió,

Brainiivlty ya comenzó a devolverle el Vi
sitMexlco a Seetur, pero el hecho dle que en
el convenio no están explícitas las sancio

nes por el incumplimiento de
éste, no significa que la empresa
quede exenta, de cubrir el, darlo
patrimonial.

En un contrato privado, los
recur particulares tienen la última pa

labra, pero cuando el convenio
involucra, recursos públicos, el
cumplimiento se persigue dle
oficio.
En una dependencia que

opera con transparencia, el <1r
— gano interno de control tiene

la responsabilidad de revisare)
convenio que de por sí tiene muchas Incon
sistencias. no sólo por la falta de sanciones re
ferida. sino porque se omitió ¡una, fianza como
es regla con el sector público

Entonces, el primer paso sería, cobrarle
a la afianzadora el pago de las acciones no
realizadas.

Pero, además, la Secretaría de la Función
Pública puede fincar responsabilidades no
sólo a Rraintivity, sino también a la Seetur, en
caso de que se demostrara que el convenio
hubiera sido redactado con negligencia ori
ginando el daño patrimonial.

Además, un particular, incluso actuando
bajo anonimato, puede activarla revisión del
caso.

Hoy, México Desconocido y Abelardo
Marcondes. de Luxury Lab. podrían reem
plazar a Bralntivity. pero otras competidores
pueden exigir también una revisión sí tu
vieran Interés en participar en un concurso
abierto por el convenio.

Cuando
el convenio
involucra recur

sos públicos,
el cumplimiento
se persigue
de oficio.
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A la porra
Tatíana Clouthier se fue a la porra como ella dijo. Como ya
se sabe, de|tü lia Secretaria de Economía, porque, explicó, se
agotó su capacidad de servirle al gobierno y era momento
de hacerse aun lado.

Si usted quiere, puede distraerse en el momento histrid
nico de las lágrimas o el abrazo no correspondido, de la sa
lida del Palacio Nacional con el alma roía y lia frente en alto
Cursilería, cursilería y no más.

También puede perder el tiempo haciendo un balance de
la que hizo o na como titular de Economía o especulando
sin grandes pruebas quién deberá ocupar a partir de hoy la
dependencia Todos esos temas son mucho más cercanos a la
prensa del corazón que a lo fundamental, tilla ya no es parte
del gobierno y ya no era pane fundamental de él. Bastaría fijar
un segundo la atención en quiénes manejaron el apretón de
tuercas en el Pacic; secretario y subsecretario de Hacienda.
Rogelio Ramírez de la O v Gabriel Yorio respectivamente

Por lo que el Padre rw! Análisis Superior le invita a con
centrarse en ío verdaderamente importante; las consultas
que mantiene el gobierno de México con los de Estados
Unidos y de Canadá previas a lo que parece inminente, el
panel de controversia en el sector energético. Ayer mismo se
confirmó que la CFE, mal encabezada por Manuel Bartlett,
perdió otro arbitraje Internacional, ahora en contra de Duner.
por 22 millones de dólares En menos de una semana se han
perdido juicios por más de 100 millones de dólares.

Cuando se cumplieran los 75 días acordados para las con
sultas dentro del TMEC. los tres países decidieron mantener
el diálogo, pero con la salvedad de que en cualquier momen
to Estados Unidos puede activar el mecanismo que llevarla a
fijar sanciones al país que perdiera.

Los cálculos más conservadores señalan que la sanción
comercial podría rondar los 10 mil millones de dólares en
contra de México. De acuerdo con la mayoría de los expertos,
incluidos los del propio gobierno en privado, existen pocas
posibilidades de que México evada las sanciones, si no hay
un cambio radical dentro del sector energético mexicano.

Dicho de otra manera, la Secretaría dle Energía y CFE de
berían dejar de discriminar a las empresas de Estadas Uni
dos y Canadá, como han vsnilda haciéndolo durante todo el
sexenio Es poco probable que radicales fundamentallistas
como Rocío Nahle o Bartlett modifiquen su posición. Co
rrespondería al Presidente modificar el rumbo y eso pasa
por ajustes en gabinete. Asi. lo deseable es que mucho más
allá de quien ocupe la Secretaría de Economía o cómo se fue
la anterior, lo verdaderamente importante es el enfoque: Se
debe reconocer que la política energética, sí viola el TMEC
y que mantener una posición fundamenta lista traerá peores
problemas para el pais que los supuestos beneficios.
REMATE IMPACIENTE

Zvi Katz representa casi todo lo que un empresario no debe
ser. Ante los problemas que llevaron aAeromar al borde de la
quiebra decidid convertirse en un vulgar delincuente, puesto
que ya cargó hasta con los ahorros de sus trabajadores.

Se ha convenido en un mentiroso vulgar. No sólo pro
metiendo que llegará la solución del problema, sino última
mente mandando a decir que el gobierno está pensando en
quedarse con la linea aérea para, a partir de ahí. construir una
aerolínea, operada por el Ejército mexicano Si. está pidiendo
un "Fobaproa" de esos que el gobierno dice que ya no hará.

La actitud de Katz parecería que ya colmó la paciencia
de, por lo menos, los miembros de la Asociación Sindical
de Pilotos Aviadores, Luego da que en por lo menas en dos
ocasiones el secretario general, )osé Humberto Gual. fuera
a buscar al presidente de la empresa en el extranjero, donde
se encuentra escandido. Avísenle a la distraída secretaria del

Trabajo que. por lo menos, a los pilotos de Aeromar ya se les
terminó la paciencia y pasarán a la acción. Ojalá Luisa María
Alcalde haga, lo mismo, lo que sin duda seria una diferencia
con su proceder como servidora pública
REMATE DECEPCIONADO

El Padre delAniáltsls Superior tenia mucho aprecia por |orge
Carlos Ramírez Marín, quizá por haberío conocido cuando
era un diputado comprometido con lo mejor para el país.
Valientemente fue un diputado que ayudó mucho en el canje
de tas pagarés Fobaproa que evitaron una crisis monumental
en la economía mexicana.

Hoy, ese aprecio se ha perdido. Ahora se ve a un hombre
obsesionado con ser gobernador de Yucatán y quien engaña
o se engaña haciendo justifica clones estridentes a la milita
rización del país. El RAS agradece haberla conocido en una
buena época.

Tatíana Clouthier se fue a la porra como ella dijo. Como ya
se sabe, de|tü lia Secretaria de Economía, porque, explicó, se
agotó su capacidad de servirle al gobierno y era momento
de hacerse aun lado.

Si usted quiere, puede distraerse en el momento histrid
nico de las lágrimas o el abrazo no correspondido, de la sa
lida del Palacio Nacional con el alma roía y lia frente en alto
Cursilería, cursilería y no más.

También puede perder el tiempo haciendo un balance de
la que hizo o na como titular de Economía o especulando
sin grandes pruebas quién deberá ocupar a partir de hoy la
dependencia Todos esos temas son mucho más cercanos a la
prensa del corazón que a lo fundamental, tilla ya no es parte
del gobierno y ya no era pane fundamental de él. Bastaría fijar
un segundo la atención en quiénes manejaron el apretón de
tuercas en el Pacic; secretario y subsecretario de Hacienda.
Rogelio Ramírez de la O v Gabriel Yorio respectivamente

Por lo que el Padre rw! Análisis Superior le invita a con
centrarse en ío verdaderamente importante; las consultas
que mantiene el gobierno de México con los de Estados
Unidos y de Canadá previas a lo que parece inminente, el
panel de controversia en el sector energético. Ayer mismo se
confirmó que la CFE, mal encabezada por Manuel Bartlett,
perdió otro arbitraje Internacional, ahora en contra de Duner.
por 22 millones de dólares En menos de una semana se han
perdido juicios por más de 100 millones de dólares.

Cuando se cumplieran los 75 días acordados para las con
sultas dentro del TMEC. los tres países decidieron mantener
el diálogo, pero con la salvedad de que en cualquier momen
to Estados Unidos puede activar el mecanismo que llevarla a
fijar sanciones al país que perdiera.

Los cálculos más conservadores señalan que la sanción
comercial podría rondar los 10 mil millones de dólares en
contra de México. De acuerdo con la mayoría de los expertos,
incluidos los del propio gobierno en privado, existen pocas
posibilidades de que México evada las sanciones, si no hay
un cambio radical dentro del sector energético mexicano.

Dicho de otra manera, la Secretaría dle Energía y CFE de
berían dejar de discriminar a las empresas de Estadas Uni
dos y Canadá, como han vsnilda haciéndolo durante todo el
sexenio Es poco probable que radicales fundamentallistas
como Rocío Nahle o Bartlett modifiquen su posición. Co
rrespondería al Presidente modificar el rumbo y eso pasa
por ajustes en gabinete. Asi. lo deseable es que mucho más
allá de quien ocupe la Secretaría de Economía o cómo se fue
la anterior, lo verdaderamente importante es el enfoque: Se
debe reconocer que la política energética, sí viola el TMEC
y que mantener una posición fundamenta lista traerá peores
problemas para el pais que los supuestos beneficios.
REMATE IMPACIENTE

Zvi Katz representa casi todo lo que un empresario no debe
ser. Ante los problemas que llevaron aAeromar al borde de la
quiebra decidid convertirse en un vulgar delincuente, puesto
que ya cargó hasta con los ahorros de sus trabajadores.

Se ha convenido en un mentiroso vulgar. No sólo pro
metiendo que llegará la solución del problema, sino última
mente mandando a decir que el gobierno está pensando en
quedarse con la linea aérea para, a partir de ahí. construir una
aerolínea, operada por el Ejército mexicano Si. está pidiendo
un "Fobaproa" de esos que el gobierno dice que ya no hará.

La actitud de Katz parecería que ya colmó la paciencia
de, por lo menos, los miembros de la Asociación Sindical
de Pilotos Aviadores, Luego da que en por lo menas en dos
ocasiones el secretario general, )osé Humberto Gual. fuera
a buscar al presidente de la empresa en el extranjero, donde
se encuentra escandido. Avísenle a la distraída secretaria del

Trabajo que. por lo menos, a los pilotos de Aeromar ya se les
terminó la paciencia y pasarán a la acción. Ojalá Luisa María
Alcalde haga, lo mismo, lo que sin duda seria una diferencia
con su proceder como servidora pública
REMATE DECEPCIONADO

El Padre delAniáltsls Superior tenia mucho aprecia por |orge
Carlos Ramírez Marín, quizá por haberío conocido cuando
era un diputado comprometido con lo mejor para el país.
Valientemente fue un diputado que ayudó mucho en el canje
de tas pagarés Fobaproa que evitaron una crisis monumental
en la economía mexicana.

Hoy, ese aprecio se ha perdido. Ahora se ve a un hombre
obsesionado con ser gobernador de Yucatán y quien engaña
o se engaña haciendo justifica clones estridentes a la milita
rización del país. El RAS agradece haberla conocido en una
buena época.
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ELCONTADOR
ILa que está decidida a conquistar el

• mercado mexicano es la empresa de
origen chira Build Your Oreaims. de la que
Zou Zhou es el gerente general para Mé
xico. pues cada vez son más la; unidades
ole esta marca que ya circulan en el país,
El plan es entregar no menos de 120 trac=
locamiones. total mente eléctricos y con
baterías de litio, que permiten circular
hasta 240 kilómetros con una sola car=
ga, a la empresa Transpones Marva, de
Miguel Ángel Martínez antes de que ter
mine este año. A esta empresa se suman
otras marcas chinas como Shacman y
Foton Motor Group, que también buscan
destacar en el mercado con la tecnología
eléctrica.

2Credit Suisse, que encabeza Ulrich
•Koernef está bajo el radar de los in

versionistas y demás jugadores del merca
do. pues algunos creen que pronto podría
colapsar, esto debido a que, recientemente
su CEO reconoció que el banco se encuen
tra en un momento crítico y quie podría re
querir de ajustes como la venta de activos
y otras desinversiomes. El principal temor
es que sea el nuevo Lehman Emitiere, sin
embargo, el asunto debe tomarse con cau
tela. pues en términos de liquidez y capital
su sliuadún todavía es bastante estable y
no representa un riesgo slstémlcs. Pero el
nerviosismo que se vive a nivel mundial,
ha provocado que sus acciones caigan más
de 40% en los últimos seis meses.

3 Luego de una caída significativa dlell
•factoraje financiera durante la pan

demia. la colocacion de este producto se
recupera y, de acuerdo con la Asociación
Mexicana de Empresas de Factoraje Fi
nanciero, que preside Pilar Turanzas se
espera que. al cierre de este año. el volu
men sea igual o mejor que los 540 mil mi
llones de pesos que se registró e:n 2021.

Interesante sera ver los resultados del
comportamiento del segundo semestre
de este 2022. que resulta ser más fuerte en
términos de colocación. Entre los princi
pales factores de un crecimiento en el uso
de esta herramienta, se encuentra la ne
cesidad de liquidez de las empresas ame
el complejo panorama económico,
4 Donde siguen avanzando con pro

veeros de amparo es en la Asociación
Mexicana de Distribuidores de Automoto

res. que preside Guillermo Rosales, que
fueron interpuestos en contra del decreto
que permite la regularlzaddn de los autos
usados. El organismo considera que este
programa está dañando, no sólo el par
que vehicular nacional, sino que fomen
ta y otorga mayor impulso a uno más de
los negocios ilegales de la delincuencia
organizada, al mismo tiempo que afecta
al marcado de autos nuevos. Una vez que
cuenten con los fallos a favor buscarán
frenarlo, pero si no tienen una respuesta
favorable por parte del gobierno, ya están
pensando en recurrir a la Suprema Corte.

5 losé Abugaber presidente de Con
•camin, sigue promoviendo bue

nas prácticas de empresas en materia de
Responsabilidad Social y Desarrollo Sus
rentable. Ternlium fue reconocido con
el Premio Ética y Valores en la categoría
Prácticas Destacadas por Captura de C02
en procesos de reducción directa y Mó
dulo de Vacunación Covid Nova, Cernes,
con el Premio Ética y Valores en la Inetas
tria,: Trayectoria. Otros reconocidos fueron
Movistar y el Consejo Nacional de Protec
ción contra incendios. Ésta es la vigésima
edición del premio que se entregó durante
la Reunión Anual de Industriales para es
timular una cultura de ética y valores en la
industria en pro del medio ambiente.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México destaca la inflación
al consumidor y al productor;
en EU sobresalen las cifras de
empleo y desempleo, además
del crédito al consumo.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI dará a conocer su
reporte de la inflación al
consumidor y al productor
en septiembre; expectativas
de Bloomberg anticipan
que alcance 8.75 por ciento
anual.

ESTADOS UNIDOS: La
Agencia de Estadísticas
Laborales (BLS] publicará el
informe de la situación del
empleo durante septiembre;
de acuerdo con las
expectativas de los analistas
se crearon 250 mil nuevos
empleos, en tanto que la tasa
de desempleo se mantendría
en 3.7 por ciento.
La Oficina del Censo dará a

conocer su informe de ventas

e inventarios de los negocios
mayoristas al noveno mes del
año.
Más tarde, la Reserva Fede

ral dará a conocer las cifras de
crédito al consumidor durante
agOStOEleazar Rodríguez
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Victoria pírñca
Hay gran enojo debido

a la decisión de casi

todo el PRI y el PRD
de apoyar la extensión del
periodo en que las Fuerzas Ar
madas pueden utilizarse como
apoyo para atender la seguri
dad pública. Se insiste en que
se ha "militarizado" el país con
ello. Sin embargo, puesto que
se trata de una extensión de
una medida que hoy ya existe,
no creo que ese término sea
correcto. El intento de milita
rizar está en las reformas le
gales, inconstitucionales, que
Morena ya ha aprobado, y que
seguramente serán recurridas
en la Corte.
Lo que se aprobó extiende

algo que no está funcionando,
sin garantía alguna de que fun
cionará en el futuro, por más
añadidos del PRI, tratando de
salvar un poco de cara. En ese
sentido, es una mala idea, sin
duda, pero creo que el enojo

responde más a esa actitud
priista: endulzar la puñalada.
Lo relevante en términos po

líticos es el fin de una alianza
parlamentaria que se había
comprometido a no acep
tar cambios constitucionales.

Puesto que se trataba de un
transitorio a una reforma, el
PRI pudo haber negociado con
los otros partidos, haciendo
eco de la petición que, dicen,
les hicieron los militares. Pero
Alito y Moreira no hicieron eso,
promovieron la reforma por
fuera de la alianza, porque si
a los militares les interesaba
esa cobertura, al Presidente
lo que le importaba era rom
per la afianza parlamentaria,
considerándola la base para la
alianza electoral en 2024.
No pudieron convencer a sus

colegas en Senadores, porque
la actitud de plano se veía muy
servil. Ramírez Marín se ofre
ció a ponerle betún y merengue
al puñal, y así hizo. Eso apro

baron, el cambio que querían
los militares, cubierto de dulce
priista para no verse tan mal,
y le han dado al Presidente lo
que buscaba: la alianza parla
mentaria está rota. Pero tal vez

haya sido un gran error.
El Presidente sabe que hay

grandes probabilidades de per
der en 2024. El desgaste que ha
sufrido por su falta de resulta
dos y su abundancia de errores
se suma a que su candidata no
tiene carisma. Sabe que, con
suerte, tendrá 40% del voto en
2024, a pesar de las encuestas
actuales. Por tanto, cree que si
no hay coalición opositora, el
voto en su contra se dispersará
en varias opciones, y bastará
con ese porcentaje para mante
ner el poder, si bien mermado.
Creo que López Obrador me

nosprecia la historia reciente.

Desde 2000, el voto para la
Presidencia se ha movido sin
referencia partidista. Es claro
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que hay un voto asociado a
partidos, pero lo que da el
triunfo, o lo quita, es un voto
útil y volátil. Fue lo que llevó
a Fox a la Presidencia enton

ces, lo que cerró la elección en
2006, lo que ayudó a Peña, y lo
que le dio a López Obrador el
triunfo en 2018. El adversario
de López Obrador no es ni un
candidato ni un partido, es ese
voto: es una parte no menor de
la sociedad.

Por eso, creo que el PRI ha
cometido un gran error, y ha

perdido toda razón de ser. En
el segmento ideológico tradi
cional de ese partido, Morena
ocupa ya todo. En el de la
modernización, que el PRI im
pulsó en las últimas décadas, el
PAN y MC harán lo propio. El
PRI ha cerrado su espacio. Tal
vez mantengan las últimas dos
gubernaturas, y con un poco
de suerte se transformen en un
partido local, como lo fue el
PRD buena parte de su histo
ria, que también ha terminado.
El Presidente también ha

perdido, aunque no lo perciba.

La posibilidad de dividir el voto
útil en 2024 se ha evaporado.
La urgencia que tiene desde la
elección intermedia, que lo ha
llevado a destapar candidata,
a ponerle cuña, a intentar la
revocación, y ahora a reventar
la alianza opositora, lo sigue
hundiendo.

En el segmento
ideológico
tradicional del PRI,
Morena ocupa ya
todo
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¡No se vayan, norteños!
Hace dos semanas. Hace

solamente 17 días, Ta
tiana Clouthier propo

nía la idea de un país que podría
conectar a los mexicanos con la
riqueza.
Pero la secretaria de Economía

ya se fue. ¿Y ahora qué hace
mos con el plan que propuso a
los mexicanos para ir "Rumbo a
una Nueva Política Industrial"?
Ella, sinaloense por nacimiento
y nuevoleonesa por decisión, ya
regresó al norte, en donde líderes
de empresa parecen voltear a otro
lado en la búsqueda de clientes.
Hacia Europa, por ejemplo.
El resto se quedó a merced de

los que piensan que el futuro
está en el petróleo, mientras lo
comentan en Twitter con un
smartphone mientras escuchan
Spotify. Están viendo y no ven.
Pero ustedes vean lo que anun

ció la regiomontana Softtek. La
pionera nacional en el desarro
llo de código que hace funcionar
aplicaciones en los celulares, ayer

estrenó una promoción global. Se
ubicó junto con Zegna y Cisco en
tre los patrocinadores oficiales de
un equipo llamado Real Madrid.
"Nos unimos a la institución

deportiva líder con un objetivo
claro: revolucionar las experien
cias digitales de los fanáticos del
Real Madrid. La empresa fun
dada por Blanca Treviño destacó
el "ADN compartido en la innova
ción, la reinvención y la pasión"
con ese equipo en sus ramos fe
menil y varonil "para entregar la
visión de un futuro digital".
¿Vieron la Fórmula 1 el fin de

semana? En los coches McLaren
volvió a destacar la marca OXXO

que promueve Grupo Femsa en lo
que autoridades y accionistas ter
minan los detalles de la compra
de Valora, una cadena de tiendas
de conveniencia con presencia en
Suiza, Alemania, Austria, Luxem
burgo y los Países Bajos.
Cuando esa marca sea mexi

cana, probablemente será visible
en la nave de Lando Norris.

Desde la Secretaría de Econo
mía de Nuevo León me avisan

que hace rato que muchas em
presas voltearon a Europa para
ampliar su mercado.
Me recuerdan el caso de la pro

ductora de autopartes Nemak y el
de Katcon.

Supe del empresario regiomon
tano que compró una empresa
alemana y entre las primeras co
sas que hizo fue quitar imágenes
pornográficas del vestidor, para
sustituirlas por una de la Virgen
de Guadalupe y entusiasmar a
los empleados con las posadas de
diciembre.
La Secretaría de Economía

del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador propuso el mes
pasado también tomar ejem
plos del extranjero y "establecer
como visión la nueva MiPyME
mexicana".
No es el fuerte de los economis

tas la comunicación, por eso hay
que decir que una MiPyME es un
changarro. Un negocio pequeño,
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que representa la gran mayoría
en México.

La nueva visión para ellos in
cluye: "el uso extensivo de las
tecnologías de la industria 4.0,
proveeduría más sofisticada y
tecnificada, y vinculación con los
mercados regional y global".
Dicho de otro modo: cuesta lo

mismo poner un puesto de tacos
que comprar una buena com
putadora. El primero puede dar
trabajo, el segundo puede dar
riqueza, una palabra mal vista en
México, desde que Pepe el Toro
nos clavó en la conciencia que los
ricos son malos, por definición.
Pocos recuerdan que el go

bierno de esos días promovió
esa visión de la "pobreza digna"
durante la época de Oro del
Cine Mexicano. Eso era más fácil
que generar dinero para todos,
como lo hizo Corea del Sur, por
ejemplo.
¿Y qué país citó como ejemplo

la propuesta del equipo de Ta
tiana Clouthier? Corea del Sur,
expuso justamente la Secretaría

de Economía en septiembre, por
que tiene una política centrada
en las personas; apuesta por
energía renovable, la tecnología,
la industria digital y la "electro
movilidad". Son el tipo de cosas
con las que ayudan empresas glo
bales como Accenture, Tata o...
Softtek, a veces basados en gente
bien entrenada que trabaja desde
su casa con una computadora,
ganando mucho más dinero que
en un puesto de tacos.Un lector
bien informado me dice que la
propuesta que dejó Clouthier fue
impulsada por el subsecretario
Héctor Guerrero, quien hasta
ayer seguía en el cargo. Él es cer
cano a Alfonso Romo, ex jefe de
la Oficina de la Presidencia de
López Obrador.
Todos fueron asesorados por

regiomontanos como Raúl Gutié
rrez Muguerza, de Deacero.
Con la salida de Tatiana,

el empuje norteño en el go
bierno de López Obrador parece
aniquilado.

'Desde ¡a Secretaría de Economía de Nuevo
León me dicen que hace rato que muchas
firmas voltearon a Europa para expandirse"
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Aterriza experto
en plataforma
de streaming en
español
Este viernes 7 de octubre Ca
nela.TV, plataforma de strea
ming gratuito con contenido
en español, fundada y liderada
por la mexicana Isabel Rafferty
Zavala, dará a conocer el arribo
de Néstor Islava, como vice
presidente de Ventas para Ca
nela Media en México, empresa
propietaria de la plataforma de
entretenimiento on demand Ca

nela.TV. Nos cuentan que Islava
conducirá a nivel estratégico las
acciones del equipo comercial y
la creación de relaciones sólidas
con socios potenciales, marcas y
la industria publicitaria. Su pa
pel incluye ampliar y acelerar el
entendimiento y conocimiento
de los nuevos formatos y alter
nativas que ofrece Canela Media
en sus plataformas deAdverti
sing Video On Demand (AVOD).
Islava llega a Canela con 18
años de experiencia comercial
en medios; ha colaborado con
TV Azteca, Universal Music,
FOX International Channels y
Adsmovil.
Sobre la plataforma de strea

ming gratuito, la empresa ya

presume de contar con 11 millo
nes de usuarios en México, a los
que les ofrece contenido propio
y exclusivo y, como se recor
dará a inicios del año levantó
32 millones de dólares en una
de las rondas de inversión serie

A más alta para una empresa
fundada por una latina en Esta
dos Unidos, donde, por cierto,
Canela. TV ya suma 50 millones
de usuarios.

Atrae México a
expertos en fraude
en el ecommerce
Rajesh R aman and CEO
y cofundador de Signifyd, la
firma especializada en detec
ción de fraudes en ecommerce,
se encuentra de visita en Mé
xico con motivo de la celebra

ción del segundo aniversario
de la empresa en el país, donde
la compañía ha encontrado
un mercado fértil por el creci
miento acelerado del comercio

en línea y por las altas inciden
cias de fraude. Resulta que Raj
es una eminencia en la detec

ción de fraude en ecommerce
y un experto en las áreas de
riesgo, fraude y pagos en línea.
Su visita a México es resultado

de la relevancia que tiene el país
para esta industria. Después de
todo, por tercer año consecu
tivo, México se ubicó en el top
cinco de países con mayor cre
cimiento en ecommerce retail,
poniéndolo al nivel de merca
dos como Brasil, Rusia, India y
Argentina.
Nos cuentan que la inversión

y adquisición de talento local
por parte de Signifyd en México
ha dado resultados positivos. En
los últimos dos años, el número
de transacciones evaluadas

por la tecnología de Signi
fyd en México aumentó hasta
nueve veces, y las empresas de
ecommerce que adoptaron sus
soluciones alcanzaron tasas de

aprobación de órdenes de com
pra hasta 16 por ciento más al
tas en promedio.

ETFs vs inflación
El próximo 13 de octubre la
BMV y S&P Dow Jones índi
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ces realizarán la Cumbre Anual
de índices y ETFs en México,
evento que reunirá a los princi
pales jugadores de la industria
de los Exchange Traded Funds
(ETFs) para hablar de cómo
estos instrumentos pueden ser
de gran ayuda para los inversio
nistas para mitigar los efectos
de la inflación en sus portafolios
e inversiones, al ser instrumen
tos muy bien diversificados, de
bajo costo y fácil acceso, trans
parentes e incluso con liquidez
diaria. A la cita, confirmaron ya
su asistencia María del Car
men Bonilla de Hacienda,
Jaime Lázaro de BBVA, Juan
Hernández de Vanguard, Sergio
Méndez de BlackRock, Eduardo

Carrillo de Finamex, Mariuz
Calvet de HSBC y David Galarza
de Actinver.

CocaCola FEMSA
emite certificados
Ayer CocaCola FEMSA emitió
certificados bursátiles sociales

y sostenibles, con BBVA y HSBC
México como agentes interme
diarios. Se trata de los prime
ros bonos sociales del Sistema
CocaCola.
Este proyecto espera un im

pacto similar al de sus certifi
cados anteriores. El primero,
enfocado en el cuidado ambien

tal, se lanzó en septiembre de
2020; recaudó alrededor de 705

millones de dólares para inicia
tivas dedicadas a la economía

circular, la acción climática y
cuidado del agua. El segundo
fue lanzado en 2021 y buscó re
flejar el compromiso de la com
pañía con su uso eficiente en la
gestión del agua.
Con estas acciones, Coca

Cola FEMSA, dirigida por John
Santa María, demuestra su
compromiso de poner la sos
tenibilidad al centro de su ne
gocio, impactando de manera
positiva en millones de personas
en América Latina.
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El adiós de Tatiana y la competitividad
Lo que nos faltaba. A unas semanas de haber plan

teado una nueva política industrial; en medio
de las consultas en el marco del TMEC y con el

anuncio reciente de la apertura de sectores en el marco
del programa antiinflacionario, se va la secretaria de
Economía, Tatiana Clouthier.
La grosera negación del abrazo por parte del presi

dente de la República da cuenta de las diferencias entre
ella y la Presidencia, al margen de cuáles sean.

La coyuntura es muy inoportuna, pero además de las
circunstancias del momento, están quedando sin re
solverse los problemas estructurales que han aque
jado a la economía de México desde hace años.
Y, además, veremos qué sucede en la mañanera de

hoy, si es que en ella se anuncia la persona que se que
dará a cargo.
Pero algunos nombramientos recientes no permiten

augurar nada bueno. Ojalá me equivoque.
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Uno de los factores estructurales que han afec
tado y afectarán a México es el deterioro de su
competitividad.
Una de las instituciones más prestigiadas del mundo

en la elaboración de ranking de competitividad es el
Institute for Management Development (IMD), de
Suiza.

En el reporte correspondiente a 2022, en una lista
de 63 naciones que fueron analizadas, México apa
rece en el lugar 55.
Es la misma posición que tuvo en el año 2021 y retro

cedió cinco lugares respecto al lugar 50 que tenía en el
año 2019.
Como en casi todos estos análisis, hay fortalezas y

debilidades para la competitividad mexicana.
Por ejemplo, cuando se califica el nivel de empleo,

de acuerdo con los parámetros utilizados, México apa
rece en una muy buena posición, el lugar número
cinco, debido a la baja tasa de desempleo que existe en
el país.
Pero, en el otro extremo, está, por ejemplo, el factor

educación, en el cual México aparece en la posición 62
de 63 países.
Otro de los rubros en los cuales hay un enorme re

zago, es en la legislación respecto a los negocios.
Esto quiere decir que existe una gran cantidad de obs
táculos legales y normativos para que funcionen los
negocios en nuestro país.
En la metodología que emplea el IMD se hacen en

cuestas entre los hombres de negocios a nivel global.
En ellas se detecta, por ejemplo, que la existencia de
fuerza laboral calificada es uno de los atractivos que
hay en nuestro país.
Otro de los factores que también es positivo es el ni

vel de costos que existe en México.
En el otro extremo, entre algunos de los factores que

pesan negativamente se encuentra la competencia del
gobierno.
Los hombres de negocios encuentran funcionarios

que tienen un nivel relativamente bajo para atender
asuntos públicos.
Otro ingrediente es la falta de cultura en materia de

investigación y desarrollo tecnológico. Pocas empre
sas y escasas instituciones se dedican a esta tarea.
No es sorpresa que otro de los factores negativos sea

un ambiente legal que muchas empresas consideran
incierto y poco efectivo.
Para visualizar la posición de México en este listado

es interesante observar que Perú se encuentra ligera
mente adelante de nuestro país, en el lugar 54, mien
tras que Colombia está en el lugar 57, Brasil en el 59 y
Argentina en el 62.
México está muy lejos de los niveles de los líde

res en competitividad, los cuales son encabezados por
Dinamarca en la posición número uno, luego siguen
Suiza, Singapur, Suecia y Hong Kong.
Como en otras ocasiones le he comentado en este

espacio, si con todas estas deficiencias México es un
destino que sigue siendo atractivo para la inversión
extranjera, es prácticamente inimaginable lo que
podría estar sucediendo si tuviéramos realmente con
diciones que nos permitieran estar con niveles de
productividad más elevados que los que tenemos.
Insisto en que ojalá me equivoque, pero me parece

que Tatiana Clouthier era de las personas sensatas den
tro del grupo de colaboradores del presidente.
Ojalá su salida no signifique que lo empresarios que

den aún más desamparados de lo que ya están.
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^ UEVAYORKNo hace tanto
tiempo se asociaba a Id Sí
trema defSchQ ffiropea con
ancianos tenidos a menos,

^ nostálgicos de los buenos
viejos tiempos del orden y las botas altas. Los
partidos políticos de la extrema derecha en
Francia e Italia, ahora liderados por mujeres,
fueroHBd<ados poiHscSpiales de las SS,
veteranos del gobierno colaboracionista de
Bichy y otras figuras sospechosas surgidas
de entre las sombras de la Segunda Guerra
Mundial. Lo mismo puede decirse: de los De
mócratas en Suecia, que recibieron el 20.6 %
de los votos en las últimas elecciones.
Claramente hubo muchos gambiqs en el

firmamento posfascista europeo.Riorgia Me
loni, líderesa del partido de extrema derecha
Hermanos de Italia, será la primera HijeñfiW
ocupar él cargó de primera ministrá de Italia.
En Francia, la Agrupación Nacional, el parti
do deMarine Le Pen, consiguió 89 escaños
en el parlamento. Los demócratas de Suecia
pisarán fuerte en la política dbw país, aun
Cuando quedaron fuera del gobierno.

No solo las mujeres, sino también hombres
jóvenes, habitualmente en elegantes trajes a
Biedida, fijan aligo las pautafflsla extrema
derecha europea. Los partidos conservada
res. moderados europeos aún no quedaron
pn manos de extremistas, como ocurrió con
losrepublicanos en Estados Unidos, pero el
temor a perder votos los empujó hacia los
erremos.

Esto no signififf que est®af#or des^H
tamos en 1 933, la historia nunca se repite
del mismo modo. Meloni no esMussolini y
hasta él momento no hay un Hitler acechan
do tras bambalinas. De todos modos, existen
muchas versiones del extremismo de derecha.

También fue el caso con el fascismo de pre
guerra, cada país tiene su historia y su propia
clase dedemagogia.

De todas formas, todos los populismos de
derecha comparten ciertas cosas. La política
del resentimiento atrae a quienes se sienten
marginados e ignorados. En la mayoría de
los países, cuanto más nos internamos en las
provincias, peores son los sentí mi,fritos qigj
encontramos hacia las así Ifafnadcls elites.
La raza tiene Sjpapef corrosivofiabitual en
EE. UU., a muchos blancos de las zonas rU'
rales les molesta .el ascenso de los negras en
la vida pública. Y en todas partes el miedo
y el descontento encuentran un escape en la
hostilidad hacia los inmigrantes.

Luego están quienes se sienten humillados
por la falta reconocimiento o éxito: escritores
fracasados, académicos de segunda y —ca
da vez más— jóvenes de buena familia que
ya no pueden disfrutar bs privilegios que su
clase daba por sentados. Esto explica el as
censo de lo que podemos llamar «derecha de
chicos de fraternidad» — más fuerte en Europa
que en EE. UU. — y la propensión a los trajes
elegantes.
Por lo general se supone bs récierfifS

triunfos electoraleside bs partidos de extrema
derecha se deben al fracaso de sus rivalé&en
los partidos dominantes, a quienes sé acusa
comúnmente de falta de coherencia: no sabe

mos qué representan verdaderamente.
Eso no es del todo justo, bs partidos domi

nantes <samo bs laboristas en el Reino Unido

O bs demócratas en Estados Unidos represen
tan algódaro: instituciones internacionales,
cBieBo BinU, políBsis rnfaHoi^Hexi
bles y generosas, etc. El problema es quéesto
no los distingue demasiado de los partidos
conservadores moderados.

O bs demócratas en Estados Unidos represen
tan algódaro: instituciones internacionales,
cBieBo BinU, políBsis rnfaHoi^Hexi
bles y generosas, etc. El problema es quéesto
no los distingue demasiado de los partidos
conservadores moderados.

Las políticas del presidente Bill Clinton n©
fueron fundamentalmente distintas de las de

su predecesor, George H.W. Bush; b mismo
ocurrió con las de Tony Blair y David Carne
ron en el Reino Unido, y bs deGerhard Schro
dery Angela Merkel en Alemania. En Europa
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durante las décadas de 1990 y 2000, mu
chos gobiernos Se formaron pór coaliciones
éntre partidos dé la izquierda y la derecha
moderadas. La norma fueron los gobiernos
de tecnócratas o administradores polftlócss
Por eso bs populistas de derecha, como Da
nald TJymp, aprovecharon no solo el odio a
la izquierda, sino también a la clase dirigente:
aDnservqdora.

Pero hay un buen motivo por el cual se
odia más a bs progresistas qug a bs conser
vadores: la gente detesta la hipocresía. Por
supuesto, es verdad qijoen las sociedades
abiertas resulta'®encial un cierto grado de
hipocresía. El purismo: moral o ideobgÍG<|t#
«fNIffiigo de la democracia liberal, del misríTO
modo que decir exactamente lo que uno pien
sa no siéfnpreés señal de buenos modafes.*,
pero la izquierda tiene un tipo de hipocresía
Ispecífico q^HRi a nmha gente.

La mayoría de quiénes votan a los parti
dos progresistas son gente relativamente bien
educada que vive en grandes ciudades, viaja
por su trabajo, habla más de: un idioma, dis
fruta la diversidad cultural y se interesa por la
economía mundial.

No hay nada intrínsecamente malo en su
visión del mundo. Gracias a la globalización
geanómica mucha gente salió de la pobrg"
za, la rooperación internacional a travésde^
instituciones comunes es preferible al nada
naljfñay los rfíyros fronterizos,, y una actitud
generosa hacia quienes buscan asilo y bs in
migrantes es algo humano, énriquecedor en
lo cultural y que brinda un nuéfíD dinamismo
a la sociedad.

¦droB todo.® f^Hician Jfeiaisl or
den mundial liberal. La clase media italiana

está pasando apuros, quienes eran trabaja
dores industriales en bs estados centrales es
tadounidenses están sufriendo y bs provincia
nos francesg&ísienten que Parts los margina.
Los conservadores moderados suelen respon
der a esas quejas con dureza: "dejen de que
jarse y trabajen con más ahínco", suelen decir.

La reacción de la izquierda es más ma
ralista, denuncia como racistas a quienes se
quejan de los inmigrantes y, con desprecio,
tilda cte)tenófobSs a quienes dudan de las
instituciones internacionales o el comercio

mundial. Pero comSaún pretende defender
a bs desfavorecidos, esto tiene un fuerte dejo
dé duplicidad egoísta. Los urbanitas progre
sistasBculto.s no solo se Rnl|;¡<H gracias
al orden liberal mundial, también quieren
darse ínfulas de: ser moralmente: superiores y
sermonean a quienes carecen de educación
o prosperidad.

Este es uno de los motivos por los que
la gente vota a Le Pen, Meloni, Trump o los
Demócratas de Suecia. Si los londinenses
educados están a favor de la Unión Europea,
votaremos por el Brexit, Si las "élites" hablan
de tapabocas o cambio climático*, pénsáre
mos qlié son patrañas creadas por George
Soros o Bill Gates. Esta es bvenganza de bs
desairados, la política del resentimiento.

Trump nos mostró qué la política del resen
timiento Suele ser destructiva y no conduce
a un gobierno exitoso. Meloni y los demás
líderes de extrema derecha con la posibilidad
de gobernar, ¿podrán lograr algo mejor? Me
sentaré a esperarlo.
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Project Syndicate
Gautam Nairy Federico Sturzenegger

La bonanza de
la inflación de
Estados Unidos

para los deudores
soberanos
Durante la " Gran Moderación" que

precedió a la pandemia de Covid 19,
los años de baja i 11 ilación I levaron al
crecí n i ¡en to de la deuda soberana
emi s ida a tasas de

interés fijas y con
vcncimienlos

largos. Y ahora,
dos años de
inflación
estadounidense

inesperada
han diluido
electivamente

estas obligaciones,
en Estados luidos y
en otros lugares
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CAMBRIDGE  En tanto los paí
i sés,én desarrollo enfrentan una

^Heva era de inflación efefci
da, tasas de interés en alza,
un dólar más fuerte y fugas de

capitcfflalgu^Bpbiernos se beneBiaR de
una bonanza apenas percibida. Durante la
"Gran Moderación" queantecedió a la pan
demia del Covid1 9, aH>.s de baja infbBn
condujeron al crecimiento de la deuda sobe
í®aSiit¡dciB tasas de interiiRjsíjfwnci
mientos a largo plazo. Ahora, dos años de
una inflación inespenwfe en Estados Unidos
han diluido esta deuda.

Según nuestros cálenlos, los beneficios
imprevistos de la propia inflación del go
bierno efe Estados Unidoj son sustancíale!.
En octubre de 201 9, las Perspeétiv#:de |a
Economía Mundial dél Fondo Monetarfe

Internacional pronosticaban js la
estadounidense sería del 2.4% en 2021 y del
2.3%^^gV. g la infiidión de Estados
Unidos registró el 4.7% en 2021, y ahora el
FM espera una tasa del 7,7% para este ano.
El tamaño de lo que llamamos el "shock de
inflación inesperada" en 2u2WB23^.ppr
ende, es del 7.71? (la suma de las tasas de
inflación reales menos l®?ta!ip pspctadasj.
En estas condiciones, el principal ganador
será el mayar emisor de deuda en dólares:
elTígSam:
.AfinUde 202® la düjiPi tasa fijaBa

larga plazo: deí gobierno de Estados Unidos
era de casi 21 billones de dólapesy la base
monetaria de Estados Unidos ¡q|Jf ¡ñcluye la
cantidad de moneda en circulación) era de
alrededor de 5.2 billoffesde dólares. Si bien

Bl pie® ¡rripBefc* la infSión Hiu2122
(1 2.4%) recae en la base monetaria, su com
ponente inesperado; |7.7%) reduce el valor

de la deuda del gobierno de Estados Uni
dos, porque bstenedores de deuda se ven
cornpeiBÍ25 srBl interés poBMnfbífin
esperada. El Tesoro de Estados Unidos, por
lo tanto, consigue una enorme reducción de
2 billones de dólares ^:asi el 1 1 % del PIESdel
valor real de sus 26 billones de dólares en
#bligacionW|fr3ijgB:i la inflación. Una
reducción de las tenencias de títulos del fe"
S1¡Ó de largo plazo de la Reserva Federal d®.
Estados Unidos reduqffe cifra al 9% del PIB.

Según la opinión generalizada, son priñ1
cipalmente bs países en desarrollo los que
reci^Braesinflaij^Bdeudas. Pero eipsria
dsKtual» altcMiflación eM:sta<» Uniias
sirve corno un recordatorio de que bs países
desarrollados también muchas veces, han
apelado a estrategias poco convencionales
aa» el "¡mipueiSfladonario" para hacer
frente a sus obligaciones.

Los títulos»! Tesoro de Estados Unidos a
largo plazo, que totalizan unos 6.6 billones
de dólares, están en manos de entidades ex
tranjeras como bancos centrales y fondos de
pensiones, y la Fed estima que casi 1 billón
de dólares de efectivo también están en mar
nos de ño residentes. Al reducir el valor real
de estas tenencias, la inflad® eBada cH
Estados Unidos esencialmente ha transferido

568,000 millones dedólares al gobierno es
tadounidense de no residentes, lo qué implica
que alrededor de una Cuarta parte del im
puestHiflBionafe de Esta I los
dos últimos años se ha pagado en el exterior.

Dos spjM mayores tenedores de títulos
del TlSS de Estados Unidos de largó. plazo
son Japón (1.2 billones de dólares) y China
(862,000 millones de dólares), que en con
junto han pagado casi un tercio. de las ga
nancias a Estados Unidos. Aparte de China
y de grandes tenedores de efectivo como
Argentina (que está perdiendo una cantidad
equivalente al 3% del PIB debido al valor re.

Dos spjM mayores tenedores de títulos
del TlSS de Estados Unidos de largó. plazo
son Japón (1.2 billones de dólares) y China
(862,000 millones de dólares), que en con
junto han pagado casi un tercio. de las ga
nancias a Estados Unidos. Aparte de China
y de grandes tenedores de efectivo como
Argentina (que está perdiendo una cantidad
equivalente al 3% del PIB debido al valor re.

dyesb del efectivo en dólafQs en maños de
lós residentes), la (mayoría de tos mayores
Bogadores del impuesto inflacioiBio en el
exterior son economías desarrolladas.

Sinembargo, Estados Unidos ño es él úñf
co ganador. Muchos mercados emergentes
también se beneficiando, porc^Mn
porcentaje significativo de su deuda está
Smitida en dólares. Como los inversores ex
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tranjeros no han querido asumir el riesgo de
que bs gobiernos intenten diluir él valor real
de sus obligaciones im prim iendo dinero y des

inflación, muchos gobiernos se han
atado sus propias:manos emitiendo deuda
denominada en dólares.

Los tenedores de bonosasí pudieron ase
B^RdSue la inflación! en la rBBda lo
cal no afectara adversamente el valorde sus
tenencias o eso es lo que creían. La teoría
de la paridad relativa del poder de compra
nos dice que el PIB nominal de todos bs paí
ses, cuando^ se lo mide en dólajes estadou*
nidensgsj terminará aumentando al ritmo de
la inflHión <fl Estados Hi.idos. lia ¡nfkiciqB
alta en Esta da#® i dos, p i MMakignifica
que la carga real de la deuda denominada
en dólares decaerá, deduciendo un alza sus
tancial a otros soberanos.

Si dejamos de lado a Estados Unidos, la
ndü'iKil pendient® tasa fijaHi Icigopb
zo y denominada en dólares en 2021 era
de 1.3 billones de dólar®, según el Banco
de Pagos Internacionales. En Consecuencia,
para obtener una estimación Conservadora
del tamaño del alza para los gobiernos fuera
de Estados LJnidos (conservadora porque la
iiftüión norteamericaiH pomi superar las
expectativas o persistir más allá de este año),
[id^ismüaplicar una infla^B irftperSa
del 7.7% a bs 1.3 billones de dólares, lo que
implica ahorros de alrededor de 100,000
millones de dólares. Debido a la disolución
de su deuda,.Turquía, Indonesia, México,
Arabia Saudita y Brasil, individual rífente, ob
tienen una transferencia única que supera bs
4,000 millones de dólares, a expensas de
SUS; acreedores. Otros grandes ganadores
¡en términos relativos) incluyen a países en de
sarrollo íSmo Líbano, Venezuela, Jamaica y
Aten ioH, cu^KgpDiernos se t^Hnan de
la misma manera en un porcentaje en torno al
2% del PIB o más.
Sin duda, estas Sumas astronómicas ha

rán que bs acreedores exijan tasas de inte
rés más altas sobre las emisiones de deuda
nueva. Pero las tasas de interés más altas no
afectan el derryrfrbe del valor real del stock
existente de deuda de largó plazo. Para
algunós países, por otra parte, el efecto de
.esfü transferencia tal vez nEhse sienta en lo
inmediato, porqué el dólar recientemente se
ha fortalecidoen relación a otras monedas.

Herad,shock inlBafcnHio reci^^H Ha
dos Unidos: es un shock monetario, lo que
implica que bs tipos de cambio nominales,
llegado el caso, se moserán con el diferen

deBSciiiai en I® países (en línea ccH
la teoría de la paridad relativa del poder
adquisitivo). Una vez que eso suceda, el PIB
de otros países, medido en dólares, también
Brecerásgl ritmo de b inflación de Estados
Unidos, garantizando que la carga real de
la deuda soberanacaiga.

Los comentario! sobre los peligros qy® .©n
frentan los países en desarrollo tienden a cb)1
trarse.éñ los riesgos planteados por las tasas
de interés más altas y pór la depreciación de
las monedas. Para los gobiernos, sin embar
go, ¡3SiftacKfJBBb} I Inidos taSLifl
viene de la mano de uñ aspecto positivo: bs
tenedores de bonos pagan el precio mientras
K inflHión cercena un §tejk altísimo de deu
da soberana.

¡en términos relativos) incluyen a países en de
sarrollo íSmo Líbano, Venezuela, Jamaica y
Aten ioH, cu^KgpDiernos se t^Hnan de
la misma manera en un porcentaje en torno al
2% del PIB o más.
Sin duda, estas Sumas astronómicas ha

rán que bs acreedores exijan tasas de inte
rés más altas sobre las emisiones de deuda
nueva. Pero las tasas de interés más altas no
afectan el derryrfrbe del valor real del stock
existente de deuda de largó plazo. Para
algunós países, por otra parte, el efecto de
.esfü transferencia tal vez nEhse sienta en lo
inmediato, porqué el dólar recientemente se
ha fortalecidoen relación a otras monedas.

Herad,shock inlBafcnHio reci^^H Ha
dos Unidos: es un shock monetario, lo que
implica que bs tipos de cambio nominales,
llegado el caso, se moserán con el diferen

deBSciiiai en I® países (en línea ccH
la teoría de la paridad relativa del poder
adquisitivo). Una vez que eso suceda, el PIB
de otros países, medido en dólares, también
Brecerásgl ritmo de b inflación de Estados
Unidos, garantizando que la carga real de
la deuda soberanacaiga.

Los comentario! sobre los peligros qy® .©n
frentan los países en desarrollo tienden a cb)1
trarse.éñ los riesgos planteados por las tasas
de interés más altas y pór la depreciación de
las monedas. Para los gobiernos, sin embar
go, ¡3SiftacKfJBBb} I Inidos taSLifl
viene de la mano de uñ aspecto positivo: bs
tenedores de bonos pagan el precio mientras
K inflHión cercena un §tejk altísimo de deu
da soberana.
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Hidrógeno, un Futuro "Verde" para la Gran Industria
Las industrias siderúrgica, cementera

y petroquímica generan alrededor
del 20% de las emisiones totales

globales de Gases de Efecto Inver
nadero (GEI). Estos sectores enfren

tan el gigantesco desafío tecnológico y
económico de cumplir con los objetivos
climáticos de cero emisiones netas, ha
cia el 2050. En la industria siderúrgica,
la fabricación de acero implica la reduc
ción (depuración química, u absorción
de oxígeno) del fierro con un agente re
ductor, generalmente carbón, lo que con
lleva grandes emisiones de C02. Por su
lado, la fabricación del cemento requie
re la descarbonatación del carbonato de

calcio o caliza y de arcilla, que son la
materia prima, lo que se logra cocinan
do  de manera literal  la caliza a más

de 1,400 grados centígrados para obte
ner Clinker, que se compone básicamen
te de silicatos de calcio. Obviamente, el
proceso significa cuantiosas emisiones
de C02 derivadas del carbono presen
te en el carbonato de calcio. En la indus

tria petroquímica, un proceso básico es
la fragmentación o "craqueo"" térmico o
catalítico de hidrocarburos con vapor a
altas temperaturas (entre 500 y 800 gra
dos centígrados) para obtener sus mo
léculas constitutivas, fundamento de la
petroquímica y de más de 30,000 pro
ductos (entre ellos los plásticos). Obvia

mente, el calentamiento del vapor requie
re el uso de combustibles fósiles e implica
emisiones considerables de C02. Proba

blemente, es en estos sectores (¡unto con
la aviación) donde se encuentran los obs
táculos mas importantes a la descarboni
zación de la economía global.
No obstante, recientemente, se re

gistran avances muy prometedores gra
cias al hidrógeno (el reemplazo más via
ble para los combustibles fósiles), y a la

electricidad generada con fuentes lim
pias, ambos, componentes esenciales
de la nueva economía del siglo XXI. Pri
mero, es imperativo producir hidrógeno
de manera ambiental y climáticamente
sostenible, lo cual se logra a través de
la disociación del agua en sus elemen
tos constitutivos, hidrógeno y oxígeno,
por medio de un proceso de separación
con una corriente eléctrica (electrólisis)
alimentado con energías limpias. A par
tir de ahí, el hidrógeno puede ser utiliza
do en diversos procesos industriales sin
generar emisiones de GEI, tanto en la in
dustria siderúrgica como cementera y pe
troquímica. Europa es líder en estas nue
vas tecnologías, gracias a impuestos al
carbono, mercados de carbono y regula
ciones climáticas, prueba de que las po
líticas ambientales y climáticas generan
ventajas competitivas estratégicas. Lo an
terior, además de que un gran número

de empresas industriales se han compro
metido a llegar a neutralidad de carbo
no o cero emisiones netas al 2050. Hoy
existen en Europa más de 70 proyectos
industriales de reducción de emisiones a

través del uso del hidrógeno. En Suecia,
la empresa H2GS construye una gigan
tesca planta siderúrgica de 4 mil millo
nes de euros que utilizará hidrógeno en
reducción directa del fierro en lugar de
carbón; hidrógeno producido con ener
gías hidroeléctrica y eólica, esta última
suministrada por un gran proyecto eóli
co de Iberdrola. El hidrógeno se utiliza
en lugar del carbón en la reducción di
recta del fierro, y los subproductos son
simplemente agua (H20) y fierro espon
ja, el cual es refinado en hornos de ar
co eléctrico alimentados con energía
limpia. Otras grandes empresas side
rúrgicas europeas han hecho alianzas
con este mismo objetivo, como Vatten

fall, ArcelorMittal y ThyssenKrupp. Em
presas automotrices (BMW, Mercedes
Benz, Scania) y de electrodomésticos
(Electrolux, Miele), por ejemplo, han fir
mado contratos para abastecerse de ace
ro "verde", los cuales ofrecen garantías a
bancos e inversionistas que financian es
tas iniciativas. Por su parte, empresas ce
menteras también plantean usar hidróge
no o electricidad limpia en la calcinación
del carbonato de calcio para la produc

ción de Clinker, pero también, se orien
tan a capturar las emisiones de C02 y
a secuestrarlas en formaciones geológi
cas estables. Otra opción que se explo
ra es reconvertir las emisiones de C02
en nuevos hidrocarburos haciéndolo re

accionar con hidrógeno. Una solución
inteligente para la industria cementera
será incursionar en edificaciones de ma

dera que permitan el uso sostenible de
bosques naturales y de plantaciones y la
captura indefinida de carbono en ellas.
En la industria petroquímica, el gigante
BASF desarrolla sistemas eléctricos pa
ra calentar vapor con fines de craqueo
de hidrocarburos, alimentados con ener
gía limpia, al igual que procesos de reci
claje de plásticos por medio de pirólisis
(destrucción térmica en ausencia de oxí
geno) para recuperar sus componentes
fundamentales.

Es así como Europa construye ambi
ciosas plataformas tecnológicas "ver
des", con base en políticas climáticas,
políticas industriales y alianzas públi
coprivadas, que la convertirán en una
superpotencia industrial "verde". Méxi
co, en la edad de piedra...

Post Scriptum. 1) Golpe militar "sua
ve" en curso en México, ominosas pers
pectivas. 2) No me simpatiza Lula, pe
ro debe ganar en Brasil para salvar a la
Amazonia.
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Clouthier, de las
ligas mayores a la porra

a frialdad de un abrazo rechazado con el disimulo de un aplau
so, dejó ver lo que el presidente López Obrador trató de escon

Lder con palabras para enaltecer a Tatiana Clouthier como una
mujer de lucha y de convicciones, que seguirá apoyando a su au
toproclamada cuarta transformación.

"Mi oportunidad de sumar al equipo, está agotada", sintetizó en
una frase, el motivo de su renuncia la ahora ex funcionaría, a un año y
cuatro meses de que ocupó el cargo.
Y describió su paso por la administración con otra frase, en sentido

figurado y basado en la jerga beisbolera, al referirse que pasa, "de
las ligas mayores, a la porra".
La representación fallida realizada durante la conferencia mañane

ra del Jefe del Ejecutivo quedó al descubierto con la evidencia del len
guaje corporal. Luego de que leyó su propia carta de renuncia con la
voz quebrada y el llanto contenido, se acercó y abrazó, sin ser corres
pondida por el Presidente.
La hasta entonces Secretaria de Economía abandonó el escenario y

su silla quedó vacía, física y literalmente.
Hasta ese momento no se había anunciado su relevo, a pesar

de que la renuncia la conoció el Presidente desde el pasado 26 de
septiembre.
Más tarde el presidente López Obrador diría que no se dio cuenta

de la frialdad con que evitó corresponder al abrazo de la funcionaría
renunciante. Van a inventar de todo, argumentó.
La salida de Clouthier se registra en medio de una de las controver

sias más difíciles y delicadas por resolver, por el gobierno mexicano:
las consultas sobre la política energética que solicitaron y están en cur
so por parte de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, sus dos
más importantes socios comerciales.
Apenas unos días antes había anunciado que se extendía el pe

riodo de diálogo. Vencido el plazo para las conversaciones no liti
giosas, las partes acordaron continuarlas, antes de llegar a la fase
contenciosa.

Pero no se conocieron detalles de los avances de las pláticas. Tam
bién deja pendiente la controversia que disputan México y Canadá
en materia de reglas de origen en la industria automotriz, con el go

bierno de EU.

Desde antes y desde el inicio de las consultas Clouthier marcó su dis
tancia respecto de la política energética, cuando dijo que el ABC de
ésta, la marcaba la secretaría de Energía que encabeza una de las fun
cionarías más cercanas al presidente, Rocío Nahle, considerada entre
los miembros del gabinete, del ala más radical.
El nombramiento de Clouthier fue criticado desde el principio por

su falta de conocimientos para encabezar la secretaría de Economía.
Sin embargo, también tuvo el beneficio de la duda en el sector em

presarial, desde el que se alimentó la esperanza de que sería una bue
na interlocutora con el sector privado.
Y hubo quienes hasta dijeron que sustituiría en ese rol a Alfonso Ro

mo, cosa que al final no ocurrió, pero siempre tuvo el picaporte abier
to con los empresarios.
Clouthier, a pesar de la aparente cercanía con el Jefe del Ejecutivo,

siempre estuvo marginada y limitada en su actuación, frente al TMEC,
en el que Marcelo Ebrard, mantuvo prioridad.

Recibió una fuerte llamada de atención presidencial públicamen
te por una norma para verificar los vehículos automotores. El presi
dente la echó abajo con una frase lapidaria: "no vamos a bolsear a
la gente".
No apareció públicamente, por lo menos, en la puesta en vi

gor del plan anti inflacionario. Ni en la primera, ni en la segunda
versión.

Incluso el Procurador Federal del Consumidor, Ricardo Sheffield, tu
vo más protagonismo en el tema que la propia secretaría de Econo
mía. Además de sus apariciones semanales en la mañanera.
Y en la reciente estrategia hacia una política industrial, Clouthier

nunca tuvo el respaldo de nadie, en el propio gobierno.
Sólo el tiempo dirá si renunció o la renunciaron. Por lo que se ve sí

hubo claras fricciones. Su frase lo deja claro: "mi oportunidad de su
mar al equipo está agotada": Las fricciones más evidentes fueron en
torno a sus diferencias respecto de la política energética.
Con su salida, avanza el equipo lopezobradorista más radical en la

defensa de la política energética. Avanza la posibilidad de que no ha
ya acuerdo y proceda el litigio con EU y Canadá. Al tiempo.
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Ampliación del PACIC:
más de lo mismo
El pasado lunes de 3 octubre, autoridades del gobierno
federal, Bn conjunto con algunos actores del sector priva
doy productivo, presentaron medidas adicionales en un
esfiHz<Ba fü 5 n tenia room baiBB nf la < fij,

Dichas medidas se encuentran enfocadas en inten
tar mitigar presiones, principalmente, en los precios de
los alimentos, no solo porque incrementos en tal canas
ta afectan en una proporción mayor a la población más
vulnerable por niSI de ingresos, sino que, la inflación en
alimentos lleva registrando seis lecturas consecutivas de
doble dígito.

A grosso modo, la estrategia se ogrrlra en tres pilares:
el primer© cfa ellos contempla los referentes al comercio
exterior, en particular en términos de trámites, MJylación
y cancelación de algunas exportaciones estrat&jicas. Se
gundo, medidas puntuales del gobierno federal y, por úl
timo, la cooperación de algunas empresas privadas para
nHuclr costeaH ¡r^Bos y blffisi flrufas.
Claramente, la señal que envía el gobierna es posi

H&Bdh vez Se H inflación es un<1 ríenos
con consecuencias más severas para el bienestar de la
población, sin embargo, la mayoría de las propuestas
realizadas presentan varias limitaciones y podrían resul
tar contraproducentes.
¦'rimero, intentar beneficiar el comercio internado™
a través de la reducción de barreras de entrada y regu
lación excesiva podría darle cierto impulso a la qgntraí
da oferta global, permitiendo que bs precicsSBajusten a
la dinámica de la oferta y demanda, no obstante, la me
dida complementaria de SLiSpenctef la revisión de |a so
lidad de las ¡mportac¡oR|¡iinos parfee desafortunado ya
que:5e crea un' incentfiiÉ) perverso; las compañías incUWen
en un gasto para garantizar el control de lalldad de sus
productos, sin embargo, con esta medida, surge el incen
tivo de dejar de gastar efi este rubro debido a q Oferto hay
regulación que los sancione.

Lo anterior puede ser especialmente sSwBfia para la po
blación en general en términos de salubridad.
¡Segundo, la medida de Extender la política de Con

tención a los precios de los combustibles y electricidad
i%,sln ugar a dudas, b:estrcHg¡^Me ||¡benef¡c¡ci<jb
maycHieWa la dinámica inflacionaria. Graciasnela,
México se ha visto exento de registrar aceleraciones en

la ¡nflaclcH¡§|i¡i¡ble cfilto cmio eBotras naciones de
América Latina.

Sin embargo, es importantétener en mente el éosto de
oportunidad de esta política, es decir, los recursos esca
sos y públicas qü® el gobierno está utilizando para sub
sidiar' energéticos los éStá dejando de utilizar' en otros
proyectos. Adicional a elb, la instrumentación dé ésta po
lítica está generando potenciales presiones en la Hacien
da Pública.

En el mismo sentido, el gobierno se comprometió a
congelar las tarifas de las autopistas concESlonadas al
Fonadiny Capufe, medida interesante, que ataca desde
la oferta ¡¡míe relajar las incidencias logística»
de transporte, traduciéndose en una baja en los precios.

Sin embargo, existe en IVfeítoo un elemento primordial
qyg ha cobrado especial relevancia: los niveles de inse
guridad, m¡entras;=estQ5 no se reduzcan, poco pueden
hacer medídaí»Mio la aftr¡#t®rc^Bar la inflación.

La última de las rfiádictef se enfoca enS^rriár esfuerzos
con el sector privado. Así, los acuerdos a los quáJé lle
garon fueron: disminuir en S%el precio de la canasta bá
sica de 24 bienes y acciones para contener el precio dé
la harina de maíz.

La anterior medida parece favorable y tiene tintes de
poder traspasar al bienestar social, no obstante, no es
una garra» de elfeJBrio se sabe, mucha d¡fcHh
tíón que se vive actualmente en el mundo, tiene sus prin
cipales orígenes en factores de oferta (disrupciones en
cadenas de suministro), ello otorga una complejidad sus'
Hincial a la dinámica de la infb yiva fin JBBfcnBs las
condiciones logísticas, de transporte y de cuellos de bo
tella en la producción mundial no resuelvan, políticas
qyg busquen pactar pregfos resultan en efectos momentá
neos, poco sosten¡||B«Jeagprto plazo, además del he
ojio que podrían generar distorsiones en los precios relati
vos d#la economía, ampliando aún más la complejidad
de la actual inflación.

A manera de conclusión, cabe mencionar qué siem
prées plausible toda intención por parte de las autorida
desHMsaHrente aaálsb^M frr ¿JeriBicHsociaM
desafortunadamente, como explicamos en las anteriores
líneas, las medidas presentadas® quedan en eso: una
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buena intención que difícilmente supondrá un tajante fre
K pgH la c^Hnte ¡nflacftí^M

Sin embargo, sí existen políticas que el gobierno pue
¡ge instrumentar p>qps influenciaHeBaneH positiva el
proceso de formación de precios: garantizar un robus
to Estado de derecho, generar condiciones que atrai
gan inversión extranjera, ©¡instruir condiciones de com
petencia económica en. segtpres estratégicos, inversión
en tecnología y educación que se traduzca eri mayor
productividad de la población. Tale$"medidas tienen un
horizontéde tiempo de mediano y largo plazo, lo cual
genera que, en términos politicéis, no sécf muy interesan
te instrumentarlas.

Las me

didas pre
sentadas se
quedan en
eso, en una
buena in
tención que
difícilmen
te supondrá
un tajante
freno para
la creciente
inflación.
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Amazon.com dijo qui su objetivo es contra
tar a 150,003 empleados en Estados Unidos para la tem
porada navideña, con bonos de inidía de sesión de hasta
3,000 dólares en algunos lugares.

La compañía pondrá a disposición puestos de tiempo
completo, de temporada y de medio tiempo en toda su red
de operaciones, con funciones que van desde elembalaje y
13 seliüifi® h<ssis fedasillgiiftn y eBnvío.

El gigante del comeraG;electrón¡co dijo que loebonos de
inicio oscilarán entre l,000y3,Q00 dólaresen algunos lu
gares y dijo que los empleados pueden ganar 19 dólares
por hora en promedio.

Los representantes del empresario Elon Musky deTv«f
tter siguen discutiendo los términos del trato que permitiría
continuar eí|n la compra de la mayor red social de micro
B'logging y lündrícBn <3 1 mbrd SSifcpBi'fe»*
del acuerdo.

Las negociaciones son las más recientes entre las dos par
tes, prévio al enfrenta miento que sostendrán en una Corte de
Delawareest© mes. Los abogados deMuskyTwitter mantu

vieron canversaciotJS infructuosas sobre un posible recorte en
el precio deODmpra de 44,000 milbriS de dólares, antes
dequsel director ejecutivo de Testa cambiara de rumbo el lu
nes y dijera que volvería a los términos del acuerdo original.

Peloton Interactive planea eliminar alrededor de 500
puestos de ta bajo, aproximadamente 1 2% de su fuerza la
boral restante, en la cuarta ronda de despidos de la compa
ñía este a^H medida que el fabrkaBH» equipc^^^H
ness.conectados intenta revertir tas crecientes pérdidas.

El presidente ejecutiva, Barry McCarthy, quien asumió el
cargo en febrero, dijo qyg j| está dando a ta empresa no Bit
Rible unos seis meses rnjg para que se recupere significativa
mente y, si eso falla, es probable que Peloton no sea viable
comó empresa independiente.

Las reducciones de empleo dejarán a Peloton con 3,800
empleados en él mundo, menos dé ta mitad de ta cantidad
de personasque ta compañía empleó en su punto máximo
el año pasado. También' eliminó alrededor de 600 empleos
más desde juniade lo quese reveló anteriormente através
del cierre de tiendas minoristas.

Plerk,la startup mexicana que ofrece membresías de be
Beficiosip^coSioraMSs de empresas, con<ütó|^^B
alianza con WeWork para fomentar el trabajo híbrido.

Con egt© acuerdo, los usuarios de Plerk tendránel bene
tiQ¡®b contar^H WeWoBMI Access Hipara ingresar
a los más d J ^óOespacios de trabajo qy<gtppera
alrededor del mundo.

a^tonesyreacei®es@eleconomista.mx
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Hasta la vista, Tatiana
Se cansó Tatiana Clouthier o se

C cansaron de Tatiana Clothier? El

hecho es que ella deja la Secre
taría de Economía después de
22 meses en el cargo. Su llega

da a la oficina, la primera semana de
enero de 2021, no generó mucho entu
siasmo. Se cuestionaba su perfil profesio
nal, pero se reconocía su sentido común
y se esperaba que cumpliera un papel
de puente entre la IPy AMLO, que su pre
decesora Graciela Márquez no pudo
desempeñar.
Su salida fue una pequeña bomba in

formativa. Es una de las más comenta
das en estos cuatro años de la adminis

tración lopezobradorista. A casi todos
los observadores les llamó la atención un
abrazo de la ahora exfuncionaria no co

rrespondido por el presidente. Los gestos
importan más que las palabras en cier
tos momentos. Es normal que se especule
acerca de lo que pasa entre el presiden
te y la que fue una de sus colaborado
ras más cercanas, pero es mucho más
importante lo que pasará con los temas
que lleva Economía.
¿Quién tomó la decisión y por qué?

Esta incógnita no se despeja con la lec
tura cuidadosa de la carta de despedi
da de Clouthier. "Uno debe saber, como
en el juego, cuando retirarse", dice, pero
nos deja con la duda de qué quiso decir.
Ella se refirió en su carta al baseball, el
deporte favorito del presidente. Asegura
que deja el campo de juego y ahora pa
sa a la porra para seguir apoyando la

transformación. Su hermano Manuel po
ne en redes sociales una banderilla: no

he hablado con ella, pero su salida tie
ne que ver el tema de la Guardia Nacio
nal, afirma: "debe haber pesado mucho
en su decisión. Congruencia de Tatiana
vs Incongruencia de López". Es un hecho
conocido que Tatiana Clouthier era una
de las pocas funcionarías que no simpa
tizaba con la estrategia de prolongar la
presencia de las Fuerzas Armadas en las
tareas de seguridad pública. Son tiem
pos de definición, dice el Presidente.
¿Qué ruta seguirá la Secretaría de

Economía? La designación del sucesor o
sucesora nos dará algunas pistas. Mien
tras tanto, es obvio que el momento que
Tatiana Clouthier Carrillo escogió para
retirase es uno de máxima tensión. La
Secretaría de Economía lleva la adminis
tración de la relación comercial con Es

tados Unidos y ésta se encuentra en un
punto muy delicado, por las controver
sias en torno a la política energética de
México. Estamos al final de la fase de
consultas y muy cerca de pasar a un pa
nel resolutorio que podría significar san
ciones por hasta 30,000 millones de dó
lares en contra de México. Economía,
junto con Relaciones Exteriores, trabaja
en la estrategia de defensa de la posi
ción mexicana en el conflicto con nues
tros socios de América del Norte. Todo

está bajo control, dice Marcelo Ebrard.
No quisiera contradecirlo, pero mucho
depende de quien llegue a Economía.

Las posiciones de nuestros socios co
merciales son durísimas, pero no son los
únicos interlocutores duros a los que tiene
que convencer el equipo de Economía.
Al interior del Gobierno, hay un bloque
que es contrario a hacer concesiones a
Estados Unidos y Canadá. Las figuras
más visibles de este grupo son la secreta
ria de Energía, Rocío Nahle; el director
de la Comisión Federal de Electricidad,
Manuel Bartletty el director de Pemex,
Octavio Romero. Ellos tienen acceso al

Presidente y hacen una interpretación del
TMEC que no coincide con la que se tra
baja desde la Secretaría de Economía.
Las controversias son parte de la norma
lidad en una relación comercial tan com

pleja, decía Clouthier. Son una falta de
respeto, dijo en algún momento el Presi
dente. ¿Es la salida de Tatiana Clouthier
el indicio de que este grupo duro ganó la
discusión interna? El perfil del próximo ti
tular de Economía nos ayudará a contes
tar esta difícil pregunta.

PS. La agenda de temas relevantes en
Economía no se agota con los conflictos
del TMEC. Está el avance de las nego
ciaciones del Tratados de Libre Comercio

con Gran Bretaña, Corea del Sury Ecua
dor y también la implementación de al
gunas medidas anunciadas en la segun
da fase del programa de combate a la
inflación y la carestía. Adicionalmente,
el aterrizaje de la Política Industrial anun
ciada el 21 de septiembre y la conclu
sión de una Ley de pronto pago a pro
veedores que beneficiaría a mipymes.
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ECONOMIA MORAL
En marcha, Seminario Internacional en
homenaje a Luis Arizmendi, al que aporté
la noción de límite objetivo del capitalismo

JULIO BOLTVINIK

EN MI ENTREGA del 30/9/22 anun
cié el seminario en homenaje a Luis
Arizmendi organizado por la Uni
versidad Autónoma de Zacatecas
(UAZ). En mi ponencia (antier) incluí

lo que había escrito en dicha entrega y añadí
un resumen de un pasaje crucial de los Grun
drisse de Marx e ideas de Gyórgy Márkus (GM)
sobre la posibilidad de la teoría crítica. Lo que
sigue son extractos de lo que añadí. En el pasaje
(iGrundrisse, Vol. II, pp. 227230) Marx expone
el cambio central que la gran industria significa
para la producción al aplicar en ella la ciencia y
la tecnología (CyT), y concluye, a lo que le queda
muy bien la expresión de "límite objetivo del
capitalismo" (LOC): "El plustrabajo de la masa
ha dejado de ser condición para el desarrollo de
la riqueza social, así como el notrabajo de pocos
ha cesado de serlo para el desarrollo de los pode
res del intelecto humano. Con ello se desploma
la producción fundada en el valor de cambio, y
el proceso de producción deja de ser apremiante
y antagónico". A este LOC hay que añadir los lí
mites naturales objetivos del planeta. Este texto,
excepcionalmente autocrítico, plantea el LOC
y declara que la ley del valor ha dejado de estar
vigente. Lo sintetizo así:

1) EL CAPITALISMO (producción de valor) se
rige bajo el supuesto que el tiempo de trabajo
(TT) es el factor decisivo en la producción de
riqueza; 2) Pero con la gran industria la creación
de riqueza depende menos del TT y más del
poder de los agentes puestos en movimiento que
depende sólo del avance de la CyT 3) Se genera
una desproporción cuantitativa entre TT y pro
ducto, y cualitativa entre trabajo abstracto y el
poderío del proceso de producción (PP). 4) El
hombre pasa de agente principal a supervisor y
regulador del PP. 5) Entre el hombre y la cosa, en
vez de la herramienta se interpone ahora un pro
ceso industrial. 6) El pilar deja de ser el trabajo
que es remplazado por el desarrollo del individuo
social que se apropia la fuerza productiva general
(comprensión y dominio de la naturaleza). 7) El

robo de TT ajeno, la plusvalía, base de la riqueza
actual es una base miserable comparada con el
fundamento actual. 8) Al dejar de ser el trabajo
vivo la gran fuente de la riqueza, el TT deja de ser
su medida. 9) El plustrabajo deja de ser la condi
ción del desarrollo de la riqueza social.
10) Se desploma la producción fundada en el
valor de cambio. 11) Reducción al mínimo del TT
necesario. 12) Al tiempo liberado corresponde
la formación artística y científica y el desarrollo
de las individualidades. 13) El capital reduce al
mínimo el TT, pero lo sigue considerando la me
dida y fuente única de la riqueza. 14) Desata los
poderes de la CyT para que la creación de riqueza
sea independiente del TT, pero quiere medir con
él las gigantescas fuerzas creadas y limitar estas
fuerzas para que el valor creado siga siendo valor.
15) El desarrollo del capital fijo (maquinaria)
revela el grado en el cual el general intellect, que
es ahora la fuerza productiva central, controla las
condiciones del proceso social.

SI EL CAPITALISMO había llegado a su límite
objetivo en 185758, ¿Cómo sigue en pie? ¿Cómo
se puede trascender? Aunque Elmar Altvater
(El fin del capitalismo tal y como lo conocemos,
2011) dice con Braudel que "El capitalismo no
puede perecer solamente con una desintegra
ción endógena", termina aceptando que ésta sí
es posible. Pero una desintegración endógena del
capitalismo sólo llevaría a la barbarie. Una tras
cendencia positiva del capitalismo sólo se puede
lograr si el actor de la historia, el ser humano, la

conduce conscientemente. Acudo como guía para
pensar al respecto a Gyórgy Márkus (GM) en
Language andProduction (LP) (no publicado en
español, salvo el capítulo 5 final que publiqué en
Desacatos núm. 23,2007). GM critica algunas
tendencias del pensamiento de Marx en El capi
tal, donde habría asumido una visión de la his
toria de carácter teleológico, no en el sentido de
perspectivismo (punto de vista pragmático sobre
unaposible transformación radical), sino de un
finalismo directo. "Mientras más la posibilidad
de una transformación radical del capitalismo
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tomaba la forma de una tendencia histórica ob
jetivamente necesaria, más la noción de socialis
mo adquiría un significado finalista que llevaría,
a través del postulado de una extensión ilimitada
de necesidades humanas, a un desmembramien
to de los momentos teóricos y prácticos del para
digma de la producción". Ello sería así porque la
separación institucional, en el socialismo, entre
la administración de las cosas y la autoadminis
tración de las personas, requiere la prevalencia
de una abundancia absoluta, incompatible con la
extensión ilimitada de necesidades. En el capítulo
5 ("La posibilidad de una teoría crítica") GM
propone una radicalización del paradigma de la
producción como salida a estas dificultades que
consiste en interpretar las distinción básica del
paradigma (fuerzas productivas /relaciones de
producción) como distinción prácticohistórica
en sentido radical: relativas siempre a un proyecto
históricosocial asociado a las necesidades e inte
reses de agentes particulares. Aplica esta radicali
zación a la distinción entre necesidad "externa"
(a la cual hay que adaptarse) y necesidad de he
chura humana que la actividad colectiva puede
'deshacer' para definir qué tanto su actividad
debe ser "reproductiva" y en qué medida puede
ser "creativa". Pone en duda la idea de Marx de
que las fuerzas productivas son los "frutos de ci
vilización" a los cuales "el hombre nunca renun
cia", y que lleva al paradigma de la producción a
establecer una supuesta conexión empírica entre
la idea teórica de continuidad histórica y la idea
valorativa de progreso. GM rechaza la pretensión
del paradigma de constituirse en la ciencia real,
positiva, del desairollo humano: la idea del carác

ter irrenunciable de los frutos de la civilización
es falsa como generalización empírica y niega
el análisis de Marx que implica que lo que es un
"progreso" de las fuerzas productivas bajo un
sistema puede aparecer como una "regresión"
en otro. Plantea el siguiente dilema: o bien uno
identifica fuerzas productivas con una noción
dada de tecnología, en cuyo caso en tiempos de
grandes transformaciones las fuerzas producti
vas pueden ser "objeto de renuncia y abandono"
(lo que destruiría un elemento constitutivo
central del paradigma marxiano), o bien las
fuerzas productivas han de definirse a través de
la continuidad histórica: como aquellos elementos
subjetivos y objetivos de la riqueza social a cuyo
uso productivo los individuos no "renunciaron"
porque constituyen para ellos una precondición
necesaria de la vida. Cuando fuerzas sociales
opuestas luchan por alternativas distintas, la lu
cha ideológica se articula parcialmente en torno
a esta definición. A esta pluralidad ideológica de
diversos grupos sociales, GM añade la pluralidad
de las propias teorías críticas que buscan llevar
a determinadas fuerzas sociales a la "conciencia
de sí", al entendimiento de sus propios intereses
y necesidades "reales". Ambas pluralidades son
hechos normales de la vida ideológica. Por lo
dicho, la vinculación marxiana directa entre las
nociones de continuidad y de progreso histórico
mediante el concepto de desarrollo de las fuerzas
productivas es, según Márkus, insostenible.

julio.boltvinik@gmail.com
www.julioboltvinik.org
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DINERO
Metas por cumplir en los dos años que faltan
a AMLO íí Seguridad, el clamor ciudadano //
Combatir la corrupción en los niveles de abajo
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESTAMOS a DOS años de que una
nueva presidencia tome las riendas
del país. ¿Qué metas esperas que
Andrés Manuel López Obrador
cumpla en estos años que le faltan?

Este es el tema de nuestro sondeo semanal; los
resultados aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 832 personas; en Twitter, 171;
en El Foro México, 494, y en Facebook, 338.
Usamos la app Survey Monkey. Pueden opinar
todos, cualquiera que sea su ideología. Los
organizadores no votan ni preseleccionan a los
votantes y los resultados no reflejan necesaria
mente su opinión.

Twitter

LO MÁS IMPORTANTE es asegurar la con
tinuidad del proyecto de nación; es necesario
seguir el camino que ha marcado el Presidente.

@ElnecioNo/CDMX

EL PRESIDENTE ADMITIÓ que la Sedeña
tiene planes de crear/rescatar una aerolínea;
creo que era de esperarse pero, ¿es de verdad
el legado que la 4T intenta dejar (obras de in
fraestructura y aerolínea)? ¿Y la seguridad con
una mínima tendencia a la baja y la militariza
ción con una exponencial tendencia a subir?

@_garciacardenas_/ CDMX

CREO QUE CON la crisis actual las personas de
clase media baja han sido las más perjudicadas,
porque ni les corresponden los apoyos / aumen
tos salariales / beneficios ni pertenecen a la clase
que vive holgadamente. Ojalá se consideraran.

@LalaLLL444 / Puebla

EL COMBATE A la corrupción es una tarea no
atendida. AMLO afirma que los de arriba ya no
roban. Pero los de abajo siguen con las mismas
transas. Estos son los culpables del robo hormi

ga que tanto afecta a las dependencias guberna
mentales que atienden a la gente todos los días.

Diego Ibarra/CDMX

JUSTICIA PARA LOS familiares de los casos
de Avotzinapa y guardería ABC, y que se de
vuelva un porcentaje importante de lo robado /
desviado en los últimos tres sexenios.

@ComixPop/CDMX

El Foro México

MÁS SEGURIDAD SIN militarizar. Más
democracia sin polarizar. Más libertad sin co
rrompernos. Más nosotros sin traicionarnos.

Román López/ Guanajuato

LO ÚNICO QUE no se ha cumplido es la segu
ridad en todo el país y de todos los ciudadanos.
Sé que es un proceso, pero hemos avanzado
muy poco. Además, persisten la impunidad y
corrupción en el Poder Judicial y otros.

Blanca Rafaela Martín Caro / Zapopan

LA SEGURIDAD ES el asunto pendiente. Me
parece que eligió bien el método para lograrla,
sólo que los resultados han tardado más de
lo esperado; las bases están sentadas, pero
considero que es momento de apoyarse en ope
rativos para la captura de cabezotas de bandas

bien conocidas y así acelerar el proceso de pa
cificación de nuestra asustada sociedad.

Domingo Olivera / Texcoco

TAMBIÉN SEGURIDAD, QUE se detengan
las alzas de precios en productos básicos y que
los salarios y el empleo formal crezcan..

Marisol Gutiérrez Garduño / CDMX

MIENTRAS NO SE toque el contubernio cri
men organizadopolíticosempresarios y siga
habiendo muchos intereses entre ellos, el pue
blo seguirá sufriendo las consecuencias, sobre
todo las clases más desfavorecidas.

Héctor Mercado / Guanajuato
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Facebook

CREO QUE LA seguridad es un tema que ha
dado muchos dolores de cabeza al Presidente.
Sin embargo, habiendo más de 2 mil alcaldes y
32 gobernadores, al Presidente es a quien se le
carga la mano en este rubro; si todos hicieran
su trabajo, otro sería el cantar

Ana Lilia Ceballos/Xalapa

ESPERO QUE MANDE la iniciativa para que
los jubilados del Issste recibamos nuestra pen
sión bajo el esquema del salario mínimo y no
de UMAS, situación que desde el gobierno de
Peña Nieto nos dio en la madre.

Gabriela Bravo/Veracruz

ANDRÉS MANUEL PODRÍA retirarse hoy
mismo y ya habría hecho por México más de lo
que nunca pudimos soñar. Nos ha dado tanto
que no podríamos pedirle nada más.

Mónica Peña/Puebla

A PESAR DE que seleccione seguridad, estoy
convencida de que en seis años no se pueden
hacer grandes cambios, para eso se necesita que
Morena siga al frente del país y dé continuidad.

Erika Piza/CDMX

ESPERO QUE MEJORE la seguridad, se
detenga la carestía, se incremente la pensión a
los adultos mayores y se aumente el salario mí

nimo. Así como justicia y castigo en los casos de
Lozoya, Robles, Ayotzinapa, An aya y Calderón.

José Irene/ Guanajuato

Facebook, Twittergalvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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A cinco años de convertirse en una empresa pública, Traxión,
reconocida por ser líder en movilidad, logística y cadena de

suministro, presidida por Aby Lijtszain, ha triplicado sus ventas
anuales que rebasan los 19 mil millones de pesos proyectados pa
ra 2022, le comento esto porque recién dio timbrazo en la Bolsa
Mexicana de Valores (BMV), para festejar un lustro cotizando.

Sin duda, ha mantenido un crecimiento
acelerado, rentable y una transformación en
sus líneas de negocio, a la par de invertir más
de 10 mil millones de pesos en crecimiento or
gánico y más de 3,400 millones en adquisicio
nes e integraciones de cinco empresas, estos
logros pese a la crisis sanitaria y económica
derivada por la pandemia del Covid19.

Además, se coloca a la cabeza en el servi
cio de movilidad de personas hacia y desde
sus lugares de trabajo esto de forma eficiente
y segura, pues al brindar soluciones a grandes
empresas industriales transporta a más de 180
millones de ciudadanos anualmente. Cabe re

saltar que su vasto portafolio la corona como
líder en el sector. Traxión incursionó en el

mercado de valores un 27 de septiembre de
2017, ese mismo día su acción cerró en 15.87
pesos, y su mayor nivel lo alcanzó el 9 de fe
brero de este año al posicionarse con 37.07
pesos por título.

Por otra parte, en este año ha realizado dos
adquisiciones importantes una fue en agos
to con la compra de Medistilc por poco más
de 1,557 mdp, esta empresa es reconocida en

servicios logísticos 4PL de medicamentos y
accesorios médicos; la segunda fue en sep
tiembre, donde compró el 90% de las accio
nes de V Modal por un monto de 102.5 mdp,
de los cuales 62.5 mdp los pagó en efectivo y
el resto en acciones. Ambas fueron para incor
porar servicios intermodales en su portafolio
y acrecentar sus líneas de negocio assetlight,
por lo que, no se descarta que en los próximos
años el panorama del negocio y las oportu
nidades de expansión sigan al alza de forma
eficiente y rentable.

Bajo este contexto, queda asentado que
Traxión tiene un balance sólido, una posición
de efectivo confortable y una estructura de
capital adecuada, para apostar por sus próxi

mos objetivos de negocio.

Mipymes Pemex. Resulta que Petróleos
Mexicanos (Pemex), a cargo de Octavio Rome
ro Oropeza, logró que las Micro, Pequeñas y
Medianas empresas (Mipymes), aumenten en
su cartera de proveedores y contratistas. De
acuerdo con datos de la empresa productiva
del Estado, en el primer trimestre del 2022, las

contrataciones que realizó a este tipo de em
presas alcanzaron un monto de 11 mil millones
de pesos, esto es 120% más a lo reportado en el
mismo periodo del año previo.

Ésta, sin duda, es una buena noticia, ya que
impulsar y promover a las Mipymes, que con
forman más del 99% de todos los negocios que
hay en el país, ha sido un reto transexenal, que
al menos en Pemex por fin se está cumpliendo
y ha sido resultado de la implementación de
diversos programas y mecanismos entre los
que destacan el de Autoevaluación de Com
petitividad Empresarial (ACE), mismo que
se espera siga beneficiando a más empresas
de este tipo.
Enfermedades raras. Ya veremos cómo le

cae a la 4T la propuesta de la senadora Josefi
na Vázquez Mota, que presentó un Punto de
Acuerdo en el que exhorta a la Secretaría de
Salud y al Consejo de Salubridad General, para
que actualicen el catálogo de enfermedades
raras e incorporen mayores acciones para la
detección temprana y tratamientos para los
pacientes diagnosticados con enfermedades
raras, así como que se implementen políticas
públicas específicas en materia de estas en
fermedades, que se fomente la disponibilidad
de medicamentos huérfanos y que se tomen
las medidas necesarias para que éstos estén a
disposición para la población que los requie
ra. La pandemia ha dejado huella y deterio
ro importante en la salud de los mexicanos.
¿La escucharán?
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Frente al Aeropuerto Internacional de Cancún el hub del
sureste mexicano el Gobierno de México adquirió un

terreno donde el Tren Maya tendría su estación para el des
tino turístico más importante del país: ahí se conceptualizó
y se llegaron a convenios iniciales para desarrollar un centro
financiero internacional, centro de exposiciones y conven
ciones (como suele suceder en el primer mundo), áreas de
entretenimiento y una pista para competencias de Fórmula
Uno, todo ello en espacios equivalentes a la Ciudad de los De
portes de la CDMX,.., pero Javier May, director Fonatur, deci
dió que el terreno se utilice para talleres de mantenimiento
del tren y cuarteles del ejército.

Aquí le hemos dado a conocer cómo la ac
tual administración de Fonatur optó por des
montar el concepto de "Comunidades Mayas
Sustentables", esas que buscaron incorporar a
comunidades, ejidatarios y pequeños propie
tarios, es decir a millones de personas, como
beneficiarías de impacto comercial y turístico
de una de las obras de mayor impacto social
que prometió Andrés Manuel López Obrador.
Por las prisas de "terminar antes de que termi
ne el sexenio", se decidió cancelar la oportuni
dad de mejorar las condiciones de desarrollo
de generaciones en la región y de la susten
tabilidad misma de la selva... y perder otra
vez una gran oportunidad para todo el país.

La cancelación del centro financiero inter

nacional de Cancún implica también cancelar
los acuerdos iniciales que el gobierno había es
tablecido con Asur, de Femando Chico Pardo;
con Inbursa y CICSA, así como en consecuen
cia con OCESA que aún dirige Alejandro Sobe
rón; y en tal carambola, la Fórmula Uno, que
encabeza Stéfano Domenicali, también queda
fuera de una estrategia que pretendía que
México tuviera no uno, sino dos de las com
petencias más aclamadas del mundo.

A cambio, Javier May propuso que un pre
dio de alto valor para el Tren Maya se dedicara
a cosas menos fifís; mejor servir a la reposta,
refacciones, fierrerío y herramental del tren
y brindar las facilidades de habitación para
amplios contingentes militares.

Total, aquí los dólares ni la sustentabili
dad hacen falta.

¿Comer o contaminar? Esta grave disyun
tiva la vivimos a diario, en cada decisión in
dividual y estará expuesta desde el pasado
miércoles en N+ Media en el programa 1.5
Grados Para Salvar Al Planeta, conducido
por Iván Carrillo, periodista especializado
en temas ambientales y vida, con la partici
pación de expertos en sostenibilidad como
Octavio Aburto y Rodrigo Medellín, Tañía
Mijares y Mariana Pelayo. El programa pro
mete no ser otro grito de Casandra, sino una
muy sincera y práctica guía para que todos
y cada uno y de preferencia en equipo ha
gamos lo posible para evitar la catástrofe de
nuestra civilización.

Limpios, sólo mis cuates. Hablando de
limpieza, genera escozor que la firma Jaber
Limpieza en General labore en dependencias,
como la de Servicio Nacional de Sanidad, Ino
cuidad y Calidad Agroalimentaria, de Francis
co Trujillo Arriaga; en la SICT aún de Jorge
Arganis; y en la Sener, de Rocío Nahle. Y todo
ello sin contar con Registro de Prestadores de
Servicios Especializados u Obras Especiali
zadas (Repse), documento obligatorio para
brindar tales servicios. Y es que el Repse, de
Jaber fue cancelado luego de que la Secretaría
del Trabaj o, de Luisa María Alcalde, les auditó
por violaciones laborales. La mugre en los
bueyes de mis compadres.
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CONFIANZA E INVERSIÓN
POR ARTURO DAMMARNAL

Si tuviera que elegir entre las muchas
variables que reporta el INEGI, una

sola para responder la pregunta ¿cómo
va la economía?, esa sería la Inversión
Fija Bruta, IFB, que se realiza en insta
laciones, maquinaria y equipo, y que es
parte primordial de la Inversión Directa,
ID, la variable más importante de todas,
dado todo lo que de ella depende.

La ID se destina a la producción de bienes y servicios,
con los que satisfacemos nuestras necesidades, y con la
cual se mide el crecimiento de la economía; a la creación
de empleos, puesto que para producir alguien tiene que
trabajar; a la generación de ingresos, puesto que a quien
trabaja se le paga por hacerlo; empleos e ingresos de los
cuales depende, en buena medida, el bienestar de las per
sonas, que resulta de la cantidad, calidad y variedad de
los bienes y servicios de los que disponen para satisfacer
sus necesidades, la mayoría de los cuales hay que com
prar, para lo cual hay que pagar un precio, para lo cual hay
que generar ingreso, para lo cual hay que tener empleo.
Todo esto, desde el crecimiento de la economía hasta el
bienestar de las personas, depende de la ID, razón por la
cual, si tuviera que elegir solo una variable para responder
la pregunta ¿cómo va la economía?, sería la ID

En México no tenemos un indicador de la ID tal cual,
pero la IFB es una buena aproximación porque se trata de
la inversión en instalaciones, maquinaria y equipo, que
proporciona la infraestructura física (equipo, maquinaria
e instalaciones), para poder llevar a cabo la producción

de bienes y servicios. ¿Cómo vamos en materia de IFB
y, por lo tanto, de ID?

En términos mensuales, comparando cada mes con el
mes anterior, en julio la IFB decreció 1.4 por ciento: menos
1.7 construcción, más 0.1 la residencial, menos 3.2 la no
residencial; menos 0.4 maquinaria y equipo, más 1.7 lo
nacional, menos 1.4 lo importado. Con este resultado el
nivel de IFB en julio pasado fue similar al que se tuvo en
mayo de 2011, lo cual significa un retroceso de once años
y dos meses, y fue 13.58 por ciento menor que el máximo
histórico de julio del 2018.

Si por recuperación entendemos (una entre otras po
sibilidades), recuperar los máximos históricos logrados
antes de la recesión, para a partir de entonces retomar el
paso perdido, falta mucho para la recuperación de la IFB,
y por lo tanto de la ID, con todo lo que ello significa en
términos de producción, empleos, ingresos y bienestar.
Es por ello que los resudados de la IFB en julio son preo
cupantes, preocupación que aumenta a la hora de revisar
la confianza empresarial para invertir directamente en
México, que suma ya cuatro meses consecutivos a la baja.

El Indicador de Confianza Empresarial del INEGI, en
escala de cero (total desconfianza) a cien (confianza total),
se ubicó en septiembre en 29.6 unidades, habiendo pasa
do de 36.5 en mayo (el máximo anual), a 35.1 en junio, a
33.5 en julio, a 30.4 en agosto, a 29.6 en septiembre (el mí
nimo anual). Y se trata de la confianza de los empresarios
de la manufactura, el comercio, la construcción y los ser
vicios no financieros para invertir directamente en México,
es decir, para producir bienes y servicios, crear empleos,
generar ingresos y mejorar el bienestar de las personas.

Mal la confianza empresarial. Mal las inversiones
directas.
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IN
VER
SIONES
AEROPUERTO DE CDMX

Dan mostradores de
Mexicana a Volaris

Tras presentar "las mejores
condiciones", el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de

México que dirige Carlos Ve
lázquez Tiscareño, adjudicó
ala aerolínea Volaris, que pre
side Enrique Beltranena, los
mostradores que ocuparon
durante años ex trabajado
res de la extinta Mexicana de

Aviaciónyque se recuperaron
el pasado 2 de septiembre.

EMISIÓN POR 6 MIL MDP
CocaCola Femsa
coloca bono social

La embotelladora CocaCola

Femsa, que dirige John Santa
María, colocó certificados bur
sátiles sociales y sostenibles
por 6 mil millones de pesos. Es
la primera empresa no finan
cieray de consumo en América
Latina en colocar instrumen
tos atados al beneficio social. El

paquete de bonos va en dos ins
trumentos uno por 5 mil 500
mdpyotro por500millones.

ROBIIMSOIM BOIJRS

Bachoco recompra
27% de sus acciones
La avícola Bachoco anunció
que ya está abierta una ofer

ta de compra de acciones has
ta por el total dispersado en
el mercado que equivale a 27
por ciento. La oferta fue lan
zada por la familia Robinson
Bours, que pagará cada acción
en 81.66 pesos y expira el 4 de
noviembre próximo, salvo que
prorroguen los términos.
COLECTIVIDAD AÉREA

Arranca Spirit vuelos
de Texas a Monterrey
Y sigue aumentando la co
nectividad del aeropuerto
de Monterrey, propiedad de
OMA, cuya operación dirige
Enrique Navarra Ahora es la
aerolínea Spirit, que lleva Ted
Christie, la que inició dos ru
tas para conectar con las ciu
dades de Austin y Houston ha
cia la capital neolonesa.

BRASKEM IDESA

Crean ecosistema de
economía circular

La petroquímica Br askem Ide
sa creó un ecosistema global de
economíacircular llamado We

new; esta nueva entidad se en
cargará de potenciar alianzas y
proyectos para cumplir lasme
tas de llevar al mercado 300

mil toneladas de productos con
contenido reciclado antes de

2025y un millón de toneladas
antes de2030.
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¿Qué definirá los
mercados en octubre?

Varios temas influirán en el com

portamiento de las bolsas, el ti
po de cambio y las tasas de inte

rés en octubre. Hoy usted tendrá conocimiento
decuántosempleosgenerólaeconomíaestadu
nidensecnscpticmbrc. Espero nocquivocarme.
pero creo que el número será menor al estimado.
Lo anterior lo creo porque ayer se dio a cono

cer que el número de personas que pidieron ayu
dapor desempleo subió más de lo esperado, para
un máximo de seis semanas. Además, el miérco
les se informó que el número de plazas que se de
mandan disminuyó en un millón respecto al de
agosto, lo cual también es unabuena noticia que
ayuda a pensar que la ofertay demanda de nue
vos empleos se empiezaaequilibrar.
Además, la semana entrante saldrá la infla

ción de septiembre. Será indispensable desme
nuzar bien este dato porque todos esperamos
que la nominal registre baj as, pero la importan
te será la subyacente, que es la inflación estruc
turalymucho más difícil de controlar. Esta cifra
será clave para que los mercados empiecen a
pensar que en función de ello serálaactitud de
la Fed en su reunión del 2 de noviembre.
En cuanto al alza que sufrirá latasadeinterés,

hayque recordar quelaactualyaestáen3.25%y
si el dato de la inflación no gusta puede aumen
tar otros 75 puntos para subir hasta 4%. Ahora
bien, no solo estos datos tendrán un impacto en
los mercados, quizálo más relevante sea apartir
dell5deoctubre,vercómosecomportarontan
to ventas como utilidades de las empresas al cie

rre del tercer trimestre del año. Para tener una

opinión más certera de lo que puede ser 2023
estos resultados del tercer trimestre serán fun

damentales, además mostrarán si hay indicios
de latan "cacareada" recesión.
Por desgracia, octubre, aunque puede ser me

jor que los anteriores, se presentará con incer
tidumbre. Lo más importante es que los merca
dos aún no tendrán la certeza que la tendencia
de la inflación subyacente es hacia abajo y tam
poco podemos dejar de lado los temas geopolí
ticos. El principal seguirá siendo la invasión de
Rusia a Ucrania, pues no se le ve fin al conflicto.
Se nota que Moscú busca entrar a negociar un
cese el fuego, después de la anexión de las cuatro
provincias que ha invadido; sin embargo, aun
que para Europa esto puede no ser una buena
solución, si serála menos mala. Pero EU presio
nará para que la gue rra continúe.
La decisión es muy complicada, lo que pre

ocupa es que no se ve que Ucrania pueda ganar
y reconquistar lo perdido, lo que sí se ve es que
con la continuidad de las hostilidades no gana
nadie: EU pone el dinero y las armas, Putin se
desgastayllcraniapone los muertos. El pano
rama es desalentador. Además renacen las ten
siones con Corea Del Nortey su dictador por los
lanzamientos de misiles, pasando porencimade
Japóny las presiones de los productores de pe
tróleo para reducir los niveles de extracción para
mantener los precios altos y no permitir que se
sigan reduciendo ante lo que puede ser unabaja
en la demanda por la recesión que muchos pro
nostican. De lo que sí estamos seguros es que en
octubre seguirála alta volatilidad.
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Examinan política
comercial de México

Marcelo Ebrard, secretario
de Relaciones Exteriores,
aseguró a los senadores el

miércoles que habrá un acuerdo sobre reglas de
origen en el panel automotriz con Estados Uni
dos, pero no comentó nada sobre el delicadísi
mo temaenergéticoylacreacióndeun panel de
solución de controversias. La ahora ex secreta
ria de Economía Tatiana Qouthier no estaba
en la línea de los radicales y por eso se "agotó"
su participación en la 4T.

El diálogo con EUy Canadá continúa, aun
que no son los únicos interesados en una re
solución; lo están los 164 integrantes de la
Organización Mund ial de Comercio (OMQ
que este miércoles comenzaron en Ginebra
el séptimo examen sobre la política comer
cial seguida por México, y que terminará hoy.
En el informe presentado por la secretaría

de la OMC se expuso que "el propósito de la
política energética de México desde 2017 ha
sido revertir la reforma iniciada en 2013, en
virtud de la cual se liberalizó el sector permi
tiendo la competencia. El obj etivo del gobier
no es 'rescatar' al sector para que éste pueda
promover el desarrollo socioeconómico del
país", lo que implica que Pemexy CFE sean
los operadores preponderantes con "limita
ción de operaciones a los entes privados".
Dij o que el fortalecimiento de la CFE y las

modificaciones legales para lograrlo, "pueden
desincentivar la inversión privada en energía

renovable al crear mayor incertidumbre para
los operadores" y que Pemex es el principal en
hidrocarburos y el mayor contribuyente fiscal,
aunque "enfrenta dificultades financieras y
operativas que han llevado al Estado a adoptar
medidas para garantizar la rentabilidad y ase
gurar la sostenibilidad de la empresa".

Se podrán hacer preguntas y observaciones
por escrito a México para tener respuestas di
rectas; el documento se conocerá aproxima
damente dentro de seis semanas.

Cuarto de junto
Armando Torrado, director general de Al
sea, festeja los 20 años de Starbucks en Mé
xico con 753 tiendas y más de 10 mil colabo
radores. "Para el cierre de 2026 planeamos
invertir alrededor de 4 mil 500 millones de

pesos", dijo, y lanzó el café arábica Las Monta
ñas de Veracruz de caficultore(a)s nahuas con
piloncillo, almendra tostada, una pizca de ca
nelay cuerpo achocolatado... Movistar patro
cinará el Gaming Center Arena The Place to
Play de Grupo Cinemex, el equipo de eSports
R7 y lanzará Movistar Star Cups de la mano
de la Liga de Videojuegos Profesional. "El ga
ming no solo brinda entretenimiento, ayuda
a desarrollar habilidades digitales y capacida
des cognitivas", comentó Mariano Domecq,
director de B2C de Telefónica Movistar Mé
xico... Veritran y Huawei Cloud formaliza
ron una alianza estratégica para brindar a la
industria financiera mexicana una oferta in

tegrada de soluciones de negocio totalmente
aloj adas en la nube.
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¿Por qué es preocupante la renuncia de Clouthier?
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Al ratificar su renuncia como
titular de la Secretaría de
Economía, Tatiana Clouthier
agradeció al presidente López
Obrador por enseñarle la "di

ferencia" como un espacio de respeto. Sin
embargo, dijo "como en el juego, hay que
saber cuándo retirarse". Con voz entrecor
tada, Clouthier leyó un mensaje después
de que el presidente López Obrador infor
mó que la funcionaría dejaría el cargo por
motivos personales. Clouthier dejo saber
que el tema de su renuncia fue tratado con
el presidente desde julio, pero aclaró que
se retira en los mejores términos con el
presidente y su familia. Haciendo un símil
con el deporte favorito del presidente, Ta
tiana Clouthier señaló que al desempeñar
este cargo "fue invitada a jugar en las ligas
mayores". Sin embargo  dijo "mi oportu
nidad de sumarle al equipo está agotada".
Por ello, la ex secretaria aseguró que se
pasa "a la porra", desde donde seguirá con
ánimo al equipo. "Como decimos desde
el espacio común, a ser una más que tra
baja por la patria, ya que la revolución de
las conciencias no permite dejar de involu
crarnos en el quehacer del país", aseguró
la ahora ex funcionaría quien apenas unas
horas después del sorpresivo anuncio to
mó un vuelo a Monterrey para regresar
a su casa, en donde el más feliz de reen
contrarla será su hijo. Clouthier asegu
ró que no hay posición menos importante
que otra, pues hasta en la porra se tiene
un papel fundamental para animar siem
pre a los jugadores.

Si bien la renuncia de Clouthier se es
peraba, sorprendió que se diera justo des
pués del anuncio hecho por el titular de la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público

respecto a las importaciones de carne de
Argentina. En menos de seis meses, este
anuncio  dirigido a buscar una reducción
en el mercado de la proteína  fue la se
gunda intervención desde la Presidencia
de la República en las decisiones que to
mó la ahora ex secretaria de Economía. La

primera se refiere a la normatividad que
intentó impulsar esa dependencia para re
gular los autos importados, los famosos
autos chocolate. Funcionarios de esa de
pendencia fueron despedidos después de
que, desde la Presidencia, se dio marcha
atrás a la obligatoriedad de volver a veri
ficar los autos usados que se traen desde
Estados Unidos. Al parecer, el mismo im
pacto generó la decisión de impulsar las
importaciones de carne argentina ahora
que China dejó de comprar protema de
ese país que, en México, enfrentaba algu
nas restricciones arancelarias y fitosani
tarias. Con qué cara y argumentos podría
Tatiana Clouthier contestar las preguntas
de la Embajadora Thai cuando le pregunte
si esas importaciones no representan com
petencia desleal para la carne y pollo que
se trae desde Estados Unidos. Una situa
ción difícil.

El anuncio también se dio después de
que la Secretaría de Economía logró un
poco de aire al cumplirse el plazo de 75
días de las consultas sobre la supuesta vio
lación al TMEC en los sectores de electri
cidad y petróleo. Para muchos, ese esfuer
zo al menos habría merecido el reconoci

miento del presidente de la República. Pe
ro no, no hubo mayores comentarios. El
preámbulo al anuncio de la Secretaria de
Hacienda fue una lista de los logros eco
nómicos durante la actual administración,
pero a cargo del subsecretario de Hacien

da, Gabriel Yorio. En fin, todo parecía in
dicar que Tatiana Clouthier estaba lista
para regresar a Monterrey. En la Secre
taría de Economía se necesita continuidad
en una de las encomiendas más delicadas:

las consultas para evitar que México se
vea envuelto en un panel de controversias
que podría resultar en cuotas compensa
torias hasta por 30,000 millones
YA VIENEN LOS PREMIOS CRÓNICA
El diario La Crónica dará a conocer en
unos días los nombres de los destacados
mexicanos que serán galardonado por
los ya legendarios Premios Crónica. Va
le la pena destacar la vocación de esta
casa editorial por reconocer, en medio
de tiempos tan complicados, las grandes
aportaciones a la ciencia y a la cultura
en nuestra sociedad. Es un honor formar
parte de este diario. El próximo 19 de oc
tubre, el presidente del Grupo Crónica,
Jorge Kahwagi encabezará la ceremonia
de entrega del Premio Crónica 2022. Im
perdible evento.

MARCAS PODEROSAS Y STORYHEAR.

Joel Muñoz es un estratega en gestión
empresarial, política y de reputación que,
hasta ahora, había mantenido un bajo
perfil, pero con exitosos resultados en su
carrera. Son decenas de empresas la que
tienen que agradecer a Muñoz haber re
montado una crisis, prevenirla o cerrar
una fusión exitosa con los mejores resul
tados para los inversionistas. Le platico
esto porque recientemente, Muñoz, CEO
y fundador de MindStrategics, acaba de
ser convocado por expertos en manejo de
marcas en la Unión Europea para conocer
la metodología Storyhear que fue resul
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tado de un trabajo de expertos en valua
ción de empresas, pero dirigidos a reco
nocer el valor de una marca en todos sus
niveles de operación. Así,el resultado de
estas métricas y algoritmos simplemente
después que después de la pandemia por
Covid19 y el impacto que ésta generó en
la economía y en el mundo corporativo,
el marketing tradicional simplemente co
mienza a desvanecerse. ¿Cuál es el valor
real de una marca? La historia se está re

escribiendo y son valores como la empatia
y los beneficios que una empresa entrega
a través de sus productos y servicios los
que permiten reconocer el valor real de
una marca. MindStrategics con Storyhear
convocó a un grupo de analistas, econo
mistas y académicos para analizar qué es
tá sucediendo con las marcas mexicanas.
Pronto habrá más noticias.
N + MEDIA ESTRENA TEMPORADA DE 1.S

GRADOS PARA SALVAR AL PLANETA

Los criterios ESG (Enviromental, Social
and Governance) son la nueva frontera
de la gestión empresarial. Las empresas
en todos los sectores tienen una respon
sabilidad clara con la sociedad, el medio
ambiente, sus clientes y colaboradores.
Las compañías que participan en los me
dios de comunicación enfrentan un do

ble desafío pues sus contenidos deben
refrendar esta congruencia. Por ello, me

parece relevante que como parte de sus
contenidos exclusivos, N+ Media estre
ne la primera temporada de la serie "1.5
Grados Para Salvar Al Planeta", progra
ma de periodismo de ciencia que busca
explicar, de manera clara y didáctica,
las causas, consecuencias y potencia
les soluciones del fenómeno del cambio
climático. Esta serie combina la mirada
científica, el periodismo de soluciones,
la realización de documentales ambien

tales y el debate de ideas para analizar
uno de los grandes problemas de nues
tro tiempo: el calentamiento global. Su
finalidad es presentar iniciativas y casos
de éxito que brinden esperanza e inspi
ren a la acción. La serie "1.5 Grados Para

Salvar Al Planeta" se titula así a partir
de la intención de las naciones firmantes
del Acuerdo de París de no rebasar este

límite en la temperatura media mundial
con respecto a la era preindustrial. Lo
anterior, para evitar entrar en un pro
ceso de inestabilidad climática que al
terará definitivamente los patrones del
agua, aumentará los niveles de los océa
nos y comprometerá la vida de muchas
especies, entre otras consecuencias.

Calentamiento global al límite, turis
mo explosivo, la nueva ruta del agua, el
plástico se desborda, carne, del plato a la

atmósfera, mar: un recurso inagotable,
las dos caras de la energía nuclear, comer
o contaminar,, bosques azules, los sepul
tureros del C02, son algunos de los gran
des temas que se abordarán. "1.5 Gra
dos Para Salvar Al Planeta" es conducido

por Iván Carrillo, periodista especializa
do en ciencia, salud y medio ambiente.
La serie también cuenta con la participa
ción de los biólogos Octavio Aburto y Ro
drigo Medellín, Tania Mijares, abogada
ambientalista, y la especialista en soste
nibilidad, Mariana Pelayo, quienes unen
su conocimiento, talento y pasión por la
conservación para explicar el por qué de
las cosas y juntos, buscar soluciones. Ca
da programa estará dividido en cuatro
bloques precedidos por un micro docu
mental que expone con altos valores de
producción el fenómeno a tratar. Durante
el primer bloque, los expertos ofrecen un
contexto general de la problemática en
cuestión. Durante los bloques dos y tres
se desata el debate y se buscan respues
tas a los dilemas ambientales que se en
caran, como por ejemplo: ¿es posible re
ducir nuestras emisiones contaminantes

sin impactar en la economía? El último
bloque es el espacio para recibir invita
dos expertos que proponen soluciones o
que comparten casos de éxito para hacer
un llamado a la acción»
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SCJN: contra piratería,
ahora las facultades
Como en ningún otro momento, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) tiene un rol clave para la
existencia y desarrollo de los sectores de la radiodifu
sión y las telecomunicaciones, al estar en sus manos
la definición y el rumbo dos temas fundamentales pa
ra su operación: la libertad de expresión y entrar al
fondo de quién es competente en materia de compe
tencia económica entre el Instituto Federal de Teleco
municaciones (IFT) y la Comisión Federal de Compe
tencia Económica (Cofece).

El tema concerniente a la libertad de expresión fue
abordado el miércoles pasado, donde la Primera Sala,
por unanimidad, convalidó la constitucionalidad del
Articulo 30 5 de la Ley Federal de Telecomunicaciones
y Radiodifusión, que tiene por objeto sancionar a las
estaciones piratas, es decir, aquellas personas que
prestan servicios pero que carecen de la concesión
correspondiente.

En el citado articulo se establece una sanción con

sistente en la pérdida, en beneficio de la Nación, de los
bienes, instalaciones y equipos empleados en la comi
sión de este ilícito. La parte quejosa alegaba que se
violaba su libertad de expresión y que se secuestraban
los bienes utilizados para la difusión de sus opiniones
e ideas, pero la SCJN consideró que el artículo 305 es

una medida idónea, pro
porcional y razonable que
contiene los desincentivos

necesarios para evitar que
las personas burlen el ré
gimen de concesiones. Ga
nó la legalidad y justicia
para las estaciones legal
mente establecidas.

En sentido contrario,

ante un vacío legal, en lo
que va del año, Fox Sports
México ha bajado en pro
medio 150 transmisiones

ilegales por partidos de fútbol de plataformas como
Facebook, Instagram y YouTube. En este rubro es ne
cesario que México cuente con regulación para san
cionar esta conducta ilegal; al contrario de la SCJN, el
Congreso ha sido omiso y hasta temeroso en combatir
la piratería en radiodifusión y telecomunicaciones.

Finalmente, por lo que hace al ámbito de atribucio
nes entre el IFT y la Cofece, en materia de competen
cia económica en el rubro plataformas vía internet, la
Segunda Sala resolvió el miércoles por unanimidad
sobreseer la controversia constitucional del IFT contra

Cofece por invadir la esfera de facultades en el caso
UnivisiónTelevisa, la cual queda confirmada con la
autorización que otorgó Cofece a la fusión, pero, el Po
der Judicial no abordó el tema de fondo y se mantiene
la indefinición de competencias entre estos dos entes.

Así como en materia de libertad de expresión, la
SCJN ha sentado las bases de su defensa y respeto. Ha
llegado el momento que entre al fondo en las faculta
des de IFT y Cofece en beneficio de los usuarios y ope
radores de las telecomunicaciones.

El Poder Judicial
sigue sin abordar
la problemática de
la indefinición de
facultades de los

organismos autó
nomos, el IFT y la
Cofece, en materia
de competencia
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Betterware, regresa
mayor oferta de productos
La firma Small Cap Consumer Research reiteró su re
comendación de compra y precio objetivo de 5 dóla
res para la empresa que preside Luis Campos, luego
de revisar el catálogo de octubre, el segundo de este
año con un aumento de códigos de productos (SKU)
comparado con septiembre del año pasado, cuando
Betterware redujo su oferta por el aumento de costos
y problemas en las cadenas de suministro. La firma de
análisis destacó que, además, y ante el aumento de la
inflación, la compañía respondió con importantes au
mentos de precios en términos anuales, y que hoy el
objetivo central es mantener tanto el interés de los
compradores como su margen y rentabilidad.
Sin embargo, las proyecciones contemplan una

disminución de la utilidad por acción en el tercer tri
mestre del año ante el momento incierto que viven la
economía y el consumidor mexicano, aunque afirmó
que los inversionistas estarían subestimando el poder
del modelo de negocios de Betterware, considerando
el rendimiento vía dividendos y la valuación actual
respecto a sus estimados para 2023.

CONCIENCIA CLIMÁTICA
Acaba de estrenarse un contenido exclusivo de N+

Media, la primera temporada de la serie 1.5 Grados
para Salvar el Planeta, una producción que combina
la mirada científica, la realización de documentales
ambientales y el debate de ideas para analizar el ca
lentamiento global, sin duda uno de los más grandes
problemas de nuestro tiempo, y cuyo principal objeti

vo es presentar iniciativas y casos de éxito que no
sólo brinden esperanza, sino que inspiren a la acción.
Cada programa estará dividido en cuatro bloques pre
cedidos por un micro documental que expone con al
tos valores de producción el fenómeno a tratar. Du
rante el primer bloque, los expertos ofrecen un con
texto general de la problemática en cuestión. Durante
los bloques dos y tres se desata el debate y se buscan
respuestas a los dilemas ambientales que se encaran,
y el último bloque es el espacio para recibir invitados
expertos que proponen soluciones o que comparten
casos de éxito para hacer un llamado a la acción. J.5
Grados para Salvar el Planeta presentará un nuevo
episodio cada miércoles vía streaming por N+ Media y
podrá volverse a ver a través de ViX y nmas.com.mx.
NUEVA GENERACIÓN
Redpack, filial de Traxión que preside Aby Lijtszain,
inició pruebas piloto con 2 camionetas de reparto
eléctricas CeroEmisiones. Con esta acción la firma

líder en el sector de movilidad y logística proyecta
una reducción de más de 280 toneladas de carbono

durante la vida de las camionetas, esto equivale a la
absorción de mil 400 árboles.

Cabe resaltar que las unidades están equipadas
con telemetría de la más alta calidad, por lo que se
accederá a su rendimiento energético. A futuro no se
descarta la incorporación de más unidades con dicha
tecnología pues Traxión tiene claro seguir avanzando
en su Estrategia de Sostenibilidad, principalmente en
el cuidado medioambiental.
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Clouthier en el peor momento, se nubla más
escenario en lío del TMEC y nodal el sucesor
Así como la toma de decisiones de política
pública ha mermado la confianza de la IP du
rante el sexenio, igualmente los recurrentes
movimientos en el equipo del presidente An
drés Manuel López Obrador tampoco ayudan.

Ayer la renuncia en la mañanera de Tatia
na Clouthier al timón de Economía fue unáni

memente reprobada por los empresarios. Más
allá de que la funcionaría lloró, intentó abra
zar a AMLO y salió enojada de Palacio Nacio
nal, con el argumento de que su dimisión es
taba preacordada, la señal es muy delicada.

Se trata de la cabeza encargada de la com
pleja negociación en el TMEC por el tema de
energía con EU y Canadá, difícil expediente
por el riesgo de que nuestros socios aprieten

el botón para iniciar millonarios reclamos y
represalias comerciales.

La prolongación del mecanismo de consul
tas revela lo complicado del asunto. Y es que
si el gobierno no desmonta las medidas orien
tadas a privilegiar a Pemex de Octavio Rome
ro o a CFE de Manuel Bartlett, difícilmente EU
y Canadá darán un paso atrás.

Ayer se formularon mil y una suposiciones
respecto a la dimisión de Clouthier. Lo que es
un hecho es que dejar el barco en medio de
una negociación tan vital no fue profesional.
Además la pregunta es ineludible: qué hori
zonte se observará para optar por la renuncia.

En una de esas el equipo negociador enea
bezado por Luz María de la Mora requirió mo
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nedas de cambio. Clouthier las gestionó, pero
al final se quedó con las manos vacías. Exper
tos no ven nada favorable la película.

Ahora queda por ver quién es el sucesor.
Clouthier no era una experta y el equipo de
Economía para negociar quedó mermado
por la austeridad. De nombrar a otro funcio
nario sin expertis, daría a EU y Canadá otra
pista de que el TMEC no es prioridad de
AMLO.

Hace unos días hubo amagues de quererlo
cancelar. Debió venir Antony Blinken, secre
tario de Estado de EU, para indagar. Como
quiera ayer Clouthier ahondó el escepticismo.

FÉRREOS REQUISITOS
A CABILDEROS EN SENADO
Y BASES EL LUNES

Conforme al acuerdo que este martes logró la
mesa directiva del Senado, será a partir del
lunes cuando se emita una convocatoria con

las bases para que los cabilderos se registren
y puedan operar en esa instancia legislativa.
Se informó que deberán entregar cierta docu
mentación para identificarse. Incluso habrá
que revelar el domicilio, sean personas físi
cas o morales, y enumerar los temas a tratar
en su gestión con un tope de cinco. Se especi
fica que más de un cabildero no podrá repre
sentar los intereses de un particular y se
prohibe a los servidores públicos dicha acti
vidad incluso hasta dos años después de con

cluir su cargo. En el colmo de lo ridículo la
restricción se amplía "a cónyuges y parientes
por consanguineidad o afinidad hasta el
cuarto grado". Quien firma, es el morenista
Alejandro Armenta.

PACIC 5IN PUBLICARSE EN DOF
POR RIESGO A VIOLAR TMEC

Hasta ayer el PACIC que se anunció el lunes y
que elaboró la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O no se había publicado en el DOF. Se apuesta
a que dicho estatus se mantendrá, ya que de
formalizarse, en automático se violaría el T
MEC, al borrar la supervisión de Senasica de
Javier Trujillo y Cofepris de Alejandro Svarch
en aspectos de inocuidad y sanidad en impor
tación de alimentos. Obvio no hay voluntad
de dar marcha atrás.

SUSTENTABILIDAD TEMA CENTRAL
EN REUNIÓN BMVS&P DOW JONES
El tema nodal del encuentro del próximo 13 de
octubre entre la BMV de loséOriol Bosch y el
S&P Dow Iones Indices será la sustentabili
dad. No es gratuito, el asunto es prioritario en
tre los inversionistas. Hay fondos con restric
ciones a no apostar en entidades que no cui
den el ambiente. Habrá funcionarios de SHCP

y Barixico de Victoria Rodríguez Ceja.

(paguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Na existe conciencio en el país, en general, ni en
el actual gobierno, sobre los riegos de los ataques
cibernéticos a personas y a las instituciones

I hackea que recibió en días pasados la
Secretaría ele la Defensa Nacional (Sedeña),
de Luis Cresencio Sandoval, se debió,
primero, a que no existe conciencia en el
país, en general, ni en el actual gobierno,
sobre los riegos que implican los ataques
cibernéticosa personasyen especial a las

instituciones. No hay una inversión destinada a prevención y
protección contra este tipo de ataques que se clan todos los
días a gran número de personas, empresas e instituciones,
a pesar de que en México existe la tecnología adecuada y los
organismos especial izados en atender este tipo de necesida
des, aseguró el presidente de la Comisión de Tecnología de
la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada
(AMESP), Luis Miguel Dena Escalera, no contamos, además,
dijo, con una ley general cleciberseguriclacl que permita homo
logar en todas las entidades los acuerdos que necesitamos.

Lo que tenemos, señaló, es una Estrategia Nacional de
Ciberseguridacl que se rescató c!e gobiernos anteriores y se
actualizó, pero aún carece del andamiajejurídico necesario.
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  PREPARARSE PARA EL FUTURO
Las tendencias del comercio electró

nico siguen ejerciendo una enorme
presión sobre las operaciones de
distribución y cumplimiento en el
mundo,ya que los nuevos hábitos de
los clientes buscan una innovación

incesante y servicios sin errores.
Ante estos desafíos en la deman

da,la multinacionaltecnológica Ho
neywell reveló que para 2026, la automatización de almacenes
se convertirá en un estándar mundial para cualquiercompañía
que quiera competir en este mercado. Implementar este
tipo de tecnologías será una necesidad para las empresas
que deseen seguir compitiendo a medida que se dispara la
demanda de entregas. Se prevé que las ventas en línea en el
sector minorista alcancen más de 6.3 mil millones de dólares

en 2024, y después de que la pandemia afectara al mundo,
impulsando la necesidad de compras en línea, la demanda de
soluciones de automatización de almacenes nunca ha sido

mayor, para lo cual se estima que en dos años se instalen al
menos cuatro millones de robots de almacén comerciales

en más de 50 mil almacenes a nivel global.

RENUNCIA

Sin abrazo de por medio, ayer durante la conferencia de pren
sa del presidente Andrés Manuel López Obrador, Tatiana
Clouthier, renunció como titular de la Secretaría c!e Economía
SE), a través de una carta que previamente había entrega
do al mandatario. La decisión que tomó se c!a en uno de los
momentos más tensos que vive la relación comercial entre
el país, Estados Unidosy Canadá, motivado por las consultas
comerciales invocadas por el presunto trato discriminatorio
que México brinda a empresas del sector energético y de la
ampliación del Acuerdo c!e Apertura Contra la Inflación y la
Carestía (Apacic), que busca detener el alza indiscriminada
en los productos de la canasta básica.

¦

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Es una señal sumamente preocupante y negativa,
porque todo el avance de negociación y esfuerzo
que ella imprimió no fue suficiente

escle la semana pasada se sabía que el
pasado lunes 3 de octubre no habría ningún
acuerdo amistoso con Estados Unidos y
Canadá para detener la posible instalación
del panel de solución de controversias en
materia energética, que esos países quie
ren detonar contra México por la política

discriminatoria que en ese sector instauró el presidente
López Obrador

Lo cierto es que la Secretaria de Economía, Tatiana
Clouthier.que renunció abruptamente ayer, había hecho un
último intento por solucionar esa controversia, al referir hace
pocas semanas públicamente —en el marco de la Convención
de la American Society—, que el Presidente ya había empezado
a hablar en un tono diferente respecto del tema energético:
"ya lo empezamos a oír cada vez más hablar de transición
energética". Ese día Clouthier habló de los proyectos fotovol
taicos en Sonora, de los proyectos de electromovilidad, etc.

Pero no fue suficiente. El Presidente no quiere reconocer
que su pretensión de dar prioridad a la Comisión Federal de
Electricidad que encabeza Manuel Bartlett, choca frontal
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mente con los compromisos firma
dos por su gobierno en el TMEC, al
darle prioridad a esta empresa estatal
sobre las empresas extranjeras, ejer
ciendo en los hechos un trato discri

minatorio contra estadounidenses y
canadienses.

Fracasadas las consultas, el panel
es inminentey en cualquier momen
to podría ser solicitado por la parte

agraviada. Y, aunque no hay garantía de que será solicitado,
la salida c!e Clouthieres una señal sumamente preocupantey
negativa, porque significa que todo el avance de negociación
y el esfuerzo que ella imprimió en el proceso ele las consultas
no fue suficiente para que el anuncio de un acuerdo amistoso
se diera bajo su mando.

Antes prefirió salir de la Secretaría de Economía que en
frentar un resultado potencialmente negativo, que parece
cada vez más inminente.

De poco ha servido que la semana pasada, la Comisión
Reguladora de Energía liberase más de 280 permisos para
particulares en temas de gas natural, gasolineras, petróleo,
gas LP, etc. Tatiana se fue y no hay anuncio de acuerdo. Tanto
ella como el Canciller Marcelo Ebrard se la han pasado enfa
tizanclo que lo bueno de las consultas y del posible panel es
que existan como mecanismo para solucionar diferencias. No
obstante, ese argumento ya se agotó —si es que alguna vez
fue útil—. Ahora vendrá lo grave: el panel, con alta probabilidad,
y con sus altísimos costos. A menos que el nuevo secretario
de Economía salve el barco milagrosamente.

DESBANDADA

Al interior de la Secretaría de Economía ya se habla c!e una casi
segura desbandada de perfiles técnicos de alto nivel tras la
salida c!e Tatiana. El nuevo titular, si es un radical antiempresa,
encontrará muchos escritorios vacíos. Los mejores cuadros
quieren trabajaren favor de México

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP 5611649060
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Banorte estima que, ante el recorte en puerta a
la producción de los países en ¡a OPEP+, el crudo
regresará arriba de 100 dólares

=' pesar de las compras de oportunidad que
Ase dieron en días pasados, las bolsas han

regresado a los descensos ante el recorte
a la producción del petróleo que tendrá
los países de 0PEP+, que anticipa precios

=1 más altos de la energía en el invierno y que
podría atizar las presiones inflacionarias

Se trata ele un recorte de dos millones de barriles, cuando
el mercado esperaba la mitad con toda la intención ele man
tener precios altos

Por lo pronto, el equipo de análisis de Banorte lo que resta
del año, y sin hacer aun laclo episodios de volatilidad, prevé
que el petróleo Brent oscilará entre 80y 110 dólares en la última
parte del año. Como imaginará no son buenas noticias para
la economía, en un ambiente de alza en tasas de interés por
la inflación, de ahí el nuevo ajuste en las bolsas.

LA RUTA DEL DINERO

Ante ía ola de demandas por las irregularidades que abunda
en el sector de servicios de limpieza de oficinas gubernamen
tales, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, de Luisa
  María Alcalde, a indicaciones del

propio presidente Andrés Manuel
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López Obrador, ha emprendido una
serie de auditorías a fin de regulari
zar y sancionar a empresas que no
tengan a sus trabajadores en regla.
Sin embargo, de poco ha servido,
ya que empresas como Jaber Lim
pieza y Tecno Limpieza Delta, tras
una revisión les fue cancelado su

Registro de Prestadores de Servicios Especializados u Obras
Especializadas [REPSE], por lo que según lo dictado por la ley
deberían quedar anulados los contratos activos, situación
que poco les ha importado, ya que continúan laborando con
normalidad. Afirmas como Tecno Limpieza Ecotec.Aquaseo
y Aseo Privado Institucional, que aglutinan 80 por ciento del
mercado, ni siquiera han recibido la visita de un inspector...
Una de las apuestas de la pantalla chica es llevar al público
documentales con temas de actualidad,y por lo pronto como
parte de una estrategia ele generar contenidos exclusivos N+
Media estrena la primera temporada de la serie 15 Grados Pora
Salvar Al Planeta. Se trata de un programa de periodismo de
ciencia conducido por Iván Carrillo que busca explicar, de
manera clara y didáctica, causas, consecuencias y poten
ciales soluciones del cambio climático. La serie combina la

mirada científica, periodismo de soluciones, realización de
documentales ambientales y debate de ideas para analizar
un gran problema de nuestro tiempo: el calentamiento glo
bal. Su finalidad es presentar iniciativas y casos de éxito que
brinden esperanza e inspiren a la acción de la sociedad...Tras
dos años de ausencia por la pandemia, el Instituto México del
Centro Internacional de Académicos WoodrowWilson vuelve

este 2022 con los Premios Wooclrow Wilson en la CDMX. En

esta ocasión los galardonados son Laura Diez Barroso
Azcárraga, quien será la primera mujer mexicana en obtener
ese premio por Responsabilidad Social Empresarial; y José
Ángel GurríaTreviño, por su trayectoria en el servicio público.

ROGELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
El que atraviesa un escenario
complicado es el sector del
plástico, pues luego de que en
2020 se contrajera cerca de
5.6 por ciento a causa de las
afectaciones por la pandemia de
COVID19, aunado a la prohi
bición de diversos productos,
también se ha visto obligado a
importar insumos para proveer
a más de 80 grupos productivos,
entre ellos el automotriz y de la
construcción.

Desde hace un año, aproxima
damente, los complejos petro
químicos Morelos y Cangrejera,
de Petróleos Mexicanos (Pemex),
que dirige Octavio Romero y con
sede en Coatzacoalcos, Veracruz,
se encuentran sin producción de
polietilenos, situación que pone
en incertidumbre a la Asociación

Nacional de Industrias del Plástico

(ANIPAC), presidida por Aldimir

Torres Arenas, y dirigida por Raúl
Mendoza Tapia.

Incluso, el organismo tuvo que
recurrir a la Secretaría de Energía
(Sener), que lleva Rocío Nahle,
donde a través de una carta pide
que se reactiven de manera total
0 parcial las plantas de Pemex de
polietileno. Lo que busca es dejar
de importar insumos y evitar a

futuro una situación de vulnera

bilidad.

La misiva se recibió el pasado
1 de julio por el área de control y
gestión de la oficina de la secre
taria y fue con copia para Miguel
Ángel Maciel Torres, subsecretario
de Hidrocarburos de la Sener; sin
embargo, a la fecha no se ha dado
respuesta a la petición. Aquí, Pe
mex cobra mucha relevancia por
los insumos que representa para la
industria química y plástica, pero
el desabasto de petroquímicos
es una constante preocupación,
ya que desde hace cinco años ha
habido una baja en su producción
a nivel nacional de hasta 70 por
ciento en algunos casos.

ANIPAC vive una constante

incertidumbre de proveeduría en
los sectores que abastece, pues

para satisfacer las necesidades
el consumo se estima en más

de 3.5 millones de toneladas de

monómeros como etano, estireno
y etileno, por mencionar algunos,
para producir polímeros requeri
dos para la transformación como
polietilenos, polipropilenos y
poliestireno. Por ello, pide con
urgencia reactivar los complejos
mencionados, seguir importan

do insumos podría colocar a la
industria en una posición de
competitividad muy sensible a
nivel internacional.

Quejas Megacable

En un acontecimiento inédito,
ayer se reunieron cerca de 100
personas afuera de las oficinas
de Profeco en la colonia Condesa

para quejarse por el mal servi

cio que les presta Megacable, el
operador de servicios Triple Play.
El asunto no es menor, sobre todo
porque se trata del proveedor de
servicios de telecomunicaciones

que Profeco señala con el mayor
número de quejas en su reporte
"Inconformidades más Recurren

tes en Telecomunicaciones". Es el

que más quejas tiene en servicios
empaquetados y en televisión
restringida, y en internet es el
operador con más quejas por
millón de habitantes. ¿Se pondrá
las pilas esa autoridad cuyo papel
es defender a los consumidores,
en este caso, a los usuarios de ser
vicios de telecomunicaciones?

VozenOff

Tatiana Clouthier se va de la

Cuarta Transformación con
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abrazo negado, y a nadie queda
duda que defendió en todo
momento el proyecto de la 4T,
incluso si eso le hizo perder
amistades consolidadas con el

tiempo. Hoy se va de la Secre
taría de Economía, dejando
preocupación por quien llegue
a su relevo. Logró la confianza
del sector empresarial, se hizo
de contactos en el exterior

para rendir buenas cuentas en
Palacio Nacional, pero en las
últimas semanas, días, se le vio
relegada de momentos impor
tantes que le correspondían a su
oficina. Quizá no necesitaba de
ese desplante, de ese abrazo que
muchos en el gabinete anhelan,

pero basta recordar que los que
se han ido nunca han sido vene

rados por el trabajo realizado. Se
le criticó y se le cuestionó. Hoy
hay promesas de que se confíe
en el personaje que llegue, pero
tendrá que ser una o un funcio
nario a la altura de los asuntos

que hoy son de gran enverga
dura para el país porque son
trascendentales, y no para los
dos años que le quedan a este
sexenio...
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Clouthier en el peor momento, se nubla más
escenario en lío del TMEC y nodal el sucesor
Así como la toma de decisiones de política
pública ha mermado la confianza de la IP du
rante el sexenio, igualmente los recurrentes
movimientos en el equipo del presidente An
drés Manuel López Obrador tampoco ayudan.

Ayer la renuncia en la mañanera de Tatia
na Clouthier al timón de Economía fue unáni

memente reprobada por los empresarios. Más
allá de que la funcionaría lloró, intentó abra
zar a AMLO y salió enojada de Palacio Nacio
nal, con el argumento de que su dimisión es
taba preacordada, la señal es muy delicada.

Se trata de la cabeza encargada de la com
pleja negociación en el TMEC por el tema de
energía con EU y Canadá, difícil expediente
por el riesgo de que nuestros socios aprieten

el botón para iniciar millonarios reclamos y
represalias comerciales.

La prolongación del mecanismo de consul
tas revela lo complicado del asunto. Y es que
si el gobierno no desmonta las medidas orien
tadas a privilegiar a Pemex de Octavio Rome
ro o a CFE de Manuel Bartlett, difícilmente EU
y Canadá darán un paso atrás.

Ayer se formularon mil y una suposiciones
respecto a la dimisión de Clouthier. Lo que es
un hecho es que dejar el barco en medio de
una negociación tan vital no fue profesional.
Además la pregunta es ineludible: qué hori
zonte se observará para optar por la renuncia.

En una de esas el equipo negociador enca
bezado por Luz María de la Mora requirió mo
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nedas de cambio. Clouthier las gestionó, pero
al final se quedó con las manos vacias. Exper
tos no ven nada favorable la película.

Ahora queda por ver quién es el sucesor.
Clouthier no era una experta y el equipo de
Economía para negociar quedó mermado
por la austeridad. De nombrai a otro funcio
nario sin expertis, daría a EU y Canadá otra
pista de que el TMEC no es prioridad de
AMLO.

Hace unos días hubo amagues de quererlo
cancelar. Debió venir Antony Blinken, secre
tario de Estado de EU, para indagar. Como
quiera ayer Clouthier ahondó el escepticismo.

FÉRREOS REQUISITOS
A CABILDEROS EN SENADO
Y BASES EL LUNES

Conforme al acuerdo que este martes logró la
mesa directiva del Senado, será a partir del
lunes cuando se emita una convocatoria con

las bases paia que los cabilderos se registren
y puedan operar en esa instancia legislativa.
Se informó que deberán entregar cierta docu
mentación para identificarse. Incluso habrá
que revelar el domicilio, sean personas físi
cas o morales, y enumerar los temas a tratar
en su gestión con un tope de cinco. Se especi
fica que más de un cabildero no podrá repre
sentar los intereses de un particular y se
prohibe a los servidores públicos dicha acti
vidad incluso hasta dos años después de con

cluir su cargo. En el colmo de lo ridículo la
restricción se amplía "a cónyuges y parientes
por consanguinidad o afinidad hasta el
cuarto grado". Quien firma, es el morenista
Alejandro Armenta.

PACIC SIN PUBLICARSE EN DOF

POR RIESGO A VIOLAR TMEC

Hasta ayer el PACIC que se anunció el lunes y
que elaboró la SHCP de Rogelio Ramírez de la
O no se había publicado en el DOF. Se apuesta
a que dicho estatus se mantendrá, ya que de
formalizarse, en automático se violaría el T
MEC, al borrar la supervisión de Senasica de
Javier TrujiUo y Cofepris de Alejandro Svarch
en aspectos de inocuidad y sanidad en impor
tación de alimentos. Obvio no hay voluntad
de dar marcha atrás.

SUSTENTABILIDAD TEMA CENTRAL
EN REUNIÓN BMVS&P DOW JONES
El tema nodal del encuentro del próximo B de
octubre entre la BM V de loséOriol Bosch y el
S&P Dow Iones Indices será la sustentabili
dad. No es gratuito, el asunto es prioritario en
tre los inversionistas. Hay fondos con restric
ciones a no apostar en entidades que no cui
den el ambiente. Habrá funcionarios de SHCP

y Banxico de Victoria Rodríguez Ceja.

(3>aguilar_dd
albertoagullar@dondlnero.mx

Fecha: 07/10/2022

Página: 26

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 8,750



Grupo Traxion sustentante
La firma mexicana de logística Tra

xión, que preside Aby Lijtszain, a
través de su filial Redpack inició un
proyecto piloto en el cual incorpo

raron 2 unidades de reparto eléctricas Cero
Emisiones con las cuales reducirán más de
280 toneladas de carbono durante la vida de
las camionetas, lo equivalente a la absorción
de 1,400 árboles.
El proyecto forma parte de su Estrategia

de Sostenibilidad encaminada al cuidado

del medio ambiente y la idea es ir recabando
información de rendimiento y áreas de opor
tunidad a fin de contemplar la incorporación
de más flota de este tipo en el corto o mediano
plazo.
La implementación de camionetas Cero

Emisiones no es la única acción que realiza
Grupo Traxión en materia pro ambiental,
también se suman la renovación constante

de flotay exhaustivos programas de manteni
miento; uso de tecnología de vanguardia; así
como sistemas de telemetría de última gene
ración para monitorear el consumo de com
bustible y hábitos ecoeficientes de manejo.
El precio de su acción ha sufrido bajas

durante este 2022. El aprovechamiento de sus
diferentes adquisiciones están poco a poco
entrando en sus sinergias y hacia los siguien
tes 12 meses, es probable que empecemos a
ver resultados de rentabilidad visibles en

cada uno de ellos, que brinde los frutos de lo
que hoy están cosechando.
APENAS CRECERÁ 1 %
EL COMERCIO MUNDIAL

Triste los estimados a los que se enfrenta la
condición económica mundial que ha veni
do perdiendo impulso con cierta velocidad.
Apenas 1% crecerá el comercio mundial en
2023, pronostica la Organización Mundial
del Comercio (OMC), acargodelanigeriana
Ngozi OkonjoIweala, una reducción con

siderable respecto a su pronóstico de junio
pasado de 3.4%.
La OMC identifica varios desafíos que en

frentan los mercados lastrados por crisis y
retos, entre ellos los altos precios de com
bustibles por la invasión rusa a Ucrania, el
alza de las tasas de interés para combatir la
inflación, las afectaciones al comercio ma
rítimo por los confinamientos por Covid19
en China. El organismo prevé un aumento del

producto interno bruto (PIB) global de 2.8%
en2022y2.3%en2023.

LALEYSÓLO PARA ALGUNOS
Llama la atención que la empresa Jaber Lim
pieza en General, S.A. de C.V, dedicada a
brindar servicios de aseo a oficinas guber
namentales, esté laborando en dependen
cias como el Servicio Nacional de Sanidad,
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, de
Francisco Javier Trujillo Arriaga; la Secre
taría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, de Jorge Ñuño; y a la Sener,
de Rocío Nahle, sin su Registro dePrestadores
de Servicios Especializados u Obras Especiali
zadas (REPSE), siendo que este documento es
necesario enlos requisitos para ser este tipo de
proveedor en el gobierno.
Y es que el REPSE de Jaber fue cancela

do luego de que la Secretaría del Trabajo y
Previsión Social, de Luisa María Alcalde,
le practicó auditorías por órdenes directas
del presidente López Obrador durante una
mañanera, por indicios de irregularidades
en el sector. El problema es que el sector acu
sa que las revisiones de las autoridades se
dan de manera facciosa y firmas como Tecno
Limpieza Ecotec, Aquaseo y Aseo Privado
Institucional, no solo la libran, sino que hasta
siguen siendo las consentidas del gobierno al
acaparar casi el 80% del mercado.
Las : 5; i .: i  JjiiBlWjPMt

independientesynoTeflejan necesariamente el puntode
*611 24 HORAS.
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Gente detrás del dinero en El Independiente

La intempestiva pero
cantada salida de Tatis
Por Mauricio Flores*

No fue la primera vez que Tatiana
Clouthier toma distancia del go
bierno de Andrés Manuel López

Obrador; recién ganó en 2018 el nuevo par
tido, la sinaloense rechazó el cargo de titular
de la Secretaría de Gobernación tan pronto
supo que Manuel Bartlett a quien se le atri
buye la "Caída del Sistema de 1988" en las
elecciones presidenciales de ese año sería
el director general de la Comisión Federal de
Electricidad. La muerte de su padre, el ex can
didato presidencial panista Manuel Clouthier
en un accidente carretero que nunca fue acla
rado luego de haber apoyado a Cuauhtémoc
Cárdenas a impugnar la elección en la que re
sultó vencedor Carlos Salinas de Gortari, caló
hondo en la que se convertiría en este sexe
nio vicecoordinadora de la bancada del ofi

cialista partido Morena entre 2019 y 2020...

período en el que rechazó tomar una de las
subsecretaría de Gobernación para reforzar a
la ya desde entonces debilitada gestión de la
entonces titular, Olga Sánchez Cordero, pre
cisamente por su animadversión y conflicto
emocional y táctico con Bartlett.

No fue extraño que la mañana de ayer
jueves, luego de que la también llamada "Tía
Tatis? en diversos chats de redes sociales se
escribiera o comentara "Ganó Bartlett"... con

quien, desde lo que fue su cargo como titular
de la Secretaría de Economía, se enfrentó:
por un lado, Bartlett y su agenda centralista
y ultranacionalistas en materia de energía
para regresar y condicionar el mercado de
electricidad a la autoridad del Estado; y por
otro, la hija de Maquío Clouthier buscando
evitar un conflicto de mayores dimensiones
con el gobierno de los Estados Unidos y Ca
nadá que a través de sus representaciones
comerciales (a cargo de KatherineTai y Mary
Ng , respectivamente) invocó las herramien
tas del acuerdo comercialTMEC para enfren
tar precisamente la política promovida por
Bartlett... político a quién su padre combatió
hace hasta el momento de su trágica muerte.

REFORMA MILITAR, OTRA CAUSA
Los sondeos que este columnista realizó

entre diversos funcionarios federales de ni

vel medio y alto revelan que todos ellos están
preocupados por el creciente protagonismo,
presencia política y poder económico están
tomado las fuerzas armadas, incluyendo la
reforma que esta semana aprobó la mayoría
calificada por la Cámara de Senadores para
asignar las tareas de seguridad pública a la
Sedeña y a Marina.

Y ello estuvo presente en el ánimo deTa
tiana Clouthier para renunciar. Funcionarios
y directivos de la secretaria parte del círculo
cercano de la ex titular han comentado "en

corto? que la iniciativa presidencial, a pesar
de haber sido adosada en el mismo Senado

con una serie de mecanismos de supervisión
política y presupuestal para contener la fuer
za del ejército y la marina, contravinieron las
convicciones de la funcionaría y del credo
de su padre que le motivaron a sumarse a
la campaña de López en 2018 bajo el lema
"abre más los ojos''

Quizá ya los abrió, pero demasiado tarde.

TIRADEROY SUCESIÓN
AL FINAL DEL CAMINO

Clouthier asistió el pasado lunes a la
presentación y reuniones posteriores del
Acuerdo de Apertura Contra la Inflación y la
Carestía (APACIC o PACIC 2.0) que se realizó
en Palacio Nacional. Todavía abordó el mar

tes una sesión con el secretario de agricultu
ra y desarrollo rural, Víctor Villalobos, para
establecer las líneas operativas para que
conforme al APECIC se pudiera acelerar la
importación de alimentos estratégicos pero
sin perder las salvaguardas sanitarias y fito
sanitarias; la importación descontrolada de
productos pecuarios podría ocasionar el peor
de los mundos, es decir provocar infecciones
a la producción nacional y provocar desbasto
local e imposibilitar las exportaciones agrí
colas que actualmente permiten financiar la
importación de granos básicos.
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También quedó a medio camino la instru
mentación de la Nueva Política Industrial que
hace menos de un mes expuso en una ho
milía presidencial: el documento presentado
por la titular de economía en verdad no agre
gó nada nuevo, incluso propone retomar a
cuatro años de la 4t retomar la marca y lema
"Hecho en México? mismo que fue elabora
do en la década de los 70s por el industrial
mexiquense Alejo Peralta, y que ahora se
pretende como vía para empujar a las Peque
ñas y Medianas Empresas (Pymes)... esas de
las que desparecieron más de un millón de
unidades productivas al carecer de un pro
grama consistente de apoyo en la fase más
severa de la pandemia de Covid19 y ante la
cual la Secretaría de Economía no pudo mas
que dispensar a cuenta gotas apoyos de 25
mil pesos que no evitaron la mortandad del
esfuerzo emprendedor.

¿QUIÉNESVAN?
La gabinetología trabajó desde temprano

ayer: de inmediato, a la salida de Clouthier,

circularon nombres e incluso a la hora de

este cierre, hay quienes juran que será Ra
quel Buenrostro actual jefa del Sistema de
Administración Tributaria la que entrará a
economía. ¿Dejaría Doña Raque una posi
ción de tal poder por una secretaría con mas
problemas que futuro? Veremos.

Se hablo de que Luz María de la Mora,
subsecretaría de comercio internacional, tie
ne las tablas y alcances para tomar la enco
mienda como parte de un ascenso vertical.
En ese sentido se mencionó a Ricardo She

ffield que hoy encabeza la Procuraduría Fe
deral de Defensa del Consumidor.

Algunos bromistas dijeron que Alejan
dro Moreno, próximamente ex goberna
dor de Oaxaca, o el "Gurú de la Mosa, Edy
Smol, podrían cargar el cargo. Incluso, se
habló del actual secretario de desarrollo

económico de Sinaloa, Javier Gaxiola, para
tomar la estafeta.

¡Haga sus apuestas!
* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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Mexicana militar, la aerolínea del estado
Qll/Á EL presiden t é

Andrés Manuel López
( Mirador se acostimiliró

a imponer su voluntad
en casi lodos los temas

fie la Nación, pero en el
caso de la aerolínea del

Ljércilo, usando el nombre de la extinta
Mexicana de Aviación, con operaciones
en el AIíA,el asumo loma otro cariz.

Las leyes fie aeropuerios y de ( Din
pelencia Económica son muy claras en
maleria de monopolios, por lo que el
gobierno no puede ser propietario dé
un aeropuerto internacional y poseer
una aerolínea,

Independientemente de los 200 millo
nes de dólares que costara la instalación
y operación de la aerolínea castrense, no
se podrán hacer vuelos al exterior desde
el AIL'A hasta no recuperar la categoría l
en seguridad aéreo.

Además, habrá que terminar el litigio
de 12 años sobre la liquidación de Mexi
cana fie Aviación, anieá de crear la nueva

empresa, y la inversión no se podrá recu
peraren un año, como se elijo en Palacio
Nacional, porque el punto de equilibrio fi
nanciero fiel AILA lardará,5 años en llegar.

J..N EL Estado fie México hay mucha co
mezón por el escenario de crisis que lia
generado Alejandra Del Moral, secretaria
fie Desarrollo Social, y el gasto por 50 mi
llones de pesos para promover su imagen
en 300 espectaculares. Sin embargo, nadie
quiere fiar explicaciones sobre el origen
fie los recursos, porque al parecer ese
financiamienlo rebasó las fronteras fiel

país y la ruta del dinero nos traslada hasta
Andorra. La violación y fraude .electoral
sé consumaron porque én los mismos
espacios en los que apareció Del Moral,
también se colocaron los de la campaña
del 5o. Informe de Alfredo Del Mazo. Dice
un dicho que si piensas mal, acertarás.,. y
en ese sentido es fácil suponer que para
no dejar rastro del dinero, el pago fie. los
espectaculares se hizo desde Andorra,
direciamente a la cuenia del empresario
dueño de la,empresa deMetepéc Impacla
Exteriores, fie una cuenla en el extranjero
a otra cuenta también foránea, probable
mente para quedar fuera del radar del
SAI", que dirige Raquel Buenrost.ro, y de
la Fiscalía Especializada en Delitos Elec
torales. Si esto se Confirma', entonces el
dinero para promover la imagen políli
coelectoral de Alejandra Del Moral, a

quien ya califican con el mole de "Lady
Espectaculares", ( tuclo venir de Andorra.

LA SALIDA de Taliana Cloulhier, co

mo Secretaria de Economía, sé llenó de
suspicacias.

Al margen de las lágrimas y palabras
de agradecimiento al presidente López
Obrador, la lectura que dejó Cloulhier con
su renuncia es que vienen tiempos difíci
les para México en las con iroversias por el
TMECen dondenuestro país podría salir
muy mal librado.
A pesar fiel carácter bronco que ca

racteriza a Cloulhier, queda claro que le
quedaba grande el cargo para enfrentarse
a la artillería fie SU en materia comercial.

La, guerra comercial quese avecina, re
quiere de personajes en el gabinete fede
ral con capacidad, conocimiento y pericia
frites y diplomática. Quizá Raquel Bu
enroslro, a quien se señala como posible
suslil ula en la SE, no sea la mejor carta de
presentación para negociar.

•Periodista
Director de RedFínaricieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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La renuncia de Tatiana, ¿quién deja el barco en plena tormenta?
El argu mento de. los motivos personales

choca, con la, carta leída, con sus eapre,sione$
y con el tmmaUum.

L a secretaria de economía.
Taliana Cloulhier, renunció

sorpresivamente a su cargo
esle jueves. Al menos para
la gran mayoría su renuncia
fue sorpresiva aunque dicen
en el gobierno que la i ilutar

de economía ya se lo había planteado al
jefe, del ejecutivo desde el 26 de septiem
bre, a saber.

Xa lia na Cloulhier aflujo molivos perso
nales para la renuncia, lo que no le quila
lo sorpresivo al suceso.

Sí, deben ser motivos muy fuertes de
inflóle personal para que la i ii ular de eco
nomía se baje del barco en plena, tormenia
siendo la capitana del navio, se supone
que Son los que siempre quedan al final.
Con las pláticas y seguramente in

tensasnegociaciones entre nuestro país
y Estados. Unidos junio con Canadá por
las quejas de estos dos países debido a
la modificación o intento de cambio de

las reglas del juego en el sector energé
tico; con la inflación más alta no visla en
décadas, fenómeno que si bien no es fie
su competencia y no puede hacer ñafia

por evitarlo o por controlarlo, sí tendría
que estar al frente de su dependencia
asumiendo tareas para disminuir los
electos en la economía nacional; por sí
fuera poco, con la reciente firma del PAQC
reloaded, es decir una segunda, versión e
interno fiel gobierno tratando fie reforzar
Su programa para controlar la inflación.
Con toflo eso y mucho más,, resulla que
Taliana, Cloulhierse va.
Según sus propias palabras, ahora se

irá como "porrisfa" del gobierno porque
dijo que, ya se acabó el tiempo de ella para
aportar y sumar.

¿Tan irrelevantes son los asuntos que
tenía en sus manos quesegún ella se aca
bó el liempo de aportar y sumar?
¿Acaso defender al país en un asunto

tan importante como lo es las negocia
ciones y pláticas con nuestros socios co
merciales del ant iguo Nalía, para hacerles
entender quesegún este gobierno la sobe
ranía energética no se negocia, es aportar
poco o no aportar ñafia?

¿Diseñar, negociar e implementar una
política industrial que le urge al país desde
hace décadas, es aportar poco o no apor
tar nada?

¿Combatir la inflación y sentar las
bases para una economía sólida con
crecimiento sostenido para el bienestar,

qué tamo cacarean, es aportar poco o
no aporiar?
No leñemos razones para dudar fie

los molivos con los que Taliana Cloulhier
justificó su salida de la secretaría deeco
nomía, ni mucho menos derecho a cono

cerlos porque son muy personales.
Pero vaya que deben ser fuertes, muy

fuertes para bajarse fiel barco en plena
lormenla.

Sus mol ivos personales seguramen
te la obligaron a lomar ta decisión. Sin
embargo, su discurso público, esa car
ta que leyó ante los medios, aportaban
poco o nada en lo personal y esa fra
se relacionada con la nula, aportación
que puede hacer a la administración
pública enfoca las razones en oirá
dirección.

Así termina, una gestión <|iif\ en apa
riencia, era de las más coherentes y efica
ces dentro fie un gabinete que brilla por
la ausencia justamente de la coherencia
y la eficacia.

Para México, es una opon unidad más
que se va para ser considerado dentro fie
la geoeconomía como una nación sería,
con potencial más allá del tercer mundo.

Taliana Cloulhier no pudo conven
cernos al final y dejó más preguntas que
respuestas.
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